
Carabineros capturó a pescador 
mientras robaba petróleo
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El sujeto fue identificado como Miguel Saldivia Aros, de 35 años, el individuo llegó al kilómetro 11,5 de la Ruta 9 Norte,  ●
en donde ingresó a un terreno, en el cual se encontraban unos camiones de donde sustrajo más de 200 litros de petróleo, 
siendo sorprendido por la autoridad policial. El antisocial ya había cometido un delito en el mes de mayo. El tribunal fijó 
60 días para la investigación.
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Empresario nocturno denuncia “after parties” 
ilegales y baile en locales con giro de restaurant

Apunta a una falta de fiscalización de parte de la municipalidad de Punta Arenas

Enero es el mes de renovación de las patentes. “Podría ser un buen momento para que la municipalidad ordene la casa”,  ●
aseguró el denunciante. 

Este sería uno de los locales donde se bailaría pese 
a tener patente de restaurante.
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Policía de Investigaciones, a 
seguridad ciudadana a hacer 
recorrido, pero no tienen po-
testad de hacer nada. Hay una 
indefensión total en la ciudad 
y se ve reflejado: todos miran 
y nadie hace nada”.

El otro problema, señaló 
el mismo sujeto, es que habría 
locales cuyas patentes para el 
expendio de bebidas alcohó-
licas sería de restaurantes, y 
que los estarían “alterando en 
su giro, en su carga ocupacio-
nal otorgada por la dirección 
de Obras de la Municipalidad 
de Punta Arenas, sin ningu-
na fiscalización”: “Si anda 
poca policía menos se van a 
ir a fiscalizar”. 

Para lo anterior, apun-
ta al dictamen 52.739 de 
Contraloría, de julio pasado: 
en él, el propietario de un re-
cinto en la Región del Biobío 
preguntó si la patente de “ca-
baré” le permitía habilitar una 
pista de baile. El ente contralor 
respondió que, un DJ pinche 
música, “la presentación musi-

cal de que se trata no revistiría 
la calidad de artística, y que 
en el establecimiento antes 
aludido se ejercería la acti-
vidad propia de un salón de 
baile o discoteca”. Mientras 
que el artículo 3° de la Ley 
sobre Expendio y Consumo 
de Bebidas Alcohólicas, en 
su letra O, “contempla las 
patentes de salones de bai-
le o discotecas, relativas a 
‘establecimientos con expen-
dio de bebidas alcohólicas 
para ser consumidas en el 
mismo recinto, con pista de 
baile y música envasada o 
en vivo’”.

“(...) Es dable colegir que 
en la medida que la acción 
en comento constituya efec-
tivamente una presentación 
musical en la que se exhi-
ben ciertas habilidades del 
exponente, puede quedar 
comprendida dentro de dicho 
concepto, no advirtiéndose 
inconveniente en que la mis-
ma se desarrolle en un local 
comercial amparado por una 

Hay una guerra en 
la noche de Punta 
Arenas: dueños de 
locales nocturnos 

destinados a la bohemia, la 
fiesta y el esparcimiento en la 
capital de Magallanes pusieron 
a disposición de El Pingüino 
documentos e imágenes que 
darían cuenta de “afters” que 
se desarrollarían en la ciudad. 
A ello se sumaría que reconoci-
dos puntos de encuentro entre 
los parranderos no contarían 
con las patentes relativas al 
“perreo”, sino al consumo de 
alcohol y comida.

Vamos por lo primero: 
quien puso a disposición los 
antecedentes (dueño también 
de al menos dos de estos re-
cintos) aseguró que existe un 
local que funcionaría de for-
ma clandestina en el sector de 
camino al Club Andino. Ante 
esto, acotó: “No hay ningu-
na fiscalización, uno ve a la 

patente de cabaré”, se lee en 
el mismo dictamen.

Sobre bailar, precisaron: 
“Es dable reiterar que no 
constituyendo ello una prác-
tica propia del giro de cabaré, 
solo puede tener lugar en tan-
to subsista como actividad 
principal, el correspondien-
te espectáculo artístico (...) 
De lo contrario, el respectivo 
local revestiría las caracterís-
ticas inherentes a un salón de 
baile o discoteca, cuya activi-
dad no se encuentra amparada 
por la patente de cabaré, por 
lo que no resulta admisible a 
luz de la normativa que regu-
la la materia”.

Con todo, la fiscalización 
recae en las municipalidades. 
Aunque el denunciante puso 
un ejemplo: 

“Por ejemplo, un bar X tie-
ne una carga ocupacional de 
100 personas sentadas; al sa-
carle las mesas y hacerlo salón 
de baile pasan a ser 200 per-
sonas, pero sus vías de escape 
están dadas por Dirección de 

Obras con su placa y todo, es 
para 100 personas. Si la gente 
tiene que evacuar rápidamente, 
puede producirse una desgra-
cia. Eso avalado por la falta 
de fiscalización (...) Al ser tie-
rra de nadie, la ciudad pasó 
a ser cualquier cosa: hay ca-
rreras clandestinas, tráfico de 

drogas, locales que funcio-
nan a ctualquier hora, after, 
etcétera”.

En enero próximo los 
locales deben renovar sus 
patentes. Podría ser, señaló 
la fuente, “una buena jugada 
para que la municipalidad or-
dene la casa”. 
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Robo de petróleo terminó con tres detenidos: 
el ladrón y dos familiares de la víctima

El hecho ocurrió en el sector de Río Seco, al norte de Punta Arenas

Miguel Saldivia pasó a control de detención por robo en lugar no habitado; Constanza Poblete por daño al camión en el  ●
que iba el delincuente, y Nicole Juárez por lesiones, pues le roció gas pimienta a una chica que acompañaba al malhechor. 

Nicole Juárez roció con gas pimienta a la acompañante 
de Miguel. 

Miguel Saldivia fue sorprendido con 11 bidones con 
petróleo, cada uno de 20 litros, y una bomba.

Constanza Poblete rompió el camión modelo Porter 
que usaba Miguel para robar.
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entrar el vehículo en el que 
andaba. Entonces fue que al-
guien dio aviso a Carabineros 
de Chile, quienes llegaron al 
lugar, sorprendiéndolo en fla-
grancia en el delito de robo 
en lugar no habitado.

Pero eso no fue todo.
Poco después de la lle-

gada de los uniformados 
estacionaron también allí 
Constanza Poblete y Nicole 
Juárez, dos jóvenes mayores 
de edad con algún tipo de 
vínculo entre ellas y con la 
víctima, que había denun-
ciado hace algún tiempo 
atrás el haber sido objeto 
de varios otros robos de 
semejante índole en oca-
siones anteriores.

Si se me permite la pe-
rogrullada: los ánimos se 
caldearon cuando la Nico y 
la Coni llegaron. Miguel es-
taba siendo controlado por 
carabineros, los uniforma-

dos trataban de calmar la 
situación, pero Constanza 
no entraba en sí y con un 
objeto contundente rompió 
el parabrisas del Portier. 
La acompañante del ladrón 
(Constanza Mancilla) bajó 
y entre gritos y tirones e 
ires y venires Nicole sacó 
su gas pimienta y le roció 
la cara con él, al tiempo 
que Constanza le pegaba 
en una de sus piernas.

¿Víctimas?
El fiscal Felipe Aguirre, 

jefe de la Unidad de Análisis 
Criminal del Ministerio 
Público de Punta Arenas, 
contó: “A petición de la de-
fensa, primero se hizo el 
control de detención de dos 
mujeres, que habían sido 
detenidas por Carabineros, 
toda vez que ellas llegaron a 
instancias de la víctima, que 
había sufrido varios robos, en 
el sector de Río Seco”.

El dueño del camión 
dijo que eran al me-
nos cuatro, que tres 
de ellos lograron 

huir. El que no pudo fue 
Miguel Saldivia Aros, pes-
cador, alambrista, de 35 años, 
padre de un adolescente por el 
que paga pensión de alimentos 
y que fue sorprendido en el 
lugar de los hechos (él, por 
cierto, no su hijo) gracias a 
vecinos que lo vieron pasarse 
por el cierre perimetral.

Miguel llegó junto a 
Constanza Mancilla en un 
camión marca Hyundai, mo-
delo Porter, hasta la empresa 
Jorge Horacio Juárez, en el 
kilómetro 11,5 de la Ruta 9 
Norte, en el sector de Río 
Seco. Eran más o menos las 
23:30 horas cuando saltó la 
pandereta y forzó de algu-
na forma la reja para hacer 

“Ellas, quizás con la rabia 
del momento, provocaron 
daño y lesionaron además a 
una mujer que se encontra-
ba en el vehículo utilizado 
en el robo. Posteriormente, 
pasó a control el hombre 
que guiaba este vehículo 
y que con una bomba es-
taba sustrayendo petróleo 
de un camión de la vícti-
ma”, agregó después.

Los tres pasaron a con-
trol de detención ayer en 
la mañana: Constanza 
Poblete por daños en con-
tra del camión Portier; 
Nicole Juárez por lesiones 
en contra de Constanza 
Mancilla, la acompañan-
te de Miguel Saldivia; y 
Miguel Saldivia por robo 
en lugar no habitado, pues 
había alcanzado a llenar 
con petróleo 11 bidones, 
cada uno de 20 litros. La 
tapa del camión también 
había sido forzada.

Por este hecho, las muje-
res quedaron con prohibición 
de acercarse a la acompañan-
te de Miguel, mientras que él 
quedó con arraigo regional y 
prohibición de acercarse al lu-
gar donde se cometieron los 
hechos, como también al due-
ño de los camiones. 

Lo explicó el f iscal 
Aguirre: “La defensa tenía 
fundamentos, por lo menos, 
para explicar por qué se había 
dado esta situación (las sin-
dicó incluso como víctimas). 
Pero eso no justifica que se 
pueda exceder en lo que pue-
da ser una eventual legítima 
defensa, porque recordemos 
que aquí no había ninguna 
agresión previa de la mujer, 
sino que incluso estaban los 
carabineros y ella (la golpea-
da acompañante de Saldivia) 
estaba siendo controlada. No 
se podía entender una agresión 
legítima. Nosotros argumentos 
que no se dan los elementos 

para argumentar que hay una 
legítima defensa y como fue el 
caso, la conducta fue delicti-
va y por tanto, punible”

Aunque hay más.

Receptación
El 17 de mayo pasado, 

funcionarios de la policía 
uniformada lo sorprendie-
ron trasladando una batería 
y un martillo que no pudo 
justificar. Era receptación 
de especies avaluadas en $50 
mil. Por esto, admitió respon-
sabilidad y se le sustituyó la 
medida: en ves de casi cua-
tro o cinco meses en prisión, 
al arraigo en Magallanes se 
le sumó el apercibimiento. 
Es decir, deberá ir los cinco 
primeros días de cada mes, 
durante un año, a un recin-
to de Gendarmería. Todo, 
mientras se cumplen los 60 
días de investigación manda-
tados por el infatigable juez 
Ricardo Herrera. 
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Más de 21 mil pensionados en Magallanes 
recibirán aguinaldo de Navidad

Según informó el Instituto de Previsión Social

El monto del beneficio para los beneficiarios es de $27.884 por persona pensionada que cumpla los requisitos para ello.   ●
Además, aquellos pensionados que cuentan con cargas familiares acreditadas al 30 de noviembre de 2024 recibirán un 
incremento de $15.753 por cada carga.

Autoridades dieron a conocer la cantidad de beneficiarios del aguinaldo de 
Navidad que entrega el Estado.
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mil pensionadas y pensiona-
dos serán beneficiados con el 
Aguinaldo de Navidad. Se tra-
ta de un esfuerzo masivo por 
parte del Estado que involu-
cra recursos por más de 613 
millones de pesos, y gracias 
a eso podemos llegar con este 
aporte económico, en estas fe-
chas tan especiales, a nuestros 
pensionados y sus cargas fa-
miliares de la región”.

Aquellos pensionados 
que cuentan con cargas fa-
miliares acreditadas al 30 de 
noviembre de 2024 recibirán 
un incremento de $15.753 por 
cada carga. Este monto adi-
cional también se incluirá de 
forma automática en el pago 
de la pensión y aguinaldo de 
diciembre

¿Quiénes reciben el 
Aguinaldo de Navidad?

El beneficio está dirigido 
a los pensionados del Instituto 

de Previsión Social (IPS), 
incluyendo a quienes reci-
ben la Pensión Garantizada 
Universal (PGU), así como 
los pensionados de Dipreca, 
Capredena, del Instituto de 
Seguridad Laboral (ISL) y 
las mutualidades de emplea-
dores bajo la Ley N° 16.744 
de Accidentes del Trabajo, 
siempre que hayan manteni-
do su calidad de pensionados 
al 30 de noviembre de 2024. 
Asimismo, aquellos bene-
ficiarios de subsidios por 
discapacidad mental, física 
o sensorial severa (Ley N° 
21.419) también accederán 
al aguinaldo.

Por otro lado, los pen-
sionados del sistema de 
AFP también tienen derecho 
al Aguinaldo de Navidad, 
siempre que estén recibien-
do la Pensión Garantizada 
Universal (PGU), el Aporte 
Previsional Solidario (APS) 

El Instituto de Previsión 
Social anunció que, 
el Estado ya inicio el 
pago del Aguinaldo 

de Navidad destinado a pen-
sionados. Este beneficio, de 
$27.884 por persona, será en-
tregado junto con la pensión 
correspondiente a la fecha de 
pago de cada beneficiario. 

En la Región de Magallanes 
un total de 21.928 beneficia-
ros recibirán este aguinaldo, 
con una inversión fiscal que 
supera más de 613 millones 
de pesos. 

Pago automático
La directora regional del 

IPS, Gloria Marin aclaró que 
“el Instituto de Previsión 
Social, IPS, en la Región de 
Magallanes y de la Antártica 
Chilena, estima que más de 21 

o pensiones mínimas con 
Garantía Estatal.

Para quienes requie-
ran más información, el 

Instituto de Previsión Social 
ha dispuesto diversos ca-
nales de atención a través 
de ChileAtiende, incluyen-

do redes sociales y el sitio 
web www.chileatiende.cl, 
así como el Call Center 600 
440 0040.

https://mizonafranca.cl/
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Niños magallánicos reciben al Viejito 
pascuero de forma anticipada

En Río seco

El municipio de Punta Arenas comenzó la entrega de regalos a los niños que fueron inscritos con anterioridad. ●
La actividad continua durante esta jornada en el Liceo San José. ●

Cientos de niños felices con la visita del Viejito Pacuero.
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La máxima autoridad 
comunal Claudio Radonich, 
asistió a la actividad y ma-
nifestó que “estamos muy 
contentos, son 6.413 niños 
de 0 hasta los 10 años, que 
van a tener un lindo regalo. 
Este es un trabajo que co-
menzó en el mes de julio, 
para así, tener dos meses 
para que todos los niños 
pudieran inscribirse. Esto 
significó llegar a un núme-
ro récord de niños, una vez 
que tuvimos la lista cerrada 
en octubre, se sabe cuántos 
niños son por edad y sobre 
eso se buscan los juguetes 
más adecuados, se licita fi-
nalmente esta compra, junto 
con el Pascuero”.

Radonich, además agregó 
que “los regalos son elegi-
dos con mucho cariño, así 
que estamos muy conten-
tos. Ya comenzamos con 
esta jornada hoy (ayer) en 
Río Seco, todo el lado norte, 
Pampa Redonda, Barranco 

Amarillo, Calafate, Ojo 
Bueno, Vrsalovic y mañana 
(hoy)vamos a estar a partir 
de las 9 de la mañana hasta 
las 1 de la tarde en el mismo 
proceso junto con el Viejito 
Pascuero que nos acompa-
ña en toda esta jornada en 
el Liceo San José”.

Carla Figueroa, mamá de 
un menor que fue a buscar 
su obsequio, se manifestó 
contenta con la actividad, 
expresando que “nosotros, 
desde que nos enteramos, 
cada año nos inscribimos 
y es súper rica la instancia, 
porque los niños se distraen, 
vienen a jugar, también 
vienen a buscar el regalo es-
perado, que es de Papá Noel, 
es genial”.

A su vez, Paula Ríos, 
agradeció la oportunidad, 
añadiendo que “encuentro 
maravilloso esto, sobre todo 
por las familias que quizás 
esta Navidad van a quedar 
sin regalos por x motivos, 

En el cuerpo de bom-
beros de Río seco, 
la Municipalidad 
de Punta Arenas 

en conjunto con el viejito 
Pascuero, comenzaron de 
forma anticipada la entrega 
de los regalos de esta Navidad 
2025.

Según información del 
municipio, este año serán 
más de 6.400 niños de la ca-
pital regional los que recibirán 
la visita anticipada de Santa 
Claus, es por esto que como 
años anteriores desde la casa 
edilicia se tomó la determina-
ción de realizar la entrega en 
dos jornadas, debido al alto nú-
mero de inscritos, la primera 
se realizó ayer sábado entre 
las 15:00 a 18:00 hrs. en Río 
Seco, mientras que hoy se rea-
lizara la segunda entrega en el 
Liceo San José a partir desde 
las 09:00 a 13:00 hrs.

así que es una gran iniciati-
va para que todos los niños 
tengan algún presente”. 

En ambas jornadas la 
municipalidad a preparado 
variadas actividades para en-

tretener a los más pequeños 
del hogar y muchas sorpre-
sas para las familias que los 
acompañen. 

Para realizar el retiro 
de los obsequios traídos 

desde el polo norte, los 
asistentes deberán lle-
var el código QR que fue 
enviado al correo entre-
gado en el proceso de 
inscripción.
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Señor Director:
En las últimas décadas, las problemáticas de violencia 

y acoso escolar han removido las salas de clase y comuni-
dades educativas de nuestro país, lo cual se ha convertido 
en un desafío importante de resolver para todos quienes for-
mamos parte de esta sociedad. Este fenómeno impacta el 
bienestar y el desarrollo de niños, niñas y adolescentes, de-
jando secuelas emocionales, sociales y académicas.

En los últimos años se han implementado importantes 
avances en la prevención y abordaje de esta problemática, aun-
que los desafíos continúan siendo significativos. Dentro de 
los avances se destaca un gran paso para nuestro país a par-
tir de la promulgación de la Ley 20536 de Violencia Escolar 
(2011) que establece y obliga a que los establecimientos edu-
cativos a garantizar un ambiente libre de violencia y acoso. 
Desde esta normativa es que inician una serie de programas 
que comparten este propósito y han ido generando un avance 
en temáticas de legislación, protocolos de convivencia esco-
lar, educación socioemocional, entre otras.

El desafío principal que se destaca en temáticas de con-
vivencia escolar es que implican un cambio de paradigma y 
cultura; cambia la manera en la que interpretamos, actuamos 
frente a un sinfín de situaciones históricamente normaliza-
das, por ende, si bien, es muy importante la capacitación de 
docentes y equipos directivos, también debemos involucrar 
a la familia y a todos quienes forman parte de la comunidad 
educativa en este cambio de cultura.

Los cambios de cultura son complejos ya que requieren 
una modificación valores, creencias, normas y prácticas muy 
arraigadas. Para este tipo de cambios es común encontrar-
nos con resistencia al cambio y diferencias generacionales 
que hacen muy complejo este desafío.

Para implementar este tipo de cambios es que se necesi-
ta un liderazgo con visión clara en cada establecimiento, con 
una comprensión de que los cambios son complejos, gradua-
les y profundos; con priorización de recursos en temas que 
aún son un desafío, como la educación socioemocional y el 
desarrollo de habilidades de comunicación efectiva, disciplina 
positiva y resolución pacífica de conflictos que aún no forma 
parte de muchos de los planes de estudios de las carreras de 
pedagogía que hoy se imparten en nuestro país.

Desde la responsabilidad de quienes formamos a pro-
fesores es que nos tenemos que apropiar de este desafío y 
considerar esta temática en las actualizaciones de nuestros 
planes de estudio; hoy, los estándares de la formación inicial 
docente así lo destacan, relevan temáticas de convivencia 
escolar que los profesores deben apropiarse para aportar 
tanto a comunidades educativas seguras, como una socie-
dad más sana.

Daniela Muñoz Iubini, 
Facultad de Educación USS

Señor Director:
Preocupa la crisis de natalidad que vive Chile, donde este año, 

a partir de datos del INE, se estima cerrará en 150 mil nacimientos 
(veinte mil menos que en 2023), lo que nos sitúa entre los países del 
mundo con mayor reducción de nacidos. Sin embargo, poco se habla 
de los cerca de 131 mil niños que al año, según cifras de 2023, entran 
al Servicio de Protección Especializada por alguna vulneración de 
derechos. De ellos, quienes son separados de sus cuidadores por de-
cisión de un Tribunal de Familia ingresan a programas de cuidado 
alternativo (lo que muchos recuerdan como el ex Sename), ya sea en 
residencias o en familias de acogida. Este último modelo -donde perso-
nas se abren a cuidar a niños de manera temporal, hasta que se defina 
si regresan con sus cuidadores o entran en proceso de adopción- se ha 
demostrado como la opción más favorable para garantizar el bienestar 
de las niñas y niños. Si bien el Servicio de Protección Especializada 
lidera el proceso, en esta tarea el Estado requiere de muchos colabora-
dores, entre ellos fundaciones y corporaciones -que suman solo 20 a 
nivel país e implementan 111 programas- los que acompañan las dis-
tintas etapas del proceso de acogimiento: desde guiar a las familias 
interesadas, acompañarlas durante el proceso de cuidado y también 
en el momento donde deben entregar al niño o niña.

Los años de experiencia han generado buenas prácticas que, 
por temas de tiempo, recursos y logística, muchas organizaciones 
no pueden compartir. Sin embargo, en los últimos 10 meses, cinco 
fundaciones que trabajan en cuidados alternativos sistematizaron 
su saber y generaron un manual -llamado Caja de Herramientas en 
Buenas Prácticas de Acogimiento Familiar, disponible en alianza-
fae.cl- con el fin de compartir su conocimiento con diversos actores 
que trabajan en el tema. Este proceso ha sido clave para construir un 
sistema de protección especial que tenga en cuenta las necesidades 
emocionales y psicológicas de las niñas y niños, y que brinde un en-
torno seguro y adecuado para su desarrollo, con miras a la mejora en 
calidad y efectividad de estos programas. Y aunque suenan simples 
-una de las buenas prácticas compartidas es, por ejemplo, pesquisar 
que los correos que escriben personas interesadas en ser familias de 
acogida a las organizaciones sean respondidos- en la práctica son cla-
ve y su implementación de manera constante ha tenido resultados: 
para hacerse una idea, en la región de Tarapacá, mientras el año pasa-
do se inscribieron sólo 2 personas interesadas, gracias al seguimiento 
y entrega de información a familias, este año el número aumentó a 
48. En un área donde las noticias suelen ser duras y complejas, el lan-
zamiento de esta caja de herramientas merece ser reconocida por la 
generosidad de equipos decididos a compartir un conocimiento que, 
finalmente, lo que tiene en el corazón es el interés superior de niñas y 
niños que están bajo el sistema de protección del Estado.

Rafael Rodríguez, gerente de Desarrollo 
Fundación San Carlos de Maipo;
Francisca Reutter, directora eje-

cutiva de Fundación Ilumina y
Arturo Celedón, director eje-
cutivo de Fundación Colunga

Señor Director:
Nuevamente pendió de un hilo el presupuesto del 

INDH. Si bien fue aprobado en el Senado, en la Cámara 
de Diputados había sido rechazado. Por ello, es preciso re-
flexionar al respecto.

Al crearse el INDH con la ley 20.405 se tuvo princi-
palmente en vista los Principios de París, sobre el estatuto 
de las instituciones nacionales de derechos humanos. Si 

bien estos principios dan amplio margen en la conforma-
ción, la estructura que siguió la ley citada puede generar 
riesgos de desequilibrios políticos. Si se materializa en el 
actuar del INDH, traerá como consecuencia que no sea 
visto como una institución pluralista y transversal.

Si se suma a que el INDH es una institución nueva en 
nuestra historia y lo controvertido que ha sido actuar en 
ciertos casos, es complejo que sea valorado por la ciuda-

danía en su conjunto, como por distintos sectores políticos. 
Este tipo de órgano debe realizar principalmente un control 
de auctoritas y no de potestas. Debe actuar excepcional-
mente en tribunales de justicia. Más bien se recomienda 
que ejerza como amicus curiae, otorgando aportes técni-
cos en materia de derechos humanos.

Asimismo, instituciones similares al INDH tienen 
una atribución que nuestro instituto no, al menos ex-

presamente, que es la resolución de quejas ciudadanas 
respecto de la Administración, lo que podría mejorar su 
prestigio y ser considerado como un aporte claro y direc-
to para el país.

Dr. Juan Pablo Díaz Fuenzalida,
 Académico 

Facultad de Derecho
Universidad Autónoma de Chile

Señor Director:
Hace algunas semanas recibí el Global Teacher 

Prize Chile 2024, reconocido –a nivel internacional– 
como el “Nobel de la Enseñanza”. Se trata de un hito 
en mi carrera docente y una oportunidad para visibi-
lizar el trabajo que realizan las más de 3 mil escuelas 
rurales, 45% de ellas de carácter multigrado. Aulas re-
silientes, innovadoras y que se proyectan a futuro.

Estas salas de clases están enriquecidas por su di-
versidad, el enorme trabajo colaborativo que realizan 
los estudiantes y por nuestra capacidad de transfor-
mar la escuela en el corazón de su comunidad. Sin 
embargo, enfrentamos importantes desafíos; como la 
limitación de recursos materiales y la falta de oportu-
nidades para los niños y niñas en contextos lejanos. 
Somos un país pedagógicamente fragmentado, con 

realidades docentes que permanecen invisibilizadas y 
metodologías aplicadas de acuerdo a cada realidad.

Este diagnóstico nos invita a avanzar hacia la 
creación de un plan multigrado para las escuelas ru-
rales de Chile que visibilice su existencia y recoja 
las voces de los docentes. Una hoja de ruta que for-
malice las metodologías construidas para alumnos 
de distintas edades en la misma aula y fomenten el 

aprendizaje en base a la conexión con su realidad. 
Se trata del enorme desafío de legitimar lo que es-
tán realizando miles de docentes a nivel nacional y 
de comenzar a generar los cambios que nuestra edu-
cación necesita.

Patricio Vilches ,
Ganador Global Teacher 

Prize Chile 2024, Profesor 

Desafíos en la prevención 
De la violencia y el acoso 
escolar

Buenas prácticas para 
acoger a niños en 
cuiDaDos alternativos

inDH

noBel De la enseñanza

nuevos concejos 
municipales

“las nuevas autoridades comunales tienen la 
oportunidad de marcar una diferencia con las 
antiguas gestiones que han sido criticada por 

la falta de fiscalización”
El pasado 6 de diciembre asumieron 
las nuevas autoridades municipa-
les -alcaldes y concejales- electas en 
el proceso eleccionario del 26 y 27 
de octubre. En las ceremonias de 
asunción cada secretario municipal 
les tomó a las autoridades el jura-
mento o promesa de observancia 
de la Constitución y las leyes, y de 
cumplir con fidelidad las funciones 
propias de su cargo por los próxi-
mos cuatro años, de acuerdo a lo 
que señala la ley orgánica de mu-
nicipalidades.  Un hecho relevante 
en la organización de la división 
política y administrativa de nues-
tro país, y resultado del ejercicio 
democrático del derecho a repre-
sentación de los ciudadanos.
Durante los últimos años, los 
municipios han sido centro de cri-
ticas, debido a  los distintos casos 
de corrupción, una realidad que 
cuestiona el adecuado ejercicio de 
las facultades de dirección, admi-
nistración y supervigilancia que 
corresponde a los alcaldes y, en 
otros casos, el oportuno y atento 
desempeño de las facultades fis-
calizadoras por parte del Concejo 
Municipal. Algo que tiene especial 
relevancia atendido los recursos 
financieros que se manejan y el 
impacto que su mal uso tiene en 
el desarrollo y calidad de vida de 
la comunidad.
La confianza ciudadana en las 
municipalidades, de acuerdo a la 
última encuesta CEP, es sólo de un 
25% y la opacidad de estas institu-

ciones ha sido destacada los últimos 
años en los distintos informes de 
transparencia. Todo ello plantea 
tanto para quienes asumen estas 
responsabilidades por primera vez 
como para aquellos que lograron 
retener sus cargos, el desafío de 
mostrar una gestión oportuna, 
transparente, participativa y que 
dé respuesta a sus vecinos.
Frente a ello, el ejercicio adecua-
do de las labores de fiscalización 
es fundamental. Es por lo tanto, 
recomendable que quienes asu-
mieron estas responsabilidades 
soliciten una auditoria externa 
sobre el estado en que reciben 
el municipio y desarrollen un 
programa estricto de contro-
les de esta naturaleza durante 
su ejercicio, atendido el manejo 
de cuantiosos recursos públicos. 
Una práctica que debería hacer-
se habitual a futuro y que, por 
la misma razón también debie-
ra aplicarse para los gobiernos 
regionales -lo que resulta una 
necesidad evidente atendido lo 
derivado de las investigaciones 
del “caso Convenios”, que ha al-
canzado a varias autoridades 
regionales.
Lo anterior, debiese tomarse 
como una oportunidad para 
las nuevas administraciones 
marquen la diferencia y así 
dejar atrás las sombras sobre 
la gestión municipal y garan-
tizar un adecuado uso de los 
recursos.
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Opinión

Hace unos días conversaba con un colega 
de la inteligencia artificial.  El cuestionamien-
to era: ¿Quién fundará los valores esenciales en 
ella? ¿Quién es tan inteligente e imparcial para 
hacerlo?

Desde la ciencia ficción invoco a la película “Iron 
man”, donde el asistente virtual y tecnológico de 
Tony Stark llamado Jarvis, es solo un ejecutor de 
las labores de complejidad científica.  En la mis-
ma saga el inteligente Tony, crea por accidente a 
“Ultrón”, con inteligencia y autonomía, que con-
cluye por sí mismo que lo mejor era destruir a la 
humanidad para salvar al mundo, importándo-
le un comino la opinión de los afectados.  Ultrón 
arrastraba principios intransables de otro lugar 
de la galaxia. El protector, una vez más, se trans-
forma en dictador.

Cuando creemos saberlo todo, somos dueño de 
una verdad irrefutable que pasa a ser un dogma 
de fe, no cuestionable. Todo quienes cuestionen, 
serán ignorantes o traidores.  No importando que 
tan inteligente sea el cuestionador.

Un dogma de muchos, es que la educación de 
calidad es esencial para el crecimiento de un país, 
en lo económico y social.  Esto acompañado de 
la manoseada y poco desarrollada “investigación 
y desarrollo” pensada para los eruditos que van 
más allá, que además de su capacidad cognitiva, 
tienen visión de futuro.

Pero cada vez que tenemos un erudito que le-
vanta una señal de alerta, quienes tienen el poder 
no le hacen caso. Emol nos comenta que Patricio 
Fernández, con miembros del Consejo Consultivo 
que revisó los planes de pago de las ISAPRE, ha-
bían manifestado facultar a las Isapre para que 
establezcan los montos mínimos de acuerdo a su 
propia realidad.  Como no quedo establecido, se 
produjo la situación burlesca de los pagos infe-
riores a $1.000 por 13 años.

No es la primera vez que gobiernos y parlamen-
tarios, independiente de su tinte político, ignoren 
a los que saben, viéndolos como un estorbo. Todo 
cuestionamiento es necesario para evaluar la per-
tinencia y eficiencia de las medidas.

Asociado a lo mismo, siempre se busca las so-
luciones más sencillas e inoficiosas.  Problemas 
de educación y salud, construyamos escuelas y 
hospitales nuevos en vez de evaluar el desempe-
ño profesional y los recursos económicos de los 
establecimientos existentes.  Problemas de segu-
ridad, creemos una nuevo Ministerio, con todo el 
gasto fiscal que conlleva mantener a burócratas 
que no van a pinchar ni cortar.  Que simplemente 
dirán: “Dejemos que las instituciones funcionen”, 
“la ley no permite esa medida”, “usaremos todos 
los medios legales para buscar a los responsables 
y pediremos el máximo rigor de la ley”.  ¿No sería 
mejor mayor cantidad de fiscales? ¿Mayor tecno-
logía para las policías? ¿Aumentar la cantidad de 
jueces para agilizar las causas, evitando que los 
transgresores de la ley se luzcan en rimbomban-
tes lugares públicos dejando un desagradable olor 
a impunidad?  ¿Como pensar en inteligencia ar-
tificial, si somos básicos, irrespetuosos con los 
que saben y tan doctrinarios?

Una extensa reunión con los ministros sectoriales 
que son parte del denominado gabinete pro-creci-
miento del país sostuvo este jueves el Presidente 
Gabriel Boric en La Moneda, oportunidad en que 
les instruyó centrar durante 2025 los esfuerzos 
en aumentar la inversión en seis áreas claves don-
de Chile presenta ventajas competitivas. Para ello, 
dijo que se necesita un incremento de inversión en 
rubros que tienen un potencial mayor o ventajas 
comparativas en el desarrollo de industrias como 
la minería sostenible, litio, energías renovables, hi-
drógeno verde, economía digital y turismo.

Frente a este desafío se propone dos pilares 
(que el Gobierno define como estratégicos) que son 
los permisos sectoriales y los incentivos tributa-
rios. Para ello el Ministro Marcel señaló que una 
dimensión de la agenda se relaciona con lo legisla-
tivo y los cinco proyectos que esperan se aprueben 
antes del receso de verano, entre ellos el de re-
ducción de plazos para permisos sectoriales. Otro 
aspecto que se discutió fue sobre los mecanismos 
para hacer una articulación de los servicios públi-
cos en regiones para apoyar el desarrollo de estos 
proyectos. Precisamente, el ministro de Economía, 
Nicolás Grau, señaló que en el catastro de bienes 
de capital están identificados 254 proyectos de in-
versión a lo largo del país que ya tienen resolución 
ambiental y que están avanzados en permisos sec-
toriales. Respecto de los incentivos tributarios, El 
ministro Marcel recordó que el Gobierno trabaja en 
una reforma al impuesto a la renta que presentará 
al Congreso prontamente -la que será “neutra” en 
términos de recaudación- y, en ese contexto, discu-
tieron incentivos directos a la inversión. Es decir, 
un fondo de créditos tributarios que van a apoyar 
proyectos de inversión que tengan un efecto multi-
plicador y especialmente que contribuyan a objetivos 
ambientales.

Desde una mirada de “vaso medio lleno”, toda 
política pública que fomente la inversión, el empleo 
y el crecimiento como mecanismo de mayor calidad 
de vida y recaudación fiscal es bienvenida, pero estas 
prioridades que se sustentan en ventajas competitivas 
dejan fuera a una de las dimensiones más grandes 
del país: El mar!!!, porque dentro de las 5 prioridades 
de inversión no se observa ninguna prioridad a una 
de las industrias más grandes del país en términos 
de empleo y seguridad alimentaria. Como es posible 
que no se pueda incluir una sexta línea de prioridad 
estratégica que incluya la pesca y la acuicultura en 
Chile, cuando el territorio de Chile suma 755.776,4 
km², y su maritorio llega a los 17.751.361 km² (mar 
presencial de Chile), ¡es decir 23 veces más espacio 
productivo que el territorio!. En mi opinión tener 
esa cantidad de mar respecto de tierra es sin duda 
una ventaja competitiva frente a cualquier país, más 
aún cuando el océano pacífico tiene características 
que permiten una serie de ventajas por sobre otros 
mares respecto de sus productos y la influencia en 
la agricultura y el clima.

Y en la región solo un dato… 1 de cada 4 pe-
sos que se producen en la región tienen relación 
con la industria de la pesca y la acuicultura… juz-
gue usted.

¿Recuerdas lo que era arrendar un libro en 
una biblioteca para hacer un trabajo en la uni-
versidad? ¿O encontrar un número de teléfono en 
las Amarillas de Publiguías? ¿O llegar a un des-
tino nuevo preguntando o mirando un mapa de 
Copec? Hoy todavía hay personas que recurren a 
medios análogos para informarse y tomar deci-
siones, pero con la sofisticación actual ese mundo 
cada vez se siente más lejano ¿Te imaginas el siglo 
XXI sin los tutoriales de YouTube? ¿Sin Wikipedia? 
¿Sin Google? 

Este 27 de septiembre, una de las plataformas 
más importantes de todos los tiempos celebra 26 
años transformando la forma en que buscamos, 
nos comunicamos y hacemos negocios. Fundado 
como un simple buscador, Google ha evolucio-
nado hacia un motor cada vez más inteligente y 
tecnológico. Con más de 3 billones de visitas al 
mes, se ha vuelto un partner fundamental para 
las empresas y para quienes lo utilizamos en el 
día a día como herramienta de trabajo.

A lo largo de los años, la compañía ha revolu-
cionado la manera en la que interactuamos con 
el contenido en internet, introduciendo herra-
mientas como Google Ads (2013) para permitir 
a sus anunciantes autogestionar sus campa-
ñas publicitarias; o los lanzamientos de Google 
Assistant y BERT en Inteligencia Artificial, para 
ayudar tanto al usuario como al navegador a en-
tender mejor las consultas y entregar resultados 
más adecuados.

En el último tiempo Google ha multiplicado 
sus esfuerzos por desarrollar productos más in-
teligentes, como el caso de Gemini, en afán de 
ganar la carrera que inició OpenAI con el lan-
zamiento de ChatGPT en 2022. O Generative AI, 
para competir en el enorme ecosistema de IA’s 
generativas.

¿Significa esto que la inteligencia artificial lle-
gó para reemplazarnos eventualmente? Pareciera 
ser una pregunta que, con frecuencia, inquieta a 
la comunidad. Pero lejos de ser una amenaza, la 
IA complementa capacidades y permite una me-
jor gestión de la data que vive en entornos como 
el de Google.

Si retrocedemos 6 años, un anunciante en 
Google Ads debía introducir una puja manual 
a sus campañas basándose en datos históricos, 
experiencia y otras variables. Hoy prácticamente 
todas las pujas son automáticas. Hace 4 años se 
lanzó la versión beta de las campañas “Máximo 
Rendimiento”, con el objetivo de reducir la canti-
dad de decisiones que debe tomar un anunciante 
respecto de las ubicaciones y las audiencias, ya 
que estas cubrían toda la red y funcionan basán-
dose en señales de audiencia, que mediante IA 
señalizan intenciones del usuario, más que ca-
racterísticas del mismo.

La trayectoria de Google nos ha dejado cla-
ro -a quienes trabajamos en esta industria- que 
seguirán por este camino, al menos de momen-
to, potenciando la automatización y habilitando 
mediante IA nuevas capacidades para simplifi-
car procesos y tomar mejores decisiones. Al final 
del día, ¿quién no querría tomar decisiones ba-
sadas en datos?

Necesitamos 
expertos, para 
ignorarlos

Las prioridades de 
inversión nacional… 
y ¿el potencial del 
mar donde quedo?

26 años de Google 
transformando 
la web

adOlfO canales guentelicán, 
PRESIDENTE REGIONAL DEL COLEGIO DE CONTADORES

claudiO flOres, 
INGENIERO COMERCIAL

MATíAS PUMARINO, 
DIRECTOR DE GROWTH CHANNEL DE MIND

* Las opiniones escritas en estas columnas son de exclusiva responsabilidad de los autores que emiten y no representan necesariamente el pensamiento editorial de Pingüino Multimedia.
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Coleccionistas 
vivieron jornada 

de intercambio en 
Vinilo Cerati

La feria de vinilos Cerati realizo una  ●
impecable exposición donde cientos de 
coleccionistas disfrutaron de cientos de 
vinilos de época, CD y casetes donde la 
idea principal fue intercambiar historia 
musical.

Coleccionistas pudieron intercambiar vinilos de época con otros expositores.

En el hall de la 
Galería Roca de 
Punta Arenas, se 
llevó un encuentro 

en torno a la música y sus 
diversos formatos (cassette, 
cds y vinilos), enfocado a los 
melómanos que buscan ese 
disco que es parte de la banda 
sonora de sus vidas. 

El evento contó con pre-
sentaciones en vivo de: Lluvia 
Ácida, Cinturón Negro, Juan 
Lievre y Sub/luz, quienes 
expusieron su discografía 
auto-gestionada. 

Los asistentes a la acti-
vidad, como coleccionistas 
pudieron intercambiar música. 
Así también, se presentaron 
dj́ s locales quienes ameniza-
ron con sesiones de vinilos 
que van desde reggae, funk, 
rock y música electrónica. 

Desde la organización, 
señalaron que el evento nace 
como una idea para celebrar 
el primer aniversario de la 
tienda de discos “Vinilos 
Cerati”, la cual se ubica 
en el local 22 de la clásica 
Galería Roca. 

Al respecto, Pedro Muñoz, 
dueño de Vinilo Cerati co-
mentó a cerca de la actividad, 
indicando que “se trata más 
que nada de acercar a la gente 
a que venga a escuchar bue-
na música, porque, hay varios 

grupos que van a tocar hoy 
día (ayer). Y lo otro que es in-
tercambio de música en todos 
los formatos físicos, ya sea 
vinilo, CD, cassette, revista, 
libro,  esto es un cambala-
che, exactamente relacionado 
todo con la música. La mú-
sica y la cultura, que eso es 
lo importante”.

Muñoz, además agrega 
que, “son todas personas 
independientes que van co-
leccionando, van cambiando, 
van haciendo todo ese tema, 
la idea es hacer actividades 
de este tipo, porque de re-
pente los fines de semana en 
Punta Arenas en la tarde no 
hay muchas actividades, en-
tonces, la idea es que sea un 
punto de encuentro, de con-
versación para la gente que 
le gusta la música”.

Fi na l mente ,  Pablo 
Parancan, expositor y co-
leccionista, indicó que 
“colecciono vinilos, có-
mics, cultura de los ochenta. 
Y también, bueno, soy fre-
cuente acá de Vino Cerati, 
que es la tienda que está or-
ganizando este tema, esta 
exposición reúne a un gru-
po común, así como en 
cultura de los ochenta en 
realidad, porque creo que 
todos tienen esa temática en 
común.  Viene siendo libera-
dor también y al incorporar 
la música como fondo es bas-
tante agradable”.

te
xi

a 
pa

d
il

la

En Galeria Roca
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Iglesia de Magallanes realizó el 
lanzamiento de los CEVAS 2025

En pleno centro de Punta Arenas

Bajo el lema: “En Cevas, seamos Peregrinos de la Esperanza”, se dió el vamos a la tradicional actividad. ●
Serán más de ocho centros a nivel diocesanos los que realizarán la experiencia Cevas 2025. ●

Más de cien monitores CEVAS participaron de este lanzamiento.
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acompañados de los jóve-
nes y niños de los diferentes 
centros de nuestra ciudad. El 
día de hoy (ayer) tenemos al-
rededor de 120 jóvenes que 
nos están acompañando en 
el lanzamiento”.

La coordinadora, dio cuen-
ta de las actividades que se 
aproximan tras el lanzamien-
to, manifestando que “desde 
la otra semana también ten-
dremos la actividad de los 
cursos de formación, luego 
tenemos el envío y final-
mente la experiencia de los 
Cevas que comenzaran el 6 
de enero”.

Galindo, dejó invitado a 
los niños y jóvenes a participar 
de la experiencia que ya desde 
hace varias décadas se realiza 
en nuestra región, recordan-
do que “los Cevas como tal, 
que es una experiencia para 
los niños, abarcamos desde los 
6 a los 12 años y finalizare-
mos el día 17 de enero.  Son 
dos semanas en los diferen-

tes centros de nuestra ciudad 
y esperamos que también se 
nos pueda sumar próximamen-
te Porvenir, Puerto Williams 
y ojalá abrir este año Puerto 
Natales”.

Por su parte, Jasna Alarcón, 
asesora diocesana de Cevas 
Magallanes, expresó que en 
esta nueva experiencia “serán 
un poco más de 150 jóvenes 
que realizarán la experiencia 
2025, en donde los niños que 
participen podrán disfrutar de 
actividades, talleres, cateque-
sis, juegos y cantos.”

A su vez el asesor espi-
ritual de Cevas Magallanes, 
Diacono Jorge Millán Millán, 
nos indicó que “el objeti-
vo de este lanzamiento de 
Cevas de verano del 2025, 
es poder motivar, entusias-
mar, a las familias para que 
pueda enviar a sus hijos, a 
vivir la experiencia de los 
Cevas, que el próximo ve-
rano se realizaran en las 
diferentes comunidades de 

En una agradable ma-
ñana magallánica, 
los centros de va-
caciones solidarias 

de la Diócesis de Magallanes, 
más conocidos como CEVAS, 
realizaron en la plaza de los 
Derechos Humanos, ubicada 
en la intersección de calles 
Bories y Avenida Colon de 
Punta Arenas, una intervención 
urbana en donde un centenar 
jóvenes dieron a conocer el 
trabajo que se realiza en cada 
centro, y en conjunto con mu-
cha alegría y fe realizaron el 
lanzamiento de los CEVAS 
verano 2025.

La coordinadora general 
Cevas Magallanes, Catalina 
Galindo, dio a conocer la 
actividad y nos señaló que 
“nosotros como todos los años 
estamos en el marco inicial, 
que es el lanzamiento de los 
Cevas de la experiencia 2025 

cincuenta, niños por comuni-
dad, que es una alegría para 
nosotros como iglesia, nos 
llena, porque es un espacio 

que podemos entregar a los 
niños de los sectores, que no 
tiene posibilidad de salir de 
vacaciones”.

nuestra Diócesis. Nosotros 
creemos, que este verano 
serán cerca mil niños, son 
casi trescientos, trescientos 
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Dotaciones antárticas de la Armada 
finalizaron sus comisiones en Punta Arenas

Tras un año en la Antártica

El Capitán de Fragata Litoral Claudio Zúñiga, comandante saliente de la Gobernación Marítima y Capitanía de Puerto de  ●
Bahía Fildes, valoró el esfuerzo y compromiso de su equipo. 

Tras un año en la Antártica marinos retornan a 
diferentes regiones del país.
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el vital esfuerzo de sobera-
nía nacional.

La autoridad marítima, 
expresó que “el año que 
han vivido es inolvidable. 
Cumplieron roles funda-
mentales para la soberanía 
del país, y lo más importan-
te es que regresaron sanos y 
salvos. Sus testimonios de 
vida inspirarán a otros ma-
rinos, porque esta labor es 
permanente y esencial. La 
Armada es precursora del 
esfuerzo antártico y segui-
rá siéndolo”.

Relevos en el continente 
blanco

Las bases antár ticas 
fueron relevadas los días 
21 y 23 de noviembre en 
el marco de la Comisión 
Antártica Institucional. El 
AP-41 “Aquiles”, unidad 
multipropósito, jugó un rol 
esencial en estas operacio-
nes, facilitando los relevos y 
cumpliendo con roles de in-

terventor en las ceremonias 
de cambio de mando.

El Capitán de Fragata 
Litoral Claudio Zúñiga, coman-
dante saliente de la Gobernación 
Marítima y Capitanía de Puerto 
de Bahía Fildes, valoró el es-
fuerzo y compromiso de su 
equipo. “Fue un año intenso, 
tanto en lo profesional como 
en lo personal. Mi dotación 
trabajó arduamente y superó 
todos los objetivos asignados. 
Nos vamos con la satisfacción 
del deber cumplido y con mu-
chas ganas de reencontrarnos 
con nuestras familias”.

Por su parte, el Capitán de 
Corbeta OM Víctor Sanhueza, 
comandante saliente de la Base 
Naval Antártica Arturo Prat, 
destacó el compañerismo y res-
iliencia de su equipo. “Hicimos 
presencia efectiva en este con-
tinente y cumplimos todas las 
tareas asignadas. Fue un privi-
legio comandar esta histórica 
base, y agradezco a la institu-
ción por esta oportunidad”.

En u n  emot ivo 
encuentro en la 
Comandancia en 
Jefe de la Tercera 

Zona Naval, las dotaciones 
de la Armada del Territorio 
Chileno Antártico – corres-
pondientes a la Gobernación 
Marítima y Capitanía de 
Puerto de Bahía Fildes, y la 
Base Naval Antártica Arturo 
Prat – concluyeron oficial-
mente sus comisiones tras 
379 días de servicio en el 
continente blanco.

Uno a uno, los 22 mari-
nos que conformaron estas 
dotaciones fueron saluda-
dos por el Contraalmirante 
Jorge Castillo, Comandante 
en Jefe de la Tercera Zona 
Naval, quien destacó el sa-
crificio de estos servidores 
que, durante un año, dejaron 
atrás a sus familias y afec-
tos para ser parte activa en 

Admisión
2025

MATRÍCULAS ABIERTAS

Testimonio de vida en la 
Antártica

Entre las experiencias, 
destaca la vivida por el 
cabo segundo meteorólo-
go Gonzalo Venegas. Con 
nueve años de servicio en 
la Armada, y originario de 
la ciudad de Temuco, califi-
có su paso como dotación de 
la Gobernación Marítima del 
Territorio Chileno Antártico 
en Bahía Fildes como un hito 
inolvidable en su carrera 
profesional.

“Durante nuestra estadía, 
nos enfrentamos a tempe-
raturas extremas, como los 
-28°C registrados este año en 
el mes de junio, y con sen-
sación térmica de -54°C. En 
ocasiones, estas condicio-
nes impedían trabajar en el 
exterior. Ver una bahía com-
pletamente congelada, con 
más de tres kilómetros de 
hielo, fue algo impresionan-
te. Además, conocer la fauna, 
como los pingüinos papúa y 

barbijo, ballenas y un elefan-
te marino, experiencias sin 
dudas extraordinarias”, re-
lató el marino.

Para el Cabo Venegas, 
uno de los aspectos que más 
extrañará será la tranquili-
dad del entorno antártico: 
“Echaré de menos el silen-
cio, la paz y la armonía de 
un lugar completamente de-
solado y cubierto de blanco. 

Es una experiencia única y 
que ojalá la pueda volver a 
vivir”.

Ahora, una nueva do-
tación ha tomado el relevo, 
lista para escribir su pro-
pia historia en el continente 
blanco y continuar con este 
legado de soberanía, com-
promiso y resiliencia que 
define la labor antártica de 
la Armada de Chile.

https://api.whatsapp.com/send/?phone=56962810728&text&type=phone_number&app_absent=0
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¡ATENCIÓN!

9 AL 13 DICIEMBRE 
9.30 A 13.30 Y DE

15.00 A 20.00 HRS.
SÁBADO 14 DICIEMBRE 

10.30 14.00 Y DE  
15.00 A 19.30 HRS.
16 AL 20 DICIEMBRE 
9.30 A 20.30 HRS.

SÁBADO 21 DICIEMBRE
10.30 A 19.30 HRS.

DOMINGO 22 DICIEMBRE
15.00 A 20.00 HRS.

LUNES 23 DICIEMBRE
9.30 A 20.30 HRS.

MARTES 24 DICIEMBRE
9.30 A 17.00 HRS.

Horarios

Magallanes será sede de la cumbre 
mundial de Green Destinations 2024

Desde el 10 al 12 de diciembre

La región, además, recibirá actividades previas y posteriores a las conferencias, por lo que otros destinos también serán  ●
parte del evento sustentable más importante del mundo.

Punta Arenas será sede de importante evento turístico durante esta semana.
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La próxima cum-
bre mundial de 
Green Destinations 
(GD2024) se reali-

zará del 10 al 12 de diciembre 
en Punta Arenas, y se trans-
formará en el epicentro para el 
mundo del turismo sostenible. 
Este encuentro internacional, 
el más importante en el ám-
bito de la sustentabilidad en 
el mundo, promete reunir a 
un variado grupo de respon-
sables políticos, gestores de 
destinos y del turismo de 
todo el mundo. 

El programa de la con-
ferencia está compuesto por 
una gran variedad de sesio-
nes, incluidas las ponencias 
inaugurales de algunas de las 
figuras más influyentes del 
turismo sostenible y la gestión 
de destinos. Estas sesiones es-
tán diseñadas para inspirar, 
educar y provocar el debate 

Magallanes con el turismo 
sustentable, destacándonos 
como un destino que valo-
ra y protege su patrimonio 
natural y cultural. Esta cum-
bre es una plataforma única 

para mostrar al mundo cómo 
la Patagonia austral lidera 
en prácticas responsables, 
promoviendo un desarrollo 
turístico que no solo respeta 
el entorno, sino que también 

beneficia a las comunidades 
locales. Este es un paso im-
portante para consolidar a 
nuestra región como un ejem-
plo internacional de turismo 
sostenible”.

entre los asistentes sobre el 
futuro de una gestión turís-
tica más responsable.

Esta edición de la cum-
bre será la primera vez que 
se realiza fuera de Europa, 
algo que para el director na-
cional de Sernatur, Cristóbal 
Benítez, “es de gran relevan-
cia, puesto que nos pondrá 
ante los ojos del mundo. En 
unos días más, Chile será 
un lugar de encuentro para 
cientos de organizaciones 
internacionales que están 
trabajando por desarrollar 
la sustentabilidad en diver-
sos destinos”.

La autoridad nacional, 
además, destacó el traba-
jo que está liderando el 
país al respecto: “La sus-
tentabilidad es uno de los 
pilares y líneas de acción 
de la Estrategia Nacional 
de Turismo Sostenible 2035. 
Con esto apuntamos a con-
solidar un turismo más 
resiliente para la produc-

tividad de los territorios 
anfitriones, comprometi-
dos con la conservación y 
regeneración de la biodi-
versidad, así como con el 
bienestar e identidad de las 
comunidades. Esto se suma 
a lo que ha trabajado la pro-
pia Región de Magallanes 
en el ámbito de la sustenta-
bilidad, ya que son cerca de 
sesenta empresas que asu-
mieron el Compromiso de 
Turismo Sustentable a tra-
vés de la puesta en práctica 
de acciones concretas que 
contribuyen positivamente 
hacia su negocio, el medio-
ambiente, las comunidades 
y a los viajeros”.

El director regional de 
Sernatur en Magallanes, 
Víctor Román, destacó que “el 
congreso mundial de Green 
Destinations en Punta Arenas 
es un hito histórico para Chile 
y nuestra región. Ser los anfi-
triones de este evento global 
reafirma el compromiso de 
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Aniversario 35º del equipo de Sokol campeón juvenil 1989, 
primer equipo sokolino campeón juvenil de la historia de la 

Asociación de fútbol de Punta Arenas.
Fecha: Viernes 25 de octubre del 2024.  ●

En el club Pesca y Caza la 
generación que ostenta 
la primera obtención del 
título infantil mayor de 

fútbol de la Asociación de Punta 
Arenas, se reunió para celebrar el 
35º aniversario del Campeonato 
juvenil de fútbol de 1989. Cabe 
señalar que la final se jugó el día 2 
de abril de 1989 en el Estadio de la 
confederación deportiva, tras em-
patar en la liguilla final SOKOL 
y SCOUT, superando a los elen-
cos del CHILE y ESPAÑOL.
El cuadro SOKOLINO abrió 
el marcador con gol de Félix 
“SAPO” Sapunar en la primera 
parte, y justo finalizando SCOUT 
empataba las acciones.

En un segundo tiempo de 
mucho nervio y tensión, y faltan-
do solo minutos para el término 
del cotejo, y en un despeje de 
Claudio Sahr hace que Danilo 
Lovretic, con las últimas fuerzas 
da un carrerón de antología y con 
un potente y rasante tiro cruzado 
ingrese la pelota a la derecha de 
la portería norte del estadio de 
la confederación deportiva, ha-
ciendo infructuosa la estirada del 
arquero de SCOUT, estallando de 
alegría la gente y el banco que la 
escuadra SOKOLINA. 

Una reunión fraterna por el 
35º aniversario congregó a:

*MARIO ARTURO DRPIC 
DÍAZ PRESIDENTE SOKOL 
RAMA FÚTBOL CAMPEÓN’89

*DAGOBERTO TAPIA 
GARAY DIRECTOR TÉCNICO 
y formador de toda la generación

*RICARDO AGUSTINOS 
M I R A N D A  C A P I T Á N 
CAMPEÓN’89

*ANGEL MCKAY MIRANDA 
CAMPEÓN’89

* E L Í A S  A N D R É S 
BA RTICEV IC COR N EJO 
CAMPEÓN’89

*JULIO ANDRÉS OJEDA 
PÉREZ CAMPEÓN’89

*MARCELO FERNANDEZ 
OYARZO CAMPEÓN’89

*JULIO CESAR BENAVIDES 
GONZÁLEZ JUGADOR DE LA 
GENERACIÓN CAMPEONA

*ADRIÁN ALEJANDRO 
SA LDI V I A A LVA R A D O 
JUGADOR DE LA GENERACIÓN 
CAMPEONA

*MARIO ALEJANDRO 
OJEDA PÉREZ JUGADOR DE LA 
GENERACIÓN CAMPEONA

Cabe destacar que tuvimos 
la presencia del alto dirigen-
te SOKOLINO Don Andrés 
Bradasic, a quien agradecemos 
la gestión del espacio con el que 
pudimos contar para efectuar 
el evento.

Destacamos al resto 
del plantel de la generación 
Campeona:

*PATRICIO YUTRONIC 
CORTES, DIRECTOR TÉCNICO 
SOKOL CAMPEÓN’89

* N I C K Y  A N T O N H Y 
R ADONICH MOR R ISON, 
DIRECTOR TÉCNICO 1a y 2a 
INFANTIL de la generación

*HUMEBERTO MUÑOZ 
SESNIC (Q.E.P.D) DIRECTOR 
TÉCNICO 3a y 4a infantil de la 
generación

*A N T ON IO  DA N I L O 
L O V R E T I C  A G U I L A 
CAMPEÓN’89

*CARLOS ALEXIS URRA 
OSORIO CAMPEÓN’89

*CLAUDIO IVÁN SAHR 
KUZMANIC CAMPEÓN’89

* F E L I X  S A P U N A R 
ALTAMIRANO CAMPEÓN’89

*HERNAN PATRICIO MUÑOZ 
ARISMENDI CAMPEÓN’89

*MAUR ICIO GARCÍA 
CAMPEÓN’89

*MIGUEL MILLALÓN 
(Q.E.P.D.) CAMPEÓN’89

*ALFREDO AGUILERA 
CAMPEÓN’89

*CARLOS SOTO JUGADOR 
D E  L A  G E N E R A C I Ó N 
CAMPEONA

* E D U A R D O  S A A 
MALDONADO JUGADOR DE LA 
GENERACIÓN CAMPEONA

*JUAN FRANCISCO JAVIER 
NUÑEZ MONTT JUGADOR DE LA 
GENERACIÓN CAMPEONA

*GABRIEL MARCELO 
RIFFO OLATE JUGADOR DE LA 
GENERACIÓN CAMPEONA

*JORGE STEIN ULISSE 
JUGADOR DE LA GENERACIÓN 
CAMPEONA

*MARCELO GONZÁLEZ 
ANDRADE JUGADOR DE LA 
GENERACIÓN CAMPEONA

*M A RC O  A N T O N I O 
MOYANO JUGADOR DE LA 
GENERACIÓN CAMPEONA

*RODRIGO RÍOS JUGADOR 
D E  L A  G E N E R A C I Ó N 
CAMPEONA

*MAURICIO DÍAZ ARAVENA 
JUGADOR DE LA GENERACIÓN 
CAMPEONA

*CRISTIAN PÉREZ AMAYA 
JUGADOR DE LA GENERACIÓN 
CAMPEONA
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Fashion Show lujo en Punta Arenas
Luxury Cars en Zona franca

Un espectacular desfile de modas, donde Paula Vallejos Boutique, Luxury Design y la destacada diseñadora nacional de  ●
alta costura Camila Pontikas se encargaron de hacer de la noche una experiencia única y llena de sofisticación.

El diseño y la vanguardia de la moda se tomó el evento.

El lujo automovilístico estuvo presente en cada rincón. Paula Vallejo, diseñadora a cargo del desfile de modas.
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to que “Paula Vallejos, trae 
esta colección que viene de 
Turquía, y cada vez que ella 
viaja trae una colección nue-
va, la presentan en un desfile 
aquí en Punta Arenas”.

Pacheco además señaló 
que “a la vez se unió Camila 
Pontikas, que es una dise-
ñadora magallánica, de alta 
costura, que ahora está vi-
viendo en Punta Arenas. 
Entonces quiere mostrar a la 
gente lo que ella hace para 
que la contacten y pueda 
hacer diseños a pedido. La 
idea de esto es un show de 
espectáculo, de modelaje, a 
la vez con una exhibición de 
vehículos de lujo. Lo que se 
quiso transmitir era como el 
lujo en Punta Arenas, alu-
diendo a Luxury Cars, las 
mejores marcas de vehícu-
los, como Maserati, Range 
Rover, y mezclar con estas 
chaquetas traídas de Turquía, 
con esta alta costura, y las 
mejores marcas de Luxury 
Design”.

En tanto, Paula Vallejo, 
indicó que “la idea de este des-
file en Punta Arenas se trata 
de traer lo mejor del mundo 
en términos de vestuario, de 
chaquetas de cuero, autos de 
lujo, noche con ropa maravi-
llosa. Esa es la idea, convocar 
a que acá, que estamos en el 
fin del mundo, pueda existir 
lo mejor del mundo en térmi-
nos de vestuario, de chaquetas 
de cuero, autos de lujo, noche 
con ropa maravillosa”. 

Finalmente, el subgeren-
te comercial del Holdings de 
Empresas Nandwani, Oscar 
Basualdo, , se refirió a la ac-
tividad, mencionando que 
“esta es una actividad de al-
gunas empresas privadas, de 
alta costura, junto con Luxury 
Cars, a fin de hacer un evento 
de alta costura y de un evento 
fashion. Por eso la temática 
también hoy día todos de to-
tal black. La idea después es 
mezclar hoy día lo que son 
los vehículos de alta gama 
con la moda”.

Luxury Cars en Zona 
Franca fue el esce-
nario protagónico 
de “Fashion Show 

lujo en Punta Arenas”, donde 
se llevó a cabo el desfile de 
Paula Vallejos Boutique y 
donde estuvo como invitada 
principal Camila Pontikas.

Los asistentes pudieron 
disfrutar de un desfile de 
modas, donde Paula Vallejos 
Boutique, Luxury Design 
y la destacada diseñado-
ra nacional de alta costura, 
Camila Pontikas se encar-
garon de hacer de la noche 
una experiencia única y lle-
na de sofisticación. El evento 
estuvo acompañado de un ex-
clusivo showroom y un live 
set que completo una velada 
inolvidable.

A l  r e spec to  Va n ia 
Pacheco, gerente de Bando 
producciones que estuvo a 
cargo de este evento, comen-
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Consejo Regional constató en terreno las 
obras financiadas y terminadas en Williams

La plaza Las Lengas, el Liceo Donald Mc Intyre Griffiths y el paseo peatonal Teniente Muñoz - Mario Leal

La infraestructura fue financiada por el Fondo Regional de Inversión Local (FRIL). Aprovecharon, además, de ver el  ●
muelle multipropósito, que está considerado en el Plan Especial de Zonas Extremas (PEDZE). 

Los consejeros regionales constatando las obras terminadas. 
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Parte del equipo de capacitación del 
Servicio de Atención Médica de Urgen-
cia (SAMU) realizó por primera vez una 
instrucción de primeros auxilios en la 
Antártica.

Los enfermeros Francisco Velásquez 
y Andrés Campos fueron los encargados 
de desarrollar esta actividad, que se lle-
vó a cabo los días 4, 5 y 6 de diciembre, 
en la base Escudero, emplazada en la isla 
Rey Jorge del continente blanco.

La capacitación fue entregada a 15 
funcionarios del equipo logístico del 
Instituto Nacional Antártico Chile-
no (INACH), los cuales, debido a las 
condiciones de aislamiento en que de-
sarrollan sus funciones, muchas veces 
deben ser ellos mismos los primeros 
asistentes en caso de accidente o emer-
gencias médicas. 

Entre las temáticas abordadas hubo 
soporte vital básico, contención de he-
morragias, manejo inicial de fractura, 
entre otras.

Francisco Velásquez, uno de los en-
fermeros a cargo de la capacitación, 
contó: “Para nosotros fue una gran ex-
periencia haber podido desarrollar esta 
actividad en un lugar tan alejado como 
la Antártica, generalmente hacemos mu-
chas capacitaciones en Punta Arenas y 
eventualmente en otras comunas de la 
región, pero es primera vez que pode-
mos desarrollar una capacitación en la 
antártica,  solo nos resta agradecer la 
excelente disposición de todos los fun-
cionarios del INACH que participaron y 
esperamos que los conocimientos entre-
gados puedan servir para la resolución 
de diferentes emergencias que pudiesen 

ocurrir”.
Por su parte, Rodolfo Santander, mé-

dico jefe del SAMU Magallanes, expresó: 
“Como sistema de atención médico de 
urgencia realizamos muchas funciones, 
sin duda la más conocida es la atención 
directa de pacientes a través de nuestra 
flota de ambulancias, pero paralelamente 
realizamos labores relacionadas con otras 
áreas, como son la investigación , capaci-
tación y en este sentido que durante este 
año ya son muchas las instituciones que 
han sido capacitadas en diferentes temá-
ticas sanitarias de emergencia como en 
este caso , que en conjunto con el INACH, 
planificamos esta actividad de capacita-
ción , pionera en nuestra país, que tuvo 
como objetivo, entregar herramientas de 
atención en caso de emergencias médi-
cas o accidentes “.

Por primera vez: personal SAMU capacitó a funcionarios INACH en la Antártica
Fue una comitiva del Servicio de Atención Médica de Urgencias

A veces el debate 
político o adminis-
trativo carece de 
un correlato en la 

práctica o en terreno. Un poco 
contraviniendo ese estado de 
las cosas fue que el Consejo 
Regional de Magallanes viajó 
hasta Puerto Williams, en la 
comuna de Cabo de Hornos, 
para ver las obras que fueron 
financiadas por el Fondo 
Regional de Inversión Local 
(FRIL) y que están concluídas 
en un 100%.

Primero llegaron has-
ta la plaza Las Lengas: allí 
pudieron ver que, por me-
dio del dinero regional, se 
renovó el piso de caucho, 
se embelleció las pasarelas, 
se agregaron unas nuevas, 
también se actualizaron 

los escaños de madera y se 
instalaron juegos infantiles 
inclusivos. 

Luego, el ente colegia-
do llegó al Liceo Donald Mc 
Intyre Griffiths, en donde 
se ejecutó la ampliación de 
la sala de estimulación para 
estudiantes con necesidades 
educativas especiales. 

Por último, llegaron has-
ta el paseo peatonal Teniente 
Muñoz-Mario Leal, que in-
cluyó un mirador y áreas de 
descanso. Sobre esto último, 
Rodolfo Moncada, con-
sejero representante de la 
provincia Antártica, expre-
só su deseo de que futuros 
proyectos urbanos diversi-
fiquen las intervenciones, 
añadiendo iniciativas que 
respondan a otras nece-
sidades de la comunidad. 
“Hemos visto muchas pla-
zas y miradores, y espero 

que en el futuro se concre-
ten proyectos que aborden 
otras problemáticas más 
complejas”, señaló.

Dentro de las activida-
des en la localidad, también 
pudieron observar el mue-
lle multipropósito de Puerto 
Williams, una de las obras 
más esperadas por la comuni-
dad y que forma parte del Plan 
Especial de Zonas Extremas 
(PEDZE). La iniciativa for-
talecerá la infraestructura 
portuaria local, permitiendo 
el atraque de naves turísticas, 
científicas y de suministro 
de combustible que operan 
en la región. El nuevo mue-
lle está diseñado para recibir 
embarcaciones de hasta 240 
metros de eslora y un calado 
de 9 metros, lo que representa 
un avance significativo para 
mejorar la conectividad ma-
rítima de la zona. 
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“El Gobierno Regional debe ser 
transparente sobre el uso que le 
dará a los recursos regionales en 

los próximos cuatro años”

AlcAlde de PuntA ArenAs, clAudio rAdonich:

El alcalde repasó aquí las principales prioridades de lo que será su tercer mandato, en el cual  ●
espera trabajar en forma mucho más estrecha con el Gobierno Regional y el Consejo Regional, 
instancia con la cual espera abordar desafíos que, insiste, son urgentes para mejorar la calidad de 
vida de la población.

Pedro Escobar
pescobar@elpinguino.com

“F
ue sorprenden-
te”, comenta 
al repasar su 
t r iunfo por 

una amplia diferencia al 
ser electo para un tercer 
período como alcalde de 
Punta Arenas, sobre todo, 
añade, porque ésta era 
su primera elección con 
voto obligatorio, lo que 
siempre abre un parén-
tesis de incertidumbre, 
confiesa la autoridad co-
munal desde detrás de 
un enorme alto de docu-
mentos, que firma uno a 
uno, casi mecánicamen-
te, mientras analizamos 
lo que viene.

Un contundente 63 
por ciento de los electores 
confió en él para dirigir a 
la capital de la región de 
Magallanes y Antártica 
Chilena, por cuatro años 
más y los retos, peligros 
y oportunidades que se 
observan en el horizon-
te de esta ciudad de 145 
mil habitantes, la ma-
yor de la zona austral, 
y que él describe como 
una ciudad interconti-
nental, por su conexión 
con la Antártica y la cre-
ciente importancia del 
estrecho de Magallanes, 
son muchos y requieren, 
enfatizó, el apoyo del 
Gobierno Regional, para 
sacar adelante los proyec-
tos requeridos.

“Las municipalidades 
no son trincheras políticas, 
son para hacerse cargo de 
las necesidades urgentes 
de los vecinos las 24 ho-
ras del día”.

Y a su juicio, las prin-
cipales prioridades que 
debe enfrentar Punta 
Arenas en los próximos 
48 meses, -“y que suena a 
mucho tiempo, pero no es 
tanto”, nos dice de paso- 
son la salud, seguridad y 
vivienda. 

Y en este sentido, su lla-
mado fue claro. “Le pido al 
Gobierno Regional que sea 
lo más transparente posi-
ble sobre el destino que le 
va a dar en los próximos 
cuatro años a los dineros 
de todos los magallánicos, 

qué va a pasar con el po-
lideportivo, las calles, los 
consultorios, la vivienda, 
los espacios públicos, qué 
apoyo van a tener, por-
que estamos hablando 
del dinero de todos los 
magallánicos”.

El alcalde justifica su 
llamado en la necesidad 
de concordar una agenda 
en común con el Gobierno 
Regional, “porque los pro-
yectos que necesitamos 
sacar adelante, no pode-
mos hacerlo sino es con el 
apoyo y la buena voluntad 
del gobernador regional y 
el Consejo Regional”, dice 
al tiempo que destaca la 
reciente reunión sostenida 
con el gobernador Flies, a 
quien le manifestó la vo-

luntad de un trabajo en 
común.

¿un tÚnel?
Pero también, reco-

noce, que surge luego de 
conocer el interés anun-
ciado por el gobernador 
Flies, de impulsar en esta 
nueva administración la 
construcción de un nue-
vo y ambicioso proyecto, 
la construcción de un tú-
nel, que conecte por tierra 
al continente con Tierra 
del Fuego. “Todavía no es 
pone la primera piedra del 
Centro Antártico y se está 
pensando en este otro pro-
yecto y yo me pregunto a 
quién va a beneficiar, si a 
Chile o a los argentinos”, 
comentó.

- Él sostuvo que se jus-
tificaría como un apoyo a 
la industria del hidrógeno 
verde, quizá hasta podrían 
hacerlo los privados…

“Quizá cuando haya un 
proyecto funcionando, pero 
yo pienso que los esfuerzos 
del Estado en esta región, 
deben ponerse en mejorar 
la calidad de vida de los 
magallánicos”.

- ¿Y cuáles son esas prio-
ridades en Punta Arenas?

“Salud, un polideporti-
vo, seguridad y vivienda… 
también, mejorar los puer-
tos y la conexión con la 
Antártica”.

De todo ello, habla-
mos en detalle, en esta 
entrevista.
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El viErnEs El alcaldE dE punta arEnas, asumió su tErcEr pEriodo junto al 
nuEvo concEjo municipal.

relevante para la ciudada-
nía”, indicó.

- La exconcejala Verónica 
Aguilar dijo que el proyecto 
tenía problemas, por ejem-
plo, en el uso del suelo y 
que se erigía en una zona 
donde no se podía estable-
cer estacionamientos…

“El tema del uso del 
suelo difícil, porque esta-
mos hablando del Estadio 
Fiscal, que es un recinto de-
portivo… no escuché esos 
argumentos en el debate, 
donde quienes se oponían 
proponían el Club de Rodeo, 
pero éste es un tema técnico, 
no político, la municipalidad 
es la encargada de fiscalizar 
esta materia y mal podría 
presentar un proyecto con 
falencias en la normativa 
de estacionamientos, que 
es un área que ella misma 
debe fiscalizar”.

- No había problemas 
con los estacionamientos, 
entonces…

“No, en absoluto”.

SEGURIDAD
El tema de la seguri-

dad pública en la ciudad 
de Punta Arenas, preocupa 
especialmente al alcalde, 
quien advierte el acelerado 
deterioro de ella ocurrido 
en los últimos años, como 
lo demuestran las últimas 

estadísticas y los hechos 
de violencia cada vez más 
graves ocurridos en los úl-
timos días, como el brutal 
asalto a una vivienda en 
el extremo sur de Punta 
Arenas, donde los asal-
tantes, dos encapuchados, 
ingresaran por la fuerza a 
una vivienda, amenazan-
do con armas de fuego y 
maniatando a su ocupan-
te al cual golpearon para 
huir con diversas espe-
cies de valor. Uno de ellos, 
un sujeto de 25 años, fue 
capturado horas más tar-
de por la policía. 

A ello se suma, el trági-
co accidente de tránsito que 
le costó la vida a una queri-
da trabajadora soci8al del 
Centro de Rehabilitación 
Cruz del Sur en Punta 
Arenas.

- ¿Cómo ve la gravedad 
de estos hechos?

“Es algo que venía-
mos advirtiendo hace 
mucho, pues no podemos 
seguir haciendo lo mismo 
y esperar tener resultados 
diferentes. Y yo le agrega-
ría otros hechos de igual 
gravedad, pues hace dos 
meses hubo otro asalto de 
las mismas características 
en una vivienda ubicada en 
el sector sur de la ciudad 
y eso a nadie la importó. 
También está el robo de 

una joyería y del local de 
ABC Din. El fiscal regional 
ya lo había advertido hace 
unos meses, cuando indi-
có que durante el primer 
semestre, el decomiso de 
drogas, cocaína y marihua-
na, se había triplicado.

Al respecto, el alcalde 
asegura que es imperioso 
aumentar la dotación poli-
cial y crear más y mejores 
espacios públicos, como las 
plazas que el municipio 
ha propuesto al Gobierno 
Regional y que hasta aho-
ra no han sido priorizadas 
y están sin RS, afirmó. “No 
son para el alcalde, son 
para la comunidad”, en-
fatizó. También, demandó 
duplicar la dotación de cá-
maras en los barrios de la 
ciudad, para mejorar la la-
bor preventiva.

Sin embargo, hay otra 
área donde el alcalde 
Radonich afirma es posi-
ble que el municipio pueda 
hacer un aporte importan-
te, pero que requiere de 
cambios legales y que es 
dotar de mayores atribu-
ciones a los funcionarios 
municipales.

- ¿ Q u é  n u e v a s 
atribuciones?

“Poder intervenir en 
materia de tránsito; ese 
día durante el accidente 
nuestro personal no podía 
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- ¿Y la municipalidad con-
taría con los recursos para 
dotar de profesionales y 
personal a estos eventuales 
nuevos establecimientos?

“¿Qué está primero, el 
huevo o la gallina?”

- Pero si le dijeran que se 
aprueba estos centros…

“Sí, por supuesto”.

POLIDEPORTIVO
El alcalde lamentó, 

además, que por razones 
políticas el anterior concejo 
municipal haya rechazado 
el proyecto de polideporti-
vo, “con lo cual perdimos 
dos años de haber avan-
zado en un proyecto muy 

en el sector norte. La cons-
trucción de estos nuevos 
cesfam, añadió, está asocia-
da también a una necesidad 
urbanística: “queremos 
crear dos nuevos subcen-
tros urbanos, porque lo que 
queremos es que la gente no 
vaya al centro en todo mo-
mento”, en otras palabras, 
una mayor vinculación con 
su comunidad. 

El alcalde destaca que 
ya está en desarrollo un 
subcentro de estas carac-
terísticas en el barrio 18 de 
Septiembre y otro se está 
gestando cerca del mall, 
todo lo cual podría poten-
ciarse, además con estos 
proyectos.

SALUD
El alcalde Radonich re-

cordó que producto de la 
crisis económica de los úl-
timos años, más de cuatro 
mil personas han emigrado 
desde las isapres al sis-
tema público de salud en 
Punta Arenas, “y muchas 
de ellas tienen enfermeda-
des de base”.

Destacó, en este sentido, 
la necesidad de construir, 
ahora sí, un polideportivo, 
ampliar los cesfam Mateo 
Bencur y Carlos Ibáñez del 
Campo y sumar dos nuevos 
cesfam a la red de atención 
primaria de Punta Arenas, 
uno en el sector sur en 
Hornillas con Frei y otro 
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El alcaldE claudio radonich, dio a conocEr las prioridadEs para EstE 
nuEvo pEriodo.

parar el tránsito, también 
es necesario que los fun-
cionarios puedan hacerse 
cargo de las notificaciones 
judiciales. Hoy en la prác-
tica, tenemos a una gran 
cantidad de carabineros 
trabajando en la entrega 
de estas notificaciones ju-
diciales, en lugar de estar 
patrullando o combatien-
do el crimen”.

VIVIENDA
El tema de la vivienda 

es otro de los temas que 
el alcalde destaca como 
uno de los más relevantes 
y urgentes para la pobla-
ción. “Lo conversé con el 
ministro Montes y siento 
que la nueva política ha-
bitacional, con grandes 
barrios segregados, casi 
como guetos, es un retro-
ceso en nuestra política 
habitacional”.

Radonich aboga por 
volver a la exitosa políti-
ca habitacional que había 
sido impulsada desde el 
gobierno anterior: “casas 
individuales en barrios no 
tan grandes y dotadas de 
todo su equipamiento”, 
dijo al tiempo que preci-
só que, desde hace años, el 
Gobierno Regional asumió 
el compromiso de hacerse 
cargo de la urbanización 
de los sectores periurba-
nos de la ciudad.

ACCIONES Y 
DERECHOS

En este sentido, sin em-
bargo, hace un alcance. “Hay 
un gran problema con quie-
nes compraron acciones y 
derechos y que ahora no se 
pueden regularizar… siento 
que debe buscarse desde el 
Estado una salida legal para 
las personas que compraron 
de buena fe”, declaró el al-
calde, quien explica que, si 
bien esta práctica ya está 
prohibida por ley, el actual 
escenario legal es un grave 
obstáculo para regulari-
zar estos terrenos y de este 
modo, proceder a su urba-
nización, sobre todo en el 
caso de personas que te-
nían estos terrenos desde 
hace muchos años. “Hay 
personas que tenían accio-
nes y derechos desde hace 
40 años y ahora por decisión 
del Estado no las pueden 
regularizar, es distinto de 
quien compró hace tres o 
cuatro años”, indicó.

CIUDAD ANTÁRTICA Y 
PUERTOS

En otro plano, el alcalde 
destaca el carácter global de 
la ciudad de Punta Arenas 
y su estrecha vinculación 
con la Antártica.  “Somos 
una ciudad global, tene-
mos la representación de 
26 países que operan en la 
Antártica y somos la puerta 

a la Antártica por vía aérea 
sin ninguna duda… pen-
sar en una inversión en la 
Antártica es pensar en una 
inversión no para los próxi-
mos 10 o 20 años, sino para 
los próximos 100 años”, in-
dicó el alcalde, quien hizo 
un punto muy particular: 
“cuando el presidente de 
Argentina, Javier Milei estu-
vo en la Antártica reconoció 
el liderazgo de Punta Arenas 
en esta materia y afirmó que 
su país debe superarlo”.

- Es el presidente de 
Argentina, obvio…

“Claro, no hay problema 
con eso, pero si bien hay una 
buena inversión en materia 
de aeropuertos, no pasa lo 
mismo con los puertos, hoy 
no tenemos puertos en la 
región y esto se hace aún 
más necesario cuando ve-
mos que el canal de Panamá 
se está secando por el efec-
to del cambio climático y 
el estrecho de Magallanes 
está volviendo a recuperar 
la importancia que tuvo en 
el pasado”.

Otra materia es de orden 
político. El alcalde Radonich 
cree imperativo avanzar 
hacia la instalación de un 
alcalde y personal civil en 
la comuna 347 de nuestro 
país y que es la comuna 
Antártica.-

- ¿Y cómo ve la cons-
trucción de un Centro 
Antártico?

“Es una buena idea, pero 
no debiera realizarse con 
platas regionales, porque 
creo que los dineros de la 
región deben destinarse a 
mejorar la calidad de vida 
de los magallánicos, como 
la inversión en salud, puer-
tos, la Antártica y mejorar 
el bienestar de la población 
en forma directa”.

VIDRIOS
Los minutos pasan y la 

entrevista ya ha conclui-
do, cuando una última 

inquietud irrumpe. “El 14 
de diciembre se pone en 
marcha la nueva ley de REP, 
sobre el reciclaje de vidrio, 
una ley muy mal hecho y 
que podría dejar a Punta 
Arenas, sin un mecanis-
mo para reciclar vidrios 
echando por tierra todo 
lo que hemos avanzado 
en estos años”.

El problema, según in-
dica, es que la nueva ley 
entregó esta materia a una 
empresa, que operará a ni-
vel nacional, sin que se haya 
definido ningún tipo de me-
canismo de fiscalización. 
“Quedan poco más de una 

semana y la empresa que 
está a cargo de esto aquí 
en Punta Arenas está muy 
atrasada en todo, y noso-
tros no tenemos ninguna 
facultad para fiscalizarla o 
menos, realizar este tipo de 
acopio en su lugar”.

Así, entre vidrios, la 
Antártica, viviendas y sue-
ños de un Polideportivo 
que no fue y una salud 
que puede mejorar, se fue 
la entrevista, mientras 
afuera el viento azota la 
capital magallánica, en el 
fin del mundo. Se inician, 
otros cuatro años. ¿Qué 
ocurrirá?
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Gobernador Regional y sus gestiones 
con ministros y subsecretarios 

JoRgE FLIES DuRANTE ESTA SEmANA EN SANTIAgo

La autoridad se reunió en la capital con diversas autoridades con el fin de ver el estado de avance de los  ●
proyectos regionales. Además de conversar sobre el presupuesto, seguridad pública, conectividad, entre otros 
temas de interés local.

El gobErnador jorgE fliEs junto a la subsEcrEtaria dE prEvEnción dEl 
dElito, carolina lEitao.

U
na extensa agenda 
tuvo el gobernador 
de Magallanes y de 
la Antártica Chilena, 

Jorge Flies Añón, durante esta 
semana en Santiago. En la 
instancia Flies se reunió con 
diversas autoridades nacionales 
para ver el estado de avance 
de los proyectos regionales. 
Además de conversar sobre el 
presupuesto, seguridad públi-
ca, conectividad, entre otros 
temas de interés local.

 
SubSEcRETARíA DE 
HAcIENDA

Con la subsecretaria de 
Hacienda, Heidi Berner, el 

gobernador Jorge Flies, con-
versó sobre lo que va a ser 
la reunión de InvestChile, la 
que contará con la participa-
ción de una multiplicidad de 
actores que llegaran a Chile 
para realizar distintos pro-
cesos de inversión.

En segundo lugar, am-
bas autoridades estuvieron 
viendo puntos relevan-
tes sobre el Plan de Zonas 
Extremas, en cuanto a su 
identificación presupues-
tal, para finalmente poder 
tener el visto bueno para 
la aprobación del Consejo 
Regional.

La reunión culminó con 
un punto relevante como lo 
es Zona Franca, en lo que va 
a ser la expansión del recin-

to franco hacia el terreno 
que se está adquiriendo y 
también lo que significará 
la Ley de Renta Regionales 
para poder ampliar el giro 
de este recinto, para que 
no sólo sea industria y co-
mercio, sino también de 
servicios.

 
D I R E c c I ó N  D E 
PRESuPuESTo

Ha terminado el proce-
so de la Ley de Presupuesto 
y en ese contexto el gober-
nador Flies, dialogó con la 
directora de Presupuesto, 
Javiera Martínez Fariña, de 
la negociación que se rea-
lizó con el Ministerio de 
Hacienda, especialmente 
con la Dipres, en el ámbito 
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AutoridAdes del Ministerio de hAciendA junto Al gobernAdor regionAl y 
lA AdMinistrAdorA regionAl.

de la apertura presupuesta-
ria, para poder tener tanto 
en arrastre como ejercicio 
presupuestario la posibili-
dad de gastar a partir del 
mes de enero.

“Está la mejor disposición 
tanto de la directora como 
de la Contralora Nacional, 
con quienes hemos habla-
do sobre el tema. Así que 
esperamos tener muy bue-
nas noticias en cuanto al 
ejercicio presupuestario ini-
ciándose el año”, indicó la 
autoridad regional.

Además, de ver los 
detalles del próximo en-
cuentro de gobernadores 
del Banco Interamericano 
de Desarrollo, que se llevará 
a cabo en marzo en Punta 
Arenas. Un evento históri-
co que traerá a líderes de 
toda América Latina a la re-
gión de Magallanes.

La ratificación del mar-
co presupuestario para la 
Política de Zona Extremas, 
lo que para Magallanes es 
de la más alta relevancia, 
por lo que la máxima auto-
ridad regional, espera que 
pronto se entreguen bue-
nas noticias.

Por último, tocaron el 
tema de la ampliación del 
recinto Franco en conjunto 
con aumento en las prerro-
gativas especialmente de lo 
que va a ser el ingreso de la 
Ley de Rentas Regionales. 

M I N I S T E R I o  d E 
T R A N S p o R T E  y 
TELEcoMuNIcAcIoNES

C o n  e l  m i n i s t e -
r io  de  Tra n spor te  y 
Telecomunicaciones, el 
Gore Magallanes tiene un 
convenio de colaboración, 
el que ha tomado de razón 
por Contraloría e involucra 
una inversión en los próxi-
mos años demás de 30 mil 
millones de pesos, para la 
compra de la nueva flo-
ta de buses eléctricos. Así 
también, lo que significa el 
terminal para los buses y 
la electrolinera. Estos fue-
ron los puntos relevantes 
que conversó el gobernador 
Flies con el jefe de la carte-
ra, Juan Carlos Muñoz.  

A su vez, se acordó que 
dentro de las próximas se-
manas se realizará la firma 
del convenio de un proyecto 
que va a cambiar el trans-
porte de la comuna de Punta 
Arenas.

 
Su bSEc R E TA R í A dE 
TELEcoMuNIcAcIoNES

También se reun ió 
con el subsecretario de 
Telecomunicaciones, Claudio 
Araya, con quien dialogó 
sobre el proyecto de fibra 
óptica.  Este ambicioso pro-
yecto, que supera los 4 mil 
millones de pesos, busca 
llevar fibra óptica a las comu-
nas rurales de Magallanes, 

entre ellas Timaukel y Río 
Verde, el cual debe ser san-
cionado prontamente por el 
CORE. “Queremos que cada 
rincón de Magallanes esté 
conectado y tenga acceso 
a la tecnología”, expresó el 
gobernador regional.

Otros tópicos que des-
tacar fue el estudio de 
prefactibilidad para llevar 
fibra óptica a la Antártica, 
el que debería estar fina-
lizado en enero del 2025, 
todo lo que significa desa-
rrollo de cómo efectuar el 
programa de Data Center 
Nacional y teledetección en 
aeroespacial.

Su bSEc R E TA R í A dE 
p R E V E N c I ó N  d E L 
dELITo

Un tema que hoy día es 
fundamental y de preocupa-
ción para los magallánicos 
es la seguridad, es por eso, 
que el gobernador Jorge Flies, 
llegó hasta las dependen-
cias de la subsecretaría del 
Delito, para conversar con 
la jefa de la cartera Carolina 
Leitao.

Uno de los puntos que 
tocaron fue la puesta en mar-
cha del Proyecto del Sistema 
Integrado de Teleprotección 
con Inteligencia Artificial 
(SITIA), que se realiza de 
manera piloto en Punta 
Arenas. Un programa que 
involucrar integración de 

más de 180 cámaras de se-
guridad en distintos puntos 
Punta Arenas.

“En el caso Magallanes 
queremos que sea disuasivo 
y así también nos permi-
ta proceder ante cualquier 
situación delictual que ten-
gamos en la capital regional” 
señaló Flies.

Por otra parte, se harán 
alianzas para continuar 
trabajando en ámbito de 
estructura, equipamiento 
y medios de seguridad para 
magallanes.

coNAf
Durante el encuentro 

con la directora nacional 

de CONAF, Aida Baldini, 
el gobernador Flies tuvo la 
oportunidad de conversar 
sobre aquellas circunstan-
cias que han sido complejas 
con el parque nacional Torres 
del Paine, como el nuevo 
sistema de ingreso que ac-
tualmente está en proceso 
de evaluación y licitación, en 
donde la máxima autoridad 
de Magallanes espera que 
no se comentan los mismos 
errores como lo ocurrido la 
temporada anterior.

A su vez, dialogaron so-
bre el trabajo en conjunto 
que se debe hacer la comisión 
de áreas protegidas lidera-
da por el GORE Magallanes 

y la Secretaría Técnica de 
CONAF, que es el proce-
so de cambio Institucional 
hacia el SBAP - el nuevo sis-
tema de legislación para la 
custodia de la biodiversi-
dad y las áreas protegidas 
- y así  trabajar en elemen-
tos de inversión y programa 
que permitan por ejemplo 
hacer una mejor oferta de 
invierno del parque nacio-
nal Torres del Paine, poder 
habilitar y tener mantención 
adecuada de los senderos de 
parques regionales y tam-
bién el desarrollo de áreas 
protegidas como lo que se 
está efectuando al sur de 
Tierra Del Fuego.

Elige Calidad, 
Elige Termoaustral

ENVÍANOS TU 
PROYECTO

+569 82812334 VENTANAS-DE-PVC-TERMOAUSTRAL

PINCHA AQUÍ

DIRECCIÓN: CIRCUNVALACIÓN ESQ. GENERAL DEL CANTO
VENTASTERMOAUSTRAL@GMAIL.COM       +56 227775005

Ventanas de Pvc - Termopaneles Térmicos y de Seguridad

FÁBRICA DE VENTANAS

HORARIOS DE 
ATENCIÓN:
LUNES A JUEVES:  
08:00 A 12:00 HRS. 

14:00 A 19:00 HRS.

VIERNES:  
08:00 A 12:00 HRS. 

14:00 A 18:00 HRS. 

https://www.instagram.com/termoaustral/
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C
omo “La Deuda Histórica” ha sido 
conocido el perjuicio salarial que 
vivieron miles de docentes de 
nuestro país cuando se realizó 

la municipalización de la educación públi-
ca en nuestro país durante la dictadura. 
Hubo una serie de municipalidades y cor-
poraciones que como nuevos empleadores 
desconocieron la deuda y el reajuste sala-
rial. Lamentablemente, dicha vulneración 
y afectación a las y los docentes de nues-
tro país nunca tuvo una respuesta clara 
por parte del Estado. 

Es en consideración de todo esto que 
como Gobierno hemos asumido una res-
ponsabilidad: El Presidente Gabriel Boric 
incorporó la reparación de la Deuda 
Histórica en su Programa de Gobierno. En 
tal sentido, a partir de una serie de ins-
tancias y mesas de trabajo, le presentamos 
al Colegio de Profesores una propuesta de 
reparación que el directorio nacional del 
gremio sometió a un plebiscito en el que 
participaron únicamente las y los docentes 
afectados. El resultado fue contundente: 
El 82% de las y los votantes se manifestó 
a favor de la reparación. 

Es, frente a dicha instancia, que el 
Gobierno elaboró el presente proyecto de 
ley, que en rigor constituye la primera oca-
sión en que el Ejecutivo pone sobre la mesa 
una solución concreta a la Deuda Histórica, 
con un monto viable, una nómina certifi-
cada de destinatarios, y una temporalidad 
razonable de cumplimiento. Se trata de 
una propuesta, además, legitimada entre 
las y los afectados mediante un ejercicio 
democrático y transparente.

C
on el bullado y extenso punto de prensa del Presidente Gabriel Boric, podemos sacar algu-
nas conclusiones generales acerca de su gestión. Primero, en este punto de prensa generado 
para transparentar todo lo concerniente al caso de Manuel Monsalve, se le pudo ver come-
tiendo graves errores comunicacionales por confiar únicamente en sus habilidades. 

Por su parte, la jefa de prensa, Nicole Vergara, lo interrumpió un par de veces para que detuviera 
su discurso, solo para acabar siendo reprendida por el mandatario a los ojos de todos los televiden-
tes que a esa hora sintonizamos su conferencia. 

Se suma a esta seguidilla de impases los desacuerdos entre el equipo de trabajo y la vocera de 
gobierno, quien reconoció la situación y la complejidad asociada, manifestando que “en momentos 
complejos se producen diferencias”. 

En otras palabras, el gobierno y su cabeza no está cumpliendo con el trabajo planificado con el 
órgano consultivo y consejero, el cual debería ayudar a dar más eficiencia y eficacia a las tomas de 
decisiones. Al no seguir directrices e improvisar, el mandatario incurre en muchos errores. De ahí 
su mala puesta en escena.

El gobierno a veces olvida que los asesores deben percibirse y atenderse, sobre todo frente a ese 
soliloquio larguísimo para explicar lo inexplicable, complicándose más de lo debido. 

Pareciese que el mandatario no reconoce y no respeta a sus asesores políticos. Se vio con el trato 
desdeñante a su asesora, quien fue reprendida solo por darse cuenta que la exposición estaba siendo 
nefasta. Ella cumplía con su trabajo indicando que debía cortar la conferencia de prensa. 

A partir de aquí podríamos cuestionar los estándares de respeto que su coalición defiende, 
frente a la actitud agresiva y peyorativa del mandatorio sobre una funcionaria y acusar violencia 
de género.

Por consiguiente, surgen dudas acerca de su manera de trabajar. ¿Acaso el Presidente 
plantea sus decisiones según como se levanta en la mañana?, ¿mantiene un orden de 
planificación?, ¿así trata a todos los asesores, sean hombres o mujeres?

N
avidad es un t iempo priv i le-
giado para volver la mirada al 
misterio de la encarnación y del 
nacimiento de Jesús, el Hijo de 

Dios, verdadero Dios y verdadero hombre. 
Es un tiempo de volver el corazón hacia 
Dios para reconocerlo en su omnipoten-
cia, pero sobre todo en su misericordia. 
Como Él quiere que tengamos vida en 
abundancia, esa vida nos llega por me-
dio de su Hijo. 

Navidad nos invita a tener un corazón 
dispuesto a acoger la novedad que signi-
fica Jesucristo en nuestra vida y que se 
note en nuestra manera de vivir, que no 
es otra cosa que la experiencia del amor 
en la familia, el trabajo, la vida pública 
y privada. 

Frente al Gran Regalo, Jesús, se nos in-
vita a ser libres frente a las cosas y miles 
de ofertas que nos tientan y preguntarse si 
ayudan o no a crecer como persona, como 
familia y como comunidad y, sobre todo 
en solidaridad hacia los más pobres. 

Mirando a Jesús, se nos presenta como 
un gran proyecto educativo para las fu-
turas generaciones la lógica que nos dice 
que hay más alegría en dar que en reci-
bir, en servir que en ser servido. 

El mejor regalo que podemos hacer 
como creyentes es crecer en una mayor 
conciencia de la necesidad de sólidos fun-
damentos morales en los ámbitos sociales, 
personales, familiares y laborales. 

Jesús quiere hacerse presente en el 
corazón de cada ser humano que habita 
en el planeta y hacer morada en cada uno 

Dentro de nuestra principales ideas es-
tán el reconocimiento de la deuda, el trabajo 
y apoyo del Colegio de Profesores, el respal-
do de un consulta pública con más de un 82% 
de apoyo, un proyecto que beneficiará a más 
57.000 docentes y la transmisibilidad del apor-
te. Para todo esto el Ministerio de Educación 
dispondrá de canales y formularios oficia-
les que facilitarán la entrega y verificación 
de los antecedentes requeridos para acceder 
a la reparación.

Por supuesto que esta propuesta im-
plica un esfuerzo importante de parte del 
Gobierno para entregar una solución que re-
conozca material y socialmente a las y los 
docentes afectados. Este proyecto se suma a 
una serie de otras iniciativas, como la Ley de 
Sistema Único de Evaluación Docente y el Plan 
Nacional Docente, que expresan las priorida-
des del Gobierno hacia las y los profesionales 
de la educación.

Para el Gobierno este es un acto de justicia 
largamente esperado. Cumplir con la deuda 
histórica es el reconocimiento al sacrificio y 
persistencia de miles de docentes y familias, 
que vieron perjudicada de forma directa su 
calidad de vida. Estamos proponiendo una pri-
mera solución concreta y viable. Tras décadas 
de lucha de miles de profesores y profesoras, 
el Gobierno de Gabriel Boric se está haciendo 
cargo de esta deuda que afectó a generaciones 
de chilenos y chilenas. No podemos perder 
más tiempo, no puede seguir esperando. Por 
eso, nuestro llamado es a honrar su legado 
y abrir también camino a un nuevo horizon-
te para la educación en Chile, reconociendo 
el valor de las y los docentes en el desarro-
llo social de nuestra patria.

de nosotros como Camino, Verdad y Vida, 
luz para nuestros pasos, guía, protección 
y alimento del alma. 

Para la Iglesia, Navidad es una reno-
vada invitación para anunciar la Palabra 
de Dios con más fuerza y convicción, dar 
a conocer mejor qué es lo que creemos, 
ayudar a descubrir su belleza y traducirla 
en esperanza para sí mismo y los demás. 
El Señor se hace presente con Palabras de 
salvación, de vida, de auténtico bien. 

Resuenan hoy con fuerza las palabras 
del apóstol: “Señor dónde iremos, si sólo 
tú tienes Palabras de Vida Eterna”. Es por 
eso que en Noche Buena no podemos de-
jar de dar gracias a Dios por el Don de su 
Hijo, independiente de nuestras vidas. Y 
tampoco podemos dejar de preguntarnos 
cómo respondemos a su amor infinito y 
lleno de misericordia. Además, es una 
hermosa oportunidad de decirnos que 
nos queremos y nos necesitamos los unos 
a los otros. 

El Hijo de Dios ha nacido en medio de 
nosotros y nos hace a todos hermanos.  
Dios, en su Hijo, nos regala hoy una her-
mosa posibilidad de hacernos un don para 
los demás y comprender la vida como un 
gran regalo de amor donado y llamada a 
ser donado. Esto es Navidad y lo que, en 
medio de escaparates llenos de cosas, cele-
bramos. ¡Feliz Navidad a todos ustedes! 

La Iglesia quiere contribuir desde la 
esperanza que nos trae este tiempo en la 
construcción de una sociedad más fraterna, 
más próspera, más equitativa, más según 
el corazón de Dios y no del hombre. 

La deuda histórica y un 
compromiso de Gobierno

La asesoría comunicacional

Navidad nos abre a la 
esperanza de un mundo 

más fraterno

Sabemos que desde antes que fuera elegido proyectaba un buen manejo de la 
improvisación. Siempre respaldaba las faltas de experiencia y manejo político 
con su carisma, sus discursos de buenas intenciones, que solo con la proclama 
se pueden llegar a generar cambios sociales y políticos que, si bien hasta ahora 
le funcionaban para cubrir errores, ahora la jugada salió mal. En materias de co-
municación a pocos escucha, y en eso hace realmente lo que le place. 

Todo esto nos permite entender la sensación de ingobernabilidad que des-
prende su mandato, juzgar la falta de estructura en sus decisiones políticas de 
gobierno y la lógica de arreglar en el camino la carga.

O sea, el gobierno demuestra una falta de preparación y una grave incapaci-
dad de pronóstico, de anticiparse a las acciones políticas, porque la política sin 
una planificación, sin estructura, sin un discurso, es solamente una montonera 
sin un futuro a largo o a corto plazo.

Los movimientos políticos son generados por planificación integrada, política 
e ideológica estructural, que sin duda no nacieron de un hecho espontáneo, in-
clusive los grupos revolucionarios que tanto gustan al presidente crecieron con 
esta planificación. El Frente Amplio en Uruguay, precursora de la coalición chi-
lena homónima, estuvo en la oposición por muchos años y llegó al gobierno en 
tres oportunidades por una excelente planificación. 

Este gobierno obviamente no toma en cuenta estos factores y vaya que son im-
portantes, fundamentales para la acción y recreación política. Sin planificación la 
política no tiene capacidad de acción, porque para proceder no es llegar y decir 
lo que se nos antoja o lo que deseamos, hay que reflexionar y generar un plan, 
saber escuchar a quienes te vas a dirigir, cómo vas enviar el mensaje, a quién 
quieres llegar, y así en las distintas materias.

Cuando se gobierna, ya sea un municipio, en la Presidencia de la República, 
una gobernación regional o lo que sea, tiene que existir planificación, una estruc-
tura, una organización. El Frente Amplio y su mandatario carecen y no valoran 
este aspecto, y si no existe esa capacidad propia, para eso están los asesores. 
Si lo asesores son ninguneados o no son escuchados, se les irrespeta y se hace 
literalmente lo que se les planta en gana, evidentemente no vamos a llegar a nin-
guna parte. 

Andro Mimica Guerrero 

seremi de Gobierno

Nelson Leiva Lerzundi

Cientista Político

Fernando Chomalí Garib

Arzobispo de Santiago de Chile
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E
l canal público Televisión Nacional de Chile (TVN) hace mucho tiempo ha venido dando a 
“conocer” sus significativas perdidas en materia económicas, al parecer, los números no 
dan. En los últimos días fue el propio Francisco Vidal, presidente del directorio del canal 
en cuestión, quien señalara la “brillante idea” de solicitar un crédito bancario con aval del 

Estado para continuar con las operaciones hasta el 2026 en el intertanto que avanza el proyecto 
de ley alojado en el Congreso para modificar el financiamiento del canal, una ironía, conside-
rando que dicho canal arrastra pérdidas por $13.797 millones según la medición de septiembre 
y que ha sido pública, por tanto, aunque el “canal” quiera mostrar viabilidad, parece que tuvie-
ra los días contados y el funeral se continua prolongando injustificadamente, o bien, las ideas y 
replanteamientos resultan ser meros espasmos de ocurrencias. 

 Primero, fue durante la segunda parte del siglo XX que la televisión aparecía en Chile como 
una gran posibilidad de integrar a toda la población a la vida social, cultural y política del país. 
Con esa inspiración, se comenzó a gestarse la creación de Televisión Nacional de Chile, TVN, un 
canal estatal hasta nuestros días. En el año 2018, con fecha 3 de abril, se suscitó la publicación 
de la Ley N° 21.085 que introdujo una serie de modificaciones a la Ley N° 19.132 respecto del fun-
cionamiento de TVN. Se estableció el desarrollo de un instrumento de planificación por parte del 
Directorio, denominado “Compromiso para el cumplimiento de la Misión Pública”. Los espacios 
para replantear la gestión y organización del canal han sido múltiples a lo largo de su historia, 
por ende, no es nueva la situación que atraviesa en el presente tiempo la señal estatal y los de-
seos por configurar cambios oportunos. 

Segundo, en conversación con la Radio Universidad de Chile, Francisco Vidal explicó las cau-
sas que han propiciado estos problemas de financiamiento. Este señala lo siguiente: “TVN es un 
caso único en el mundo de la televisión pública, muy propio de nuestras particularidades de la 

L
a tribu gobernante ha decidido percibirse 
de moderada y en aprendizaje, una espe-
cie de aprendices del palacio y de práctica 
profesional con sueldos millonarios. Así 

lo han comunicado en el cierre de año junto a las 
crisis que los sacuden. La moderación es la sen-
satez en las palabras o acciones. Al menos en los 
libretos presidenciales aparece la sensatez, una 
postura conciliadora en tiempos navideños, con 
una carrera presidencial cada vez más cercana y 
todos quieren aparecer en el arcoíris de la mode-
ración. Más allá de las declaraciones el gobierno 
no puede desmarcarse de su ideario refundan-
te y revanchista ni de sus errores ni menos de 
interpretaciones forzadas para aparecer como he-
rederos o continuadores de la concertación, esa 
época de grandes acuerdos y mejoras sociales que 
ellos mismos funaron y fustigaron. Es poco creí-
ble el llamado del presidente Boric a abandonar la 
“política de trincheras”. Sus movilizaciones y com-
portamientos son sombras permanentes.

A este gobierno le cuesta demasiado asumir 
sus errores, por lo general, ocupan el victimis-
mo (se sienten atacados) una postura cómoda y 
conveniente ante la realidad, no propia de apren-
dices, de adultos y distante de lo racional; no hay 
que olvidar que declararon poseer una escala de 
valores distinta, la cual quedó en una simple de-
claración ya que los hechos han demostrado lo 
contrario, en el caso Fundaciones, en la serie po-
licial de Monsalve y en otros momentos, en los 
cuales desde el palacio se culpa al empedrado 
y a fuerzas invisibles. Desde lo comunicacional 
han sido torpes e indolentes, incluso con el fe-
minismo que pasó a convertirse en un “amiga, 
ya no te creo”.

Aunque hoy intenten aparecer de modera-
dos no han abandonado sus diagnósticos ni sus 
discursos hegemónicos, en los cuales dicen re-
solver demandas históricas y de futuro, pero 
reñidos con el presente y las demandas socia-
les urgentes. Hoy, los mismos que prometieron 
aborto libre nos hablan de sus embarazos, un 
giro discursivo al menos curioso, salvo que es-
tén tomando en serio el problema real de la tasa 
de natalidad. Cuesta aceptar su figura de apren-
diz cuando asumen posturas pragmáticas, ya que 
no es descartable que sean movimientos estraté-

gicos. Nada garantiza que sus errores y fracasos 
al gobernar realmente estén incorporados como 
lecciones y aprendizajes en su práctica profesio-
nal. No hay que olvidar que prometieron que Chile 
sería la tumba del neoliberalismo. Y aún queda 
todo el 2025 a cargo del frenteamplismo y comu-
nismo. El escenario no es auspicioso y no es un 
“pesimismo ideológico”.

Los problemas reales no están siendo aborda-
dos por quienes opinaron de todo y dijeron tener 
las soluciones. La educación escolar en aprendi-
zajes (mediciones) y en convivencia (denuncias), 
a pesar de todos los esfuerzos, sigue complicada 
con rezagos en las trayectorias educativas y am-
bientes escolares exhaustos; la deserción escolar 
es una herida abierta. No es descabellado seña-
lar que tenemos un ministerio desorientado, en el 
cual la perspectiva de género no considera un plan 
efectivo para las mujeres con escolaridad incom-
pleta. A la agenda ideológica de este gobierno no 
le importa, porque su base apoyo femenino pasa 
mayormente por universitarias y profesionales. 
Las demás siguen pateando piedras. 

En salud, hay problemas de salud que se trans-
forman en muertos, en cifras oscuras con cientos 
de pacientes que murieron en listas de espera, pero 
el gobierno sigue obstinado con torpedear a las 
isapres, lo ideológico por sobre lo real. Ni hablar 
de seguridad, la inseguridad se ha normaliza-
do, cientos de calles y barrios están entregados a 
la delincuencia y al narcotráfico, los vecinos de 
bien tienen que resguardarse, reforzar sus rejas 
y puertas, y hacer guardia cuando se enteran que 
en el barrio nadie se salva de los portonazos. Al 
parecer, la panacea es el celebrado ministerio de 
seguridad, el cual en el corto plazo no va a resol-
ver absolutamente nada, menos a los vecinos que 
simplemente piden “mano dura”. Pero este gobier-
no, prefiere análisis sociológicos en desmedro de 
la realidad y la sensatez. Cuesta creer en este giro y 
postura de moderación del gobierno actual. Desde 
esta trinchera tenemos activada la cuenta regresi-
va de este errático, dogmático y fatal mandato de 
aprendices e inexpertos. Nunca más un presiden-
te que se mostró moderado en la segunda vuelta 
y en las postrimerías de este 2024, cuyo balance 
(legado) sigue siendo negativo, salvo para su tri-
bu y clientela progresista.

D
e cara a las elecciones presi-
denciales del año que viene, se 
comienza a plantear algo que ya 
es habitual en los periodos pre 

eleccionarios, como es la realización de 
primarias. Estas son elecciones internas 
de un partido, de alguna coalición política 
o de un sector determinado para elegir a 
un único candidato de entre quienes par-
ticipen en dicho proceso. La pregunta que 
ronda entonces en las oposiciones, es la 
conveniencia de hacerlas o no, especialmen-
te porque hay una candidatura inminente, 
Matthei, que lidera de manera sólida to-
das las encuestas presidenciales.

 Si revisamos la posición de al-
gunos partidos, es posible resumirlas de 
la siguiente manera: la UDI proclamará 
a Matthei como candidata presidencial, 
sin mayores dilaciones. En RN hay una 
corriente importante que también esti-
ma conveniente su proclamación como 
abanderada de dicho partido y otros 
piensan que la colectividad debe tener 
su propio candidato. De EVOPOLI no se 
tienen noticias al respecto hasta ahora, 
pero da la impresión que la consagraría 
como su candidata. En cuanto a las pri-
marias, estos tres partidos estarían por 
realizarlas, aunque no está claro quiénes 
serían los eventuales competidores en di-
cha justa. 

Fuera de Chile Vamos, el ex alcalde 
Rodolfo Carter desea la realización de 
primarias para poder participar. Por su 
parte, hace un tiempo atrás el Diputado 
Johannes Kaiser mostró su disposición 
a medirse con Evelyn Matthei. Lo mismo 
sucede con la Senadora de Demócratas, 
Ximena Rincón, que estaría disponible 
para tales efectos. Es decir, a lo menos 
hay tres personas dispuestas a compe-
tirle a la ex alcaldesa en una primaria. 
Respecto del republicano Kast, anunció 
que irá directamente a competir sin pri-
marias de por medio.

Vista la situación descrita, estimo que 
lo conveniente es seguir lo que a estas al-
turas es ya una sana tradición, como es 
la realización de primarias. Y que estas 
sean lo más amplias posibles, en el sentido 
de convocar a quienes están dispuestos a 
medirse en ellas. Políticos, claro está, que 
tengan cierta relevancia a nivel nacional, 
dada por el conocimiento que se tenga 
de ellos, por ejemplo. Lo ideal entonces, 
es que las oposiciones realicen primarias 
para que el candidato o candidata que se 
alce con el triunfo, tenga suficiente res-
paldo ciudadano. Me parece que esto es 
indispensable hoy más que nunca.

Si me refiero a este tema, es porque 
no está claro quiénes podrían participar 
de esa elecciones preliminares, puesto 
que tanto Carter como Kaiser son políti-
cos independientes. Al serlos, requieren 
invitación de los convocantes para que 
participen. Sólo la Senadora Rincón es-
taría en posición de medirse con Mattei 
en unas primarias de Chile Vamos y 
Demócratas. El l lamado es entonces a 
convocar a todos de manera amplia, no 
importando si son independientes. Incluso 
el incorporarlos, trae más ventajas que 
desventajas, puesto que la demostración 
de unidad de propósitos para enfrentar 
a fuerzas disolventes como las que nos 
gobiernan, demostrará al país que es po-
sible confiar en las oposiciones. Porque 
quizás sea este uno de sus mayores défi-
cits: la confianza ciudadana. El resultado 
global de las elecciones recién pasadas 
pudo ser mejor para las oposiciones, sin 
embargo no se confió en ellas de la ma-
nera que debió ser. 

El país está en peligro y se requiere 
de la mayor unidad posible, dejando los 
proyectos políticos individuales para otra 
oportunidad. Quienes tienen sus intereses 
partidistas como prioridad antes que el 
país, deberán responder políticamente más 
temprano que tarde de su conducta. 

Los moderados

TVN: Aunque la mona vista de seda, mona se queda

¿Primarias?

transición. Cuando se envió el proyecto para instalar un canal público, la oposición, la derecha 
con mayoría en el Senado, además de los parlamentarios vitalicios, generó una condición, le da-
mos los votos siempre y cuando este canal público sea autofinanciado, es decir, sin ningún peso 
del Estado, eso es lo inédito en el mundo”, relató. Además, agrega algunos elementos claves a la 
hora de la discusión estatal y pública, este comenta lo siguiente: “¿Qué significa un canal autofi-
nanciado? Que a sus 32 años de existencia, no ha recibido un solo peso del Estado, esto lo digo 
porque hay una cantidad de ignorantes que con nuestros impuestos se financia, y no, hasta aho-
ra ni un solo peso del Estado ha ido a TVN para su gasto corriente“. Cabe señalar que el propio 
Francisco Vidal ha dicho que el primero en “salvar” TVN fue el expresidente Sebastián Piñera, lo 
cual, para Vidal, es símbolo de “soluciones” en el pasado, donde, entre paréntesis, ya se visibili-
zaban conjeturas y problemas asociados al canal enunciado. 

Tercero, en más de una ocasión el militante del PPD (Francisco Vidal) ha señalado que si los 
chilenos y chilenas quieren que Televisión Nacional sobreviva a este problema, se deben hacer 
cambios profundos en materia de presupuesto, no quedando más alternativa que de forma perma-
nente destinar un 0,01 del presupuesto de la nación a estos ítems. Entonces, las preguntas, críticas 
y desafíos parecen amplificarse sustantivamente dado los hechos inscritos, por consecuencia, 
algunas reflexiones nos podrían servir para pensar el contexto de un canal que poco a poco se 
sigue hundiendo. Por ejemplo, ¿Es TVN un espacio realmente indispensable para ser considera-
do en el presupuesto anual del Estado de Chile? ¿Qué sucedería si dejara de existir la televisión 
estatal y sólo hubiese canales privados? ¿Será un tanto “paranoico” el sentir de Francisco Vidal 
al insistir en mayor presupuesto cuando por definición el canal viene con pérdidas hace mucho 
tiempo? ¿Qué pensará la ciudadanía chilena frente a la flamante “idea” de solicitar un préstamo 
estatal para intentar sacar del lodo cenagoso a TVN considerando que existen problemas de po-
lítica pública mucho más importante que, dicho sea de paso, también arrastran “perdidas” de 
tiempo, calidad y servicio para múltiples chilenos en términos generales, por ejemplo, salud, edu-
cación, vivienda, etc.? Tal vez, estamos en presencia de un burócrata que ve el fin apocalíptico de 
la señal estatal, o bien, como la izquierda siempre recurre al Estado para gastar y gastar, esta no 
sería la excepción a la regla, pero, cuidado, aunque se trate de fortalecer y blanquear la situación 
de TVN y sus pérdidas económicas con el deseo de “recuperarse”, la premisa hace rato está echa-
da, esa que se delimita bajo la siguiente frase; “aunque la mona vista de seda, mona se queda”. 

Benjamín Escobedo 
Teólogo e Investigador de Historia

Hernán Ferreira

Abogado

Rodrigo Ojeda

Profesor de historia
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C
ada vez que la sirena suena en Punta Arenas, no solo se activa un llamado de 
emergencia, sino también un recordatorio del compromiso y dedicación de 
una institución que lleva más de un siglo sirviendo a la comunidad: la queri-
da “Bomba Chile”. Este 3 de diciembre, la Segunda Compañía de Bomberos de 

Punta Arenas celebró 125 años de historia, servicio y, sobre todo, abnegación.
Fundada en 1899, la “Bomba Chile” nació de un grupo de ciudadanos comprometi-

dos con la seguridad de su comunidad, quienes, vieron la necesidad urgente de crear 
una segunda compañía de bomberos. Desde su primer encuentro el 10 de noviembre 
de ese año, la convicción de Jorge Leech, Federico Zamora y José Manuel Vega fue cla-
ra: organizar y equipar una brigada que pudiera responder con rapidez y efectividad 
ante las emergencias que aquejaban a Punta Arenas.

La historia de la “Bomba Chile” está marcada por sacrificios y logros. Uno de los 
hitos más destacados ocurrió en 1904, cuando la compañía adquirió su primer carro 
bomba, un gallo de cuatro ruedas tirado por caballos, que facilitó enormemente la la-
bor de sus primeros voluntarios. Este logro simbolizó el esfuerzo conjunto de una 
comunidad que, desde entonces, ha valorado el coraje de sus bomberos. Las historias 
de aquellos primeros días, donde los voluntarios no escatimaban en enfrentarse a las 
duras condiciones climáticas de la región, son un reflejo del espíritu resiliente de la 
compañía.

Un legado de fuego y servicio: 
125 años de la “Bomba Chile”

Otro de los momentos significativos en la historia de la “Bomba Chile” fue la 
construcción de su cuartel en 1944, un edificio que se convirtió en un símbolo de la 
compañía y que, por décadas, fue el punto de partida de innumerables misiones de 
rescate. El recuerdo de sus instalaciones en Avenida Colón aún resuena entre los veci-
nos que crecieron viendo el ajetreo de los bomberos preparándose para cada salida, y 
sin importar la complejidad del clima magallánico.

La memoria de la Bomba Chile también se nutre de momentos profundamente 
personales. 

Cada vez que nos toca pasar por Avenida Colón y nuestra vista recorre los escom-
bros que resultan ser  los mudos testigos de lo que fue su edificación, nos sobrecogen 
los pensamientos y recuerdo. Como aquella ocasión en que acudí de la mano de mi 
madre hasta sus salones, los que estaban preparados y adornados especialmente para 
la ceremonia de premiación donde recibiría la distinción póstuma que correspondía a 
mi padre recientemente fallecido. Corría diciembre de 1955.

Entre muchos nombres personales y apellidos que recuerdo, puedo mencionar a los 
Ulloa, Mayorga, Miranda, Salles, Santana, Cárcamo , Seissuus, Paredes, Osorio y tantos 
otros que hacían del buen trato y amabilidad, todo un arte.

Hoy, a 125 años de su fundación, la Bomba Chile sigue siendo un baluarte de 
la comunidad de Punta Arenas. Con el lema “Patria y Abnegación”, que adopta en 
1913, la compañía continúa demostrando que el servicio a los demás es su principal 
motivación. 

Este nuevo aniversario es una ocasión para recordar que ser bombero no es solo 
una actividad voluntaria, es una vocación que implica estar siempre listo para enfren-
tar lo desconocido. 

Feliz 125° aniversario, Bomba Chile. Que sigan siendo, por muchos años más, los 
guardianes valientes de Punta Arenas y su gente.

Y 
Chile es Macondo. Demuestra una vez 
más que cree en el realismo mági-
co. Cuanta razón tenía Gabriel García 
Márquez al presentarnos al arquetipo 

de José Arcadio Buendía que creía en las mara-
villas de los “cachureos” de Melquiades. No nos 
olvidemos que la “Nueva Constitución” cambiaría 
Chile y haría de él un país nórdico. Esa idea que 
la ley hace la realidad, que basta que se escriba 
para que sea. Por eso José Arcadio terminó ama-
rrado a un árbol, lo que no es un buen final.

Hoy Chile mágico aprueba el flamante nuevo 
Ministerio de Seguridad. Los políticos se abra-
zan porque ahora se acabará el crimen, lo que 
es poco realista. Los parlamentarios de derecha 
votan con idealismo, eso que quiere transfor-
mar la realidad desde la idea, algo por esencia 
ajeno a su sector. Además, permiten hacer cre-
cer al Estado más allá de lo racional, lo que es 
contrario a sus supuestos idearios. La pregunta 
es ¿si saben quiénes son?, si saben ¿en qué de-
ben creer para llamarse de derecha? Pareciera 
ser que no.

La derecha cree en el individuo y entiende 
que el Estado debe estar cuando el individuo 
y los cuerpos intermedios no pueden hacerlo. 
Por lo mismo, cree en un estado pequeño y efi-
ciente. 27 ministerios, no es pequeño y menos 
eficiente. Es imposible que el presidente se jun-
te con los 27 ministerios a la semana, por lo que 
la coordinación es nula e imposible. La derecha 
es realista. Entiende que la realidad es “lo que 
hay” y ve como, desde ahí, administrarla. La iz-
quierda, por su parte, es “idealista” tiene una 
idea que quiere hacer realidad a cualquier cos-
to y los costos que se han pagado en la historia, 
han sido extremadamente altos.  Ellos creen en 
el Estado por sobre el individuo y repiten la fra-
se absurda y vacía que “El Estado somos todos”. 
No, no somos todos, son un montón de burócra-
tas que viven de nosotros.  

El realismo real es contrario al realismo má-
gico. Es menos glamoroso, pero es real. La idea 
absurda cree que escribirlo y promulgarlo desde 
la ley arregla todo. No es así. En Chile hay le-
yes suficientes, lo que falta es decisión política. 

Saben qué es lo que hay que hacer y no quieren 
asumir los costos de hacerlo. Para mejorar la 
crisis de seguridad, que ciertamente vivimos, 
no necesitamos más burócratas de oficina, 
sino más efectivos en las calles. Las necesida-
des son infinitas y los recursos escasos, algo 
que algunos “de derecha” olvidan en su falta 
de realismo. Por lo mismo, ese dinero que va 
a costar la grasa burocrática no será eficiente 
y por tanto, es un mal gasto. Sin duda sé que 
ya están los políticos de todos los sectores re-
partiéndose los nuevos puestos si es que son 
gobierno. Aprueban este nuevo ministerio en 
el nombre de la seguridad mientras que las le-
yes que regulan el uso de la fuerza las RUF aún 
esperan en el congreso. Más efectivos con re-
glas claras para que puedan actuar, eso es lo 
que necesita. 

Malgastar los recursos públicos es inmoral 
y lo que a este país le sobran son burócratas. No 
me asombra que sea una vez más, con los votos 
de la derecha, no todos, hubo consecuentes, que 
el Estado vuelve a crecer. Ciertamente esto evi-
dencia que muchos del sector no saben quiénes 
son y por tanto, menos hacia donde van.  Podrán 
ganar las elecciones, pero no cambiarán el eje 
país. No tienen proyecto y solo quieren admi-
nistrar el poder. Están pensando en las cuotas 
de poder y los cargos. Lo más importante es el 
crecimiento, ya que solo cuando la economía 
funciona la política también. Solo cuando la eco-
nomía funciona se puede realmente mejorar la 
vida de las personas. Estos años de malas polí-
ticas y mala administración condenaron a las 
próximas generaciones a vivir peor que sus pa-
dres y a jamás ser propietario. El crecimiento 
sí importa, es lo que más importa si realmen-
te en realismo, las personas y su bienestar son 
la prioridad. Pero para algunos las prioridades 
están en las cuotas de poder. La inconsecuen-
cia nunca ha sido buena. Muchos cambian de 
convicciones por el bien de sus partidos y son 
cobardes ante algo evidentemente malo, pero 
que suena bien prefieren renunciar a sus con-
vicciones por el bien de los partidos. Todo es 
por el poder, una verguenza. 

E
l pasado 19 de noviembre en la escuela 
República de Francia de la comuna de Estación 
Central, la ministra de las Culturas, las 
Artes y el Patrimonio, Carolina Arredondo, 

y el ministro de Educación, Nicolás Cataldo, lanza-
ron la Política de Educación Artística y la Política de 
Educación Patrimonial, que buscan garantizar el de-
recho a la educación cultural y artística de todas las 
personas a lo largo de la vida, especialmente para 
los niños, niñas, jóvenes y personas adultas que 
participan de diferentes comunidades educativas, 
promoviendo el acceso a experiencias formativas de 
calidad en la educación formal y no formal.

Contar con estas políticas permitirá, para efectos 
de la educación artística, desarrollar un Plan Nacional 
de Artes en la Educación. Para el ámbito patrimonial, 
la política articula y fortalece el quehacer en materia 
de educación patrimonial, contribuyendo a la for-
mación de los agentes y educadores patrimoniales, 
al desarrollo de prácticas educativas en patrimonio 
y la generación y apropiación de conocimientos so-
bre los patrimonios.

Ambas políticas se trabajaron mediante proce-
sos participativos. Se convocó a diferentes agentes 
de la educación artística y de la educación patrimo-
nial, para que pudieran aportar con propuestas que 
permitieran establecer el objetivo general de cada 
política y sus ejes temáticos. Además, el diálogo apor-
tó insumos para fijar los objetivos específicos y las 
líneas de trabajo y actores responsables para su im-
plementación. Estas instancias se desarrollaron en 
todo el país y también en la región de Magallanes 
y la Antártica Chilena con destacados y destacadas 
representantes del mundo de la cultura, las artes, 
el patrimonio y la educación.

Esta política cuenta con cinco ejes, los cuales 
son: educación artística en el ambiente educati-
vo, que considera la gestión educativa en espacios 
formales y en procesos de aprendizaje; educación 
artística en el sistema de enseñanza no formal, el 
cual considera gestión educativa en instituciones 
culturales en el territorio; educación inicial y con-
tinua de docentes y artistas educadores (as), el que 
contempla la formación inicial y continua de docen-
tes; formación artística especializada, tanto a nivel 
temprano como a nivel profesional; y la sostenibili-

dad de la educación artística, que observa aspectos 
para la materialización de la política considerando 
diferentes elementos.

En la región de Magallanes y la Antártica Chilena 
existe un importante desarrollo de la educación ar-
tística que esta política desea respaldar. Lo hemos 
podido conocer en diferentes iniciativas que distin-
tos establecimientos educacionales han representado 
a través de ferias, festivales, muestras y encuentros 
en los cuales se exhibe el trabajo de todo el año que 
efectúan docentes, equipos y estudiantes de dife-
rentes niveles educativos, desde educación inicial a 
educación básica, media, especial y educación para 
jóvenes y adultos. De aquello solo por mencionar 
algunas iniciativas destacamos el Festival Santa 
Cecilia que organizan los y las docentes reunidos 
en APROMUS, agrupación de profesores y profesoras 
de Música que se encuentran en una ocasión espe-
cial para dar a conocer su trabajo y para destacar a 
un docente por su trabajo y compromiso en la edu-
cación artística, distinción que en esta oportunidad 
recayó en el destacado educador Marcelo Villegas 
de la Escuela Juan Williams del Servicio Local de 
Educación Pública, al cual felicitamos en represen-
tación de todos los y las colegas que con esfuerzo y 
cariño impulsan la educación en artes en las escue-
las de nuestra región.

De la misma manera destacamos el reciente 
Encuentro Musical Estudiantil “Magallanes en una 
canción”, que ha servido para dar continuidad al 
Festival Estudiantil en la Patagonia y en el cual se ha 
representado el trabajo de escuelas de diversos pun-
tos del territorio con una producción destacada que 
ha permitido recuperar y fortalecer este importante 
espacio de encuentro de la cultura en Magallanes. Este 
espacio fue impulsado con mucho entusiasmo y com-
promiso por la Secretaría Regional Ministerial de las 
Culturas, las Artes y el Patrimonio, desde lo cual valo-
ramos el trabajo interinstitucional y de colaboración 
con este Ministerio en el territorio, que promoverá 
a esta Política Nacional de Educación Artística, pre-
sentada durante el gobierno del Presidente Gabriel 
Boric, para el desarrollo de una educación integral 
en todas las escuelas, jardines e instituciones edu-
cativas que generan sus actividades en la región de 
Magallanes y la Antártica Chilena.

Realismo mágico y falta 
de convicciones

Política nacional de 
educación artística

Nelson Cárcamo Barrera
profesor

Magdalena Merbilháa 

Historiadora
Valentín Aguilera

Seremi de Educación
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M
e gustaría comenzar explicando lo siguiente: las normas son un conjunto de 
reglas establecidas para regular el comportamiento dentro de una sociedad. 
Respetarlas es fundamental para garantizar el orden, la seguridad y el bien-
estar común de cada una de las personas que vivimos en esta comunidad, 

respecto a esto, hoy me gustaría ahondar en el respeto a las reglas de tránsito
Tal vez algunos se pregunten, ¿Por qué es importante respetar las normas de tránsi-

to? Por diversos factores que detallaré a continuación: respetar las normas de tránsito 
es crucial para garantizar la seguridad vial estas normas están diseñadas para pro-
teger a todos los usuarios de las vías, me refiero a conductores, peatones y ciclistas 
y cumplirlas reduce significativamente el riesgo de accidentes, lesiones y muertes. 
Prevención de accidentes, ayudan a prevenir accidentes al establecer reglas claras sobre 
el comportamiento que debemos tener al conducir, por ejemplo, respetar los límites de 
velocidad, el uso de cinturón de seguridad, y las señales de tránsito son fundamenta-
les para evitar colisiones y otros incidentes peligrosos. Fluidez del tráfico, cuando los 
conductores seguimos las mismas reglas, el tráfico se mueve de manera más eficiente, 
reduciendo atascos y frustraciones. Esto es especialmente importante en las horas pun-

E
n el corazón del Estrecho de Magallanes, 
Punta Arenas se encuentra en una encru-
cijada histórica. A medida que el viento 
patagónico sopla con fuerza, también 

lo hace la esperanza de una transformación 
profunda en esta ciudad, gracias a un conce-
jo municipal decidido a apoyar al alcalde en 
su visión de desarrollo. Este nuevo impulso, 
respaldado por arcas municipales finalmente 
sanas, promete marcar el comienzo de una era 
de prosperidad para la capital de la Región de 
Magallanes y de la Antártica Chilena.

El concejo municipal, compuesto por una 
diversidad de representantes comprometidos, 
ha logrado establecer un diálogo constructivo 
que trasciende las diferencias políticas. Juntos, 
han delineado un plan estratégico que priori-
za el crecimiento sostenible y el bienestar de 
la comunidad. La colaboración entre el alcal-
de y los concejales trae consigo un aire fresco 
de optimismo, donde cada decisión se toma 
con la mirada puesta en el futuro.

Las finanzas municipales, que durante 
años estuvieron marcadas por la precariedad, 
han encontrado un nuevo aliento. Gracias a 
una gestión fiscal rigurosa y el aprovecha-
miento de recursos naturales, Punta Arenas 
comienza a ver el fruto de su trabajo. Esta 
solidez económica no solo permite inversio-
nes sociales, sino que también abre la puerta 
a proyectos innovadores que revitalizarán el 
comercio y el turismo, dos pilares fundamen-
tales de la ciudad.

Uno de los proyectos más esperados es la 
creación de un Polideportivo punto neurálgi-
co que conecta a Punta Arenas con el resto 
del mundo en el deporte debido a las difíci-
les condiciones climáticas en invierno y nos 
une con la posibilidad de tener grandes even-
tos. La creación de esta infraestructura no 
solo facilitará el deporte, sino que también 
potenciará el turismo, atrayendo atrayendo 
deportistas, y visitantes de otras ciudades 
como actividades multitudinarias.  El con-
cejo municipal ha puesto especial énfasis en 
hacer de Punta Arenas un destino atractivo, 
donde la historia y la naturaleza se entrela-
zan en un solo relato.

Además, la implementación de programas 
sociales dirigidos a mejorar la calidad de vida 
de los habitantes es otra de las apuestas del 

nuevo concejo. La salud y el deporte se han 
convertido en ejes centrales de la gestión, 
reconociendo que una ciudad se constru-
ye desde sus cimientos: sus ciudadanos. Se 
han establecido alianzas con organizaciones 
locales para fomentar la participación ciuda-
dana y asegurar que las voces de todos sean 
escuchadas en la toma de decisiones.

Este renovado espíritu de colaboración 
ha comenzado a cimentar un sentido de per-
tenencia y orgullo entre los habitantes. Las 
calles de Punta Arenas, que alguna vez pa-
recían sombrías, están viendo resurgir la 
esperanza y el entusiasmo. Los vecinos se 
involucran en iniciativas comunitarias; la cul-
tura local florece a través de ferias y eventos 
que celebran la identidad magallánica.

La mirada hacia el futuro es clara: Punta 
Arenas está lista para avanzar. Con un conce-
jo municipal que apoya incondicionalmente 
al alcalde y un plan de desarrollo bien es-
tructurado, la ciudad se posiciona como un 
faro de oportunidades en el sur de Chile. 
Los vientos de cambio soplan a favor, 
y el Estrecho de Magallanes, testigo si-
lencioso de la historia de la ciudad, se 
prepara para ser el escenario de un nuevo 
capítulo lleno de promesas y desafíos.

En este contexto, Punta Arenas no 
solo se enfrenta a su destino, sino que 
lo abraza con determinación y esperan-
za. El trabajo conjunto entre el gobierno 
local y la comunidad augura un rena-
cer, donde cada paso hacia adelante es 
una afirmación del potencial que guar-
da esta ciudad en el fin del mundo.

En este nuevo Concejo más proclive 
al Alcalde Radonich la retórica que nos 
estanca cederá su paso a la acción y así 
como Puerto Natales tuvo su época de 
Esplendor con Fernando Paredes es el 
tiempo de Punta Arenas, con un nuevo 
concejo donde el Alcalde tendrá el voto 
decisivo y ya no veremos proyectos que se 
obstruyen por mezquindades políticas 

Con ideas claras y un equipo unido 
en pos del avance y la gestión Alcaldicia 
el futuro se ve prometedor y vamos por 
lograr que esta gestión sea la mejor admi-
nistración municipal de la historia de Punta 
Arenas.

D
ías atrás, me encontré con una persona 
que expresó lo que miles de chilenos 
sienten: “No sé qué hacer. No tengo 
trabajo. Soy profesional, traté de em-

prender y tampoco resultó porque no hay dinero 
circulante”. Estas palabras no son solo un reflejo 
personal; son el eco de un problema estructural 
que afecta a nuestra nación. La falta de empleo, 
el cierre de negocios y la contracción económica 
no son solo datos en un informe; son realida-
des que se viven con intensidad en cada hogar 
que lucha por mantenerse a flote.

En estas fechas, la presión económica se vuel-
ve aún más evidente. La necesidad de generar 
ingresos lleva a muchos a medidas extremas, 
contribuyendo al aumento de la delincuencia y 
el deterioro del tejido social. No se trata solo de 
un problema de economía, sino también de sa-
lud mental. Según la Organización Mundial de 
la Salud, Chile tiene uno de los índices más al-
tos de suicidio en América Latina, con 10,3 casos 
por cada 100 mil habitantes en 2022. Mientras 
tanto, el gobierno asegura que todo está mejo-
rando. Pero, ¿cómo puede hablar de progreso 
cuando los números y las experiencias diarias 
demuestran lo contrario?

Recientemente, el presidente Gabriel Boric 
atribuyó la falta de inversión a un supuesto “pe-
simismo ideológico” de los empresarios. Este 
tipo de declaraciones, que buscan desviar la 
atención y culpar a otros, no hacen más que evi-
denciar la desconexión entre la administración 
y la realidad. ¿Cómo esperan que haya inversión 
cuando se ha creado un entorno hostil para el 
desarrollo económico?

Leyes como la de las 40 horas y la “Ley 
Karin”, aunque bien intencionadas, generan in-
certidumbre entre los empleadores. Además, la 
excesiva burocracia, que retrasa permisos por 
años, y la falta de políticas claras para incenti-
var la inversión solo agravan el problema. Casos 
como los del hidrógeno verde y Mina Invierno 
son ejemplos claros de cómo la ineficiencia gu-
bernamental frena el progreso.

Un patrón repetitivo de errores.
No podemos ignorar que estas decisiones 

no son nuevas en la izquierda política. La eli-
minación del FUT durante el segundo mandato 
de Michelle Bachelet tuvo consecuencias desas-
trosas para la inversión privada, limitando la 
reinversión de utilidades y aumentando la carga 

tributaria de las empresas. Ahora, este gobierno 
sigue la misma línea, con políticas que desin-
centivan a la gran y pequeña empresa.

Incluso los pequeños emprendedores, que 
deberían ser la base del crecimiento económico, 
se ven ahogados por las trabas burocráticas y la 
falta de apoyo estatal. La ausencia de “dinero cir-
culante” refleja un sistema que no estimula ni el 
consumo ni la inversión, creando un ciclo de es-
tancamiento del que parece imposible salir.

Las consecuenc ias hu ma nas de l 
estancamiento.

Más allá de las cifras, están las personas. 
El incremento de la delincuencia no es solo un 
problema de seguridad; es el síntoma de una 
sociedad desesperada por sobrevivir. La salud 
mental, un tema históricamente ignorado, está 
alcanzando niveles críticos. Cada cifra de suici-
dio representa una vida que no encontró apoyo, 
un sistema que falló en su propósito más bási-
co: proteger a sus ciudadanos.

¿Qué podemos hacer?
Es urgente que el gobierno abandone el dis-

curso de la culpa y asuma su responsabilidad. 
Se necesitan políticas claras que incentiven la 
inversión y reduzcan la burocracia. Debemos 
recuperar la confianza de los empresarios y 
apoyar a los emprendedores con programas efec-
tivos, no solo con promesas vacías. Además, es 
fundamental invertir en salud mental, no solo 
como una prioridad social, sino como una ne-
cesidad económica, porque un país saludable 
es un país productivo.

Como sociedad, también tenemos una tarea 
pendiente: revalorizar la importancia de la po-
lítica. Frases como “no me interesa la política” 
o “igual tengo que trabajar” son reflejo de un 
problema cultural que debemos cambiar. El voto 
no es solo un derecho; es una herramienta para 
construir el futuro. Los jóvenes, en particular, 
deben ser parte activa del cambio, comprendien-
do que su participación es esencial para evitar 
que las decisiones de unos pocos sigan afectan-
do a la mayoría.

Chile tiene el potencial para superar esta 
crisis, pero solo si enfrentamos la realidad con 
honestidad y acción. No es tarde para recuperar 
el camino al desarrollo, pero requerirá lideraz-
go, compromiso y, sobre todo, unidad. Dejemos 
de buscar excusas y empecemos a construir 
soluciones.

Un alcalde y un concejo 
para Punta Arenas 

Respetemos las normas de tránsito
ta que podemos observar en Avenida Frei, Costanera, entre otras. Protección al Medio 
ambiente, los límites de velocidad y mantener los vehículos en buen estado, también 
tiene un impacto positivo en el medio ambiente porque la conducción eficiente pue-
de reducir las emisiones de gases de efecto invernadero. Finalmente Fomento de una 
Cultura de Responsabilidad, fomenta una cultura de responsabilidad y respeto mutuo 
entre personas que viven en comunidad. Cuando cada persona toma en serio su papel 
en la seguridad vial, se crea un entorno mucho más seguro y armonioso para todos.

En relación con esto y conversando con amigos y familiares nos ha llamado la 
atención lo solitario que se encuentra el centro de la ciudad los fines de semana, y 
hablábamos de esto porque estos dos últimos fines de semana han ocurrido dos acci-
dentes de gran dimensión en pleno centro de la ciudad, el día domingo en la mañana 
pase por Avenida Colón con Magallanes y pude observar los autos implicados en el ac-
cidente y me recorrió un escalofrío por todo el cuerpo.Es de real importancia que desde 
niños nos enseñen la importancia de respetar las normas, por favor a los que están 
en el proceso de crianza transmitan estas competencias que son de real importancia 
en nuestro diario vivir, debemos recordar que somos el reflejo de nuestro núcleo más 
cercano. Aportar en este tipo de temas es de real importancia, y más aún cuando se 
realiza con respeto y con ganas de contribuir. 

Finalmente puedo mencionar que respetar las normas es un pilar fundamental 
para el buen funcionamiento de cualquier sociedad. No solo garantiza el orden y la 
seguridad, sino que también promueve la justicia, la equidad y el bienestar general. 
Al adherirnos a estas reglas, contribuimos a construir un mundo más armonioso y 
próspero para todos.

“Estas no son cosas que me han contado, son situaciones y personas que conocí”

César Cifuentes
presidente regional PRI

Bélgica Arizmendy Carilao

Ingeniera en Recursos Humanos

Alicia Stipicic

Concejala de Punta Arenas

La desesperación de Chile: 
el costo del estancamiento
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Historia de los exploradores 
del Centro de la Tierra 

EN LA REGIÓN DE MAGALLANES Y ANTÁRTICA CHILENA

ESPELEOLÓGICOS Y UNA 
PASIÓN QUE TRANSCIENDE 
FRONTERAS

La espeleología es la 
práctica de explorar y/o 
estudiar las cavidades 
naturales del subsuelo. 
A partir de sus raíces 
griegas, se consideraba 
a la espeleología como 
una ciencia que, apoya-
da en la geología, estudia 
el desarrollo, evolución y 
formaciones de las cavi-
dades naturales. En ella 
se investigan, cartogra-
fían y catalogan todo tipo 
de descubrimientos en 
cuevas. Desde el punto 
de vista geológico, forma 
parte de la geomorfolo-
gía y sirve de apoyo a la 
hidrogeología.

Se pueden distinguir 
varios tipos de espeleolo-
gía, y no necesariamente 
está ligado a la investiga-

LA EXPEDICIÓN “ÚLTIMA 
PATAGONIA”

La expedición de-
nominada “Ú lt ima 
Patagonia 2023” se desa-
rrolló entre los meses de 
enero a marzo, en donde 
participaron científicos 
de distintos lugares del 
mundo incluyendo a 
6 científicos chilenos, 
incorporando miem-
bros de la comunidad 
Kawesqar y de docentes 
de Puerto Edén, recono-
ciendo de esta manera 
el legado de la comu-
nidad de este pueblo 
originario, quienes en 
la antigüedad utilizaron 
parte de estas caver-
nas cercanas al mar 
como refugio, encon-
trando pinturas en la 
roca y artefactos que 
dan cuenta de una his-
toria ancestral.

La expedición cien-
tífica a uno de los 
lugares más aparta-
dos y maravillosos 

de la Región de Magallanes 
y Antártica Chilena realizó 
la Asociación Centre Terre, 
desplegando a 47 científicos 
en la isla Madre de Dios, 
distante a más de 320 kiló-
metros de Puerto Natales, 
la cual dio lugar al docu-
mental “Patagonia, Última 
Frontera” dirigido por Gilles 
Santantonio y se estrenará en 
dependencias de INACh el 
10 de diciembre a las 18:00 
horas, instancia que cuen-
ta con la colaboración de 
GAIA Antártica, Fundación 
Huellas Magallánicas, 
Embajada de Francia y 
Consultora Safe Port, así 
como de la Asociación 
Espeleológica de Patagonia 
ya la Comunidad Kaweskar 
de Puerto Edén.

HORARIOS DE ATENCIÓN DE Lunes a jueves 
 de 10 a 13:30 hrs / 15:30 a 19:30  hrs

Viernes y sábado 10 a 13:30 hrs / 15:30 a 20:00 hrs

OVEJERO ESQUINA CABO DE HORNOS 

WHATSAPP : +569 58043953

TELÉFONO FIJO: 612 216978

DESPACHOS A DOMICILIO

SERVICIO TECNICO VEHICULOS GNC

 

GENERAL SALVO 0598 BARRIO 
PRAT PUNTA ARENAS. 

FONO: 612 222865 
CELULAR: 954215559

ción, ni estudio como lo 
indican sus raíces griegas. 
Existen diversos tipos de 
Espeleología como lo son 
los recorridos turísticos, 
la espeleología técnica-de-
portiva, espeleorescates 
(o espeleosocorro), espe-
leología científica, entre 
otros. Además, la espeleo-
logía se puede clasificar 
también según el tipo de 
cavidad en que se desarro-
llan. La geología con sus 
subdivisiones es conside-
rada una de las principales 
ciencias del karst.

La Asociación Centre 
Terre es una entidad acre-
ditada por el Ministerio de 
Educación francés, contan-
do con diversos objetivos 
en el marco de estos dos 
meses de expedición, en-
tre ellos rescatar vestigios 
arqueológicos, además de 
estudios científicos en ex-

ploraciones espeleológicas 
relacionadas a la botánica, 
geología, paleoclimatolo-
gía, microbiología, entre 
otros. 

LOS EXPLORADORES 
DEL CENTRO DE LA 
TIERRA

En el actual desplie-
gue han mantenido una 
serie de reuniones y coor-
dinaciones, planificando 
por casi tres años la ac-
tual expedición, en donde 
han sostenido comuni-
cación con el Ministerio 
de Bienes Nacionales, la 
Corporación Nacional 
Forestal y también con 
comunidades, siendo un 
desafío no menor que han 
desarrollado para final-
mente regresar a la Isla 
Madre de Dios.

De igual forma han 
establecido sistemas de 

soporte de comunica-
ción multidimensional, 
estableciendo alianzas 
con empresas privadas, 
así como con naves de 
transporte de la región 
de Magallanes, en un es-
fuerzo de coordinación 
fundamental para contar 
con todos los elementos 
necesarios en la aislada 
área de trabajo.

Una de las ayuda que 
de la Armada de Chile, fue 
a través de las coordina-
ciones con las Capitanías 
de Puerto de Puerto 
Natales y Puerto Edén, 
así como el Departamento 
de Operaciones de la 
Gobernación Marítima y la 
Lancha de Servicio General 
“Puerto Natales”.

Para el jefe de la ex-
pedición Última Patagonia 
2023, Bernard Tourte, “la 
isla Madre de Dios repre-



PJE. PALI AIKE 0196 
VILLA SELKNAM ESQUINA 

CAPITÁN GUILLERMOS

PRODUCTOS DE PRIMERA CALIDAD

 LUNES A SÁBADO DE 09:30 A 20:00 HRS

DOMINGOS ABIERTO DE 09:30 A 13:30 HRS

Desafíos complejos y un trabajo altamente técnico caracteriza a estos exploradores 
del siglo XXI.
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senta una expedición mayor 
por la cantidad de parti-
cipantes, para hacer un 
trabajo de exploración tan-
to en la isla Madre de Dios 
como en Campos de Hielo 
Sur, en donde el soporte de 
comunicación y de seguri-
dad para los participantes 
han sido factores muy im-
portantes”, comentando 
además que “cada uno de 
los participantes ha costea-
do su viaje a Chile y parte 
del sostenimiento logísti-
co, siendo una iniciativa 
que ha contado con la ayu-
da de diferentes entidades 
privada y gubernamenta-
les tanto francesas como 
chilenas”.

Kateryna Medvedieva, 
coordinadora de logística 
y participante de la ex-
pedición manifiesta que 
“estamos muy contentos 
por el apoyo de la Armada 
de Chile, primero por el 
apoyo en el relevo de nues-
tro equipo en la mitad de 
la expedición y que para 
nosotros es fundamental, 
especialmente consideran-
do los riesgos que existen 
en el mar en la zona que es-
taremos desplegados”.

La vicepresidenta de la 
Asociación Centre Terre, 
Natalia Morata, comentó 
que “en estos dos meses de 
expedición vamos a contar 
con el apoyo crucial de la 

Armada, esto para el cambio 
de equipos a principios de 
febrero, siendo importan-
te este apoyo pues tenemos 
un calendario muy rígido”, 
complementando que “esta 
expedición va a iniciar 
ahora, esperamos que sea 
todo un éxito, y agradece-
mos muchísimo el apoyo 
tanto de privados como de 
organismos públicos que 
han hecho realidad este 
proyecto”.

Es de esta forma que 
los lideres de la expedi-
ción visitaron el Centro 
Meteorológico Marítimo 
de la Región de Magallanes 
y Antártica Chilena en la 
Gobernación Marítima de 
Punta Arenas, estableciendo 
nexos en torno a los infor-
mes meteorológicos y avisos 
especiales que esta repar-
tición emite en relación al 
área de despliegue de los 
trabajos planificados por el 
grupo de científicos.

LOS DESAFÍOS DE LOS 
EXPLORADORES DEL 
CENTRO DE LA TIERRA

Para estos explorado-
res del Centro de la Tierra, 
que viajaron desde dis-
tintos lugares del mundo 
a Magallanes son mues-
tra de una pasión única, 
enfrentando los desafíos 
del fin del mundo, como 
la geografía y condiciones 

meteorológicas extremas 
siendo parte de una ver-
dadera aventura, a esto se 
suma la seguridad y control 
de los trabajos, en donde 
se desarrollaron levanta-
mientos de barimetría y 
mapas de nuevas caver-
nas, así como registro de 
la flora y fauna en la Isla 
Madre de Dios.

Una demostración de 
experiencia y capacidades 
técnicas para desarrollo 
de expediciones espeleo-
lógicas que han marcado 
nuestra Patria, especial-
mente Magallanes, dando 
pie para que desde la región 
se organicen y exploren 
rincones apartados y des-
conocidos desarrollando 
una disciplina que nos 
hace recordar los escritos 
de Julio Verne con su no-
vela “Viaje al centro de la 
tierra”, un desafío no me-
nor en donde ponen todo 
el conocimiento y experien-
cia para que exploradores 
magallánicos se sumen a 
la aventura… ¿por qué no 
animarse a ser explora-
dor del centro de la tierra?, 
seguramente tras ver el do-
cumental “Patagonia, la 
Última Frontera” no serán 
pocos los que se animen 
a seguir la senda de estos 
exploradores del siglo XXI, 
pues aún hay mucho que 
descubrir. 
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Tarde Libre, sigue alegrando 
las tardes magallánicas

Con un enfoque inclusivo y cercano a su audiencia, la periodista Mayra Ibáñez lidera con su estilo característico, convirtiendo  ●
al programa en una propuesta que entretiene y también fomenta los valores regionales. Lo puedes ver de lunes a viernes en 
el horario de 15 a 18 hrs.

Aquí te compartimos una galería de fotos con lo mejor de la semana. ●

¿Eres un crack en ventas? 

En MIC Ferretería 
Buscamos VENDEDORES para 

nuestra nueva sucursal en la ciudad de 
Punta Arenas. 

Envía tu CV a: constanza@la-mic.cl
Unete a nuestro equipo.

SE REQUIERE LA CONTRATACION DE: 

- MAESTRO MAYOR
- MAESTRO PRIMERA 
- MAESTRO SEGUNDA

- CHOFER CAMIÓN PLUMA /  
CHOFER CAMIÓN VACUUM

- INSPECTOR(a) DE CALIDAD CON EXPERENCIA 
EN OBRAS DE MONTAJE INDUSTRIAL

Interesados enviar curriculum vigente al correo:
roliva@nexxo.cl

fcarcamo@nexxo.cl
maguero@nexxo.cl

!
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28 nuevos estudiantes del INSUCO 
aspiran a certificar sus competencias 

laborales como administradores

Certificación de ChileValora

Hacia fines del mes de noviembre,  los estudiantes de 4° Medio de la especialidad de Administración con mención en  ●
logística vivieron su proceso de evaluación en el perfil de Administrativo logístico.

Estudiantes del Instituto Superior de Comercio, 
pusieron aprueba sus conocimientos para obtener 
certificación.
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Los procesos de cer-
tificar competencias 
laborales en la re-
gión de Magallanes 

no se detienen, puesto que, en 
diferentes rubros y sectores 
productivos, tanto trabajado-
res como estudiantes están 
accediendo a la importante 
opción de acreditar sus cono-
cimientos en sus respectivas 
áreas de desempeño.

Hoy, esta oportunidad se 
está otorgando a los 28 estu-
diantes de 4 año de Enseñanza 
Media del Instituto Superior 
de Comercio (INSUCO) 
de Punta Arenas, espe-
cíf icamente, a quienes 
cursaron la especialidad de 
Administración con men-
ción en logística. Proceso 
de evaluación gestionado 
por ChileValora, con apoyo 
de la Empresa Nacional del 
Petróleo (Enap) Magallanes 
que financian esta posibi-
lidad, a través del uso del 
beneficio de franquicia tri-
butaria de Sence.

Relevando la acción que 
desarrolla hoy ChileValora 
en la región, la Seremi del 
Trabajo, Doris Sandoval 
Miranda, señaló que “este 
es un nuevo proceso de 
evaluación tendiente a cer-
tificar en sus competencias 

laborales, en esta ocasión, 
a los estudiantes que egre-
san de la especialidad de 
Administración del Insuco y, 
con ello, permitir que, ade-
más del cartón que reciben 
correspondiente a su carre-
ra, cuenten con un certificado 
entregado por ChileValora 
que refuerza la garantía de 
esos conocimientos adquiri-
dos en estos años de estudio 
y les aporta una herramien-
ta adicional y valiosa para su 
ingreso al mundo del trabajo. 
Por eso, es que, para noso-
tros, como Gobierno, es tan 
importante la acción que lle-
va a cabo ChileValora”.

Al respecto, la coordina-
dora regional de ChileValora, 
Marilyn Cárdenas González, 
señaló que ChileValora -servi-
cio dependiente del Ministerio 
del Trabajo- promueve “la 
certificación de competencias 
laborales de los estudiantes 
que finalizan sus carreras y 
prácticas profesionales, como 
un complemento a sus títu-
los técnicos, lo que mejora 
aún más su empleabilidad y 
oportunidades laborales. La 
certificación de competencias 
laborales es un proceso que 
iniciamos el año 2023 en la 
Región de Magallanes, traba-
jando con un establecimiento 
TP (Técnico Profesional) y 
hoy seguimos avanzando 
en nuevas especialidades 

y cerramos el año con 5 
establecimientos”.

El esfuerzo y entusiasmo 
que ponen los estudiantes que 
se someten a esta evaluación 
para la certificación de com-
petencias deja en evidencia 
su interés por acreditar sus 
conocimientos y también la 
confianza que tienen en su 
propia formación.

Es así como lo desta-
ca Francisca Santana Coli, 
egresada de la carrera de 
Administración con men-
ción en logística: “Para mí 
esta experiencia de certifica-
ción ha sido muy importante, 
ya que me abre paso a mu-
cho campo laboral, ayuda a 
maximizar mi currículo, me-
jora mis conocimientos, me 
ayuda en la vida en general 
y estoy muy agradecida con 
el liceo por esta oportuni-
dad que nos ha dado”.

Por su parte, Adolfo 
Lami Torres, egresado 
también de la misma espe-
cialidad, señala que “esta 
experiencia de certifica-
ción ha sido un plus para 
nosotros, para poder desa-
rrollarnos más y tener más 
beneficios y oportunida-
des a futuro. Yo siento que 
es algo que debería masifi-
carse en otras instituciones 
para que todos pudieran te-
ner acceso a este tipo de 
experiencias”.

CHILE

Optica Gafas @gafas.cl

SUCURSAL AV COLON ESQUINA MAGALLANES
CASA MATRIZ: MÓDULO CENTRAL ZONA FRANCA, LOCAL 017

Por su parte, Alfonso 
Pacheco, Jefe de Comunidades 
de Enap Magallanes, resumió 
la gestión desarrollada en co-
laboración con ChileValora y 
a partir del beneficio que en-
trega Sence con la franquicia 
tributaria que les ha permitido 
llevar a cabo estos procesos. 
“Esta certificación es una de 
las 23 capacitaciones que en-
tregamos como Enap este 
año en el marco de los ex-
cedentes de las franquicias 
tributarias; y cumple cabal-
mente con nuestro objetivo 
de entregar herramientas a 
las personas de la región para 
que tengan mejores oportuni-
dades de empleo y qué mejor 
que con jóvenes que están a 
punto de ingresar al mundo 
laboral”, destacó.

El llamado, especial-
mente a los establecimientos 

técnico-profesionales de la 
región, es a informarse sobre 
los perfiles de ChileValora 
relacionados con sus res-
pectivas especialidades 

para así otorgar esta opor-
tunidad de certificación a 
sus estudiantes y con ello 
mejorar sus expectativas 
laborales.
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Obra teatral “Jodida, pero Soy Tu Madre” 
entretuvo a más de mil trabajadores de la 

construcción en Magallanes

Organizada por la Cámara Chilena de la Construcción Magallanes

Empresas socias de la asociación recibieron en sus obras y centros de trabajo una intervención cultural liderada por  ●
Roberto Nicolini, Mejor Actor en los Premios Clap! 2017.

Trabajadores de la construcción disfrutaron de la intervención de la obra 
“Jodida pero soy tu Madre”.
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rutina. La función “Jodida, pero 
Soy Tu Madre”, que le otorgó 
a Roberto Nicolini el premio 
a Mejor Actor en los Premios 
Clap! 2017, surgió de una investi-
gación sobre el comportamiento 
de madres y suegras en situa-
ciones cotidianas, fácilmente 
reconocibles por el público.

El reconocido actor Roberto 
Nicolini, indicó que “la partici-
pación ha sido espectacular en 
todas, con funciones que varían 
entre lo humorístico, lo emoti-
vo y lo serio. Estoy feliz y muy 
impresionado por la reacción 
del público en Punta Arenas, 
su entusiasmo, calidez y lo mu-
cho que aportan. Antes de cada 
función, trato de involucrarlos 
más, para que se sientan parte de 
la obra. Hay trucos y consejos 
para gestionar esta interacción 
y aprovechar la energía especial 
del público. Cada función ge-
nera una emoción distinta, ya 
que cada obra presenta proble-
mas y particularidades únicas. 
En esta ocasión, lo más bonito 
fue que al final se armó un coro. 
Al principio, estaban tímidos, 
ya que la canción era nueva e 
inédita, pero luego, cuando 
la dominaron, comenzaron a 
cantar con gran entusiasmo. 
Es algo que me emociona mu-
cho, y me ha pasado en Punta 
Arenas, donde siempre cantan 
con mucha fuerza”. 

A través de un monólogo hu-
morístico, en la obra teatral se 

aborda el personaje de la nona 
italiana, quien reflexiona sobre su 
rol como madre, abuela y suegra, 
y presenta situaciones familia-
res típicas. También rememora 
su vida con su difunto marido, 
trabajador de la construcción, lo 
que genera una reflexión sobre 
este sector productivo.

Por su parte, Fernando 
Durán, presidente del Comité 
Paritario de la obra de urbani-
zación del proyecto habitacional 
Valle Los Sauces, apuntó que “lo 
más importante, lo más hermo-
so de todo esto, es poder sacar 
una sonrisa a las personas, es-
pecialmente a quienes están 
trabajando todo el día. Se no-
taba en sus caras lo contentos 
que estaban. Destaco que el 
actor mencionó que hubo un 
compañero que no se puso el 
arnés y desoyó las normas de 
seguridad y tuvo un triste fi-
nal. Esto es un recordatorio 
importante que le damos a la 
gente todos los días, y que él 
haya resaltado lo mismo fue 
maravilloso”.

Asimismo, Her iber to 
Fuentes, trazador y capataz 
de la obra de urbanización de 
Valle Los Sauces, reflexionó 
que “lo que se habló en la obra 
es lo que realmente viven las 
familias en nuestro rubro de 
la construcción: mientras ten-
gamos salud, podemos seguir 
desarrollando nuestro trabajo, 
pero cuando la salud comien-

Más de mil tra-
bajadores de la 
construcción en 
Magallanes dis-

frutaron de una intervención 
cultural en obra, con la función 
“Jodida, pero Soy Tu Madre”, de 
Roberto Nicolini, durante la pri-
mera semana de diciembre.

La obra llegó a los distintos 
centros de trabajo

Omar Vargas, presidente 
del Consejo Social de la CChC 
Magallanes, comentó que “con 
estas intervenciones estamos 
desarrollando el rol social de 
cada una de las empresas socias 
de la Cámara. Estamos llegan-
do a más de 1000 trabajadores 
estas obras e intervenciones 
culturales sirven mucho para 
que trabajadores y trabajadoras 
de la construcción puedan dis-
frutar en sus lugares de trabajo, 
compartir con sus compañeros 
y tener un momento de dis-
tensión que sirve tanto para 
mejorar la armonía dentro de 
los espacios de trabajo y mejo-
rar la calidad de vida de todos 
y todas ellas”.

El extracto de treinta minu-
tos de la obra teatral “Jodida, 
pero Soy Tu Madre” recorrió 
diez obras de construcción en 
Punta Arenas y animó los cen-
tros de trabajo con una emotiva 

LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE TIMAUKEL REMATARÁ LOS SIGUIENTES BIENES, 
DADOS DE BAJA, EL DIA 09 DE DICIEMBRE DEL 2024, A LAS 15:00 HORAS EN VILLA 

CAMERON S/N, COMUNA DE TIMAUKEL.

• 01 MINIBUS JAC SUNRAY 2.8 AÑO 2014.
• 01 CAMIÓN JAC URBAN HFC 2015 .

• 01 MINIBUS HYUNDAI AÑO 2009. 
• 01 MOTONIVELADORA CHAMPION AÑO 1978.

• 01 MÁQUINA INDUSTRIAL (CARGADOR FRONTAL) MARCA SAMSUNG AÑO 1997.
• 01 GENERADOR CATERPILLAR GEP 200.
• 01 GENERADOR CATERPILLAR GEP 150
• 01 GENERADOR CATERPILLAR GEP 110.

EN EL ESTADO EN QUE SE ENCUENTRAN, BASES EN:
WWW.MUNICIPALIDADTIMAUKEL.CL

EXHIBICIÓN DEL 06 AL 09 DE DICIEMBRE EN DEPENDENCIAS  
DE LA MUNICIPALIDAD DE TIMAUKEL.

!

za a fallar, especialmente con 
el paso de los años, el desgaste 
es inevitable. La construcción 
es una profesión de vida corta, 
y a medida que envejecemos, 
muchos de los trabajadores en-
frentan problemas de salud, lo 
cual también afecta a sus fa-
milias y, en particular, a las 
esposas. Esto es parte de la vida. 
Por eso, deberíamos enfocarnos 
más en ser alegres y disfrutar 

el momento, en lugar de estar 
siempre gruñendo, discutien-
do o peleando entre nosotros 
por el trabajo, que aunque es 
importante como sustento, no 
lo es todo”.

La realización de estas inter-
venciones culturales en obras de 
la construcción son implemen-
tadas por las empresas socias de 
la CChC para apoyar el bienestar 
de los trabajadores del sector. En 

este caso, la llegada de la obra 
“Jodida, pero Soy Tu Madre” 
a faenas de la construcción de 
Punta Arenas fue coordinado 
por la Corporación Cultural 
CChC. Las empresas que reci-
bieron esta intervención cultural 
fueron: Constructora Salfa, 
Constructora Bravo Izquierdo, 
EBCO, IMPA, Concremag, e 
Ingeniería y Construcciones 
Cárdenas.
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https://katycas.cl/
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EXCELENTE OFERTA
Se vende Modulo habitacional de 18 metros 

cuadrados o de 6x3 un solo ambiente

- Para departamento u oficina
- Instalación de luz
- Aislacion térmica con poliuretano

Además con cuenta con estructura metálica 
para ampliación de 18 metros cuadrados.

REALMENTE INTERESADOS LLAMAR: 
+ 569-54828356 / + 579-44295526.

San Gregorio celebra el arte: Vecinos se 
capacitan en acuarela y orfebrería

Tras convenio con la Seremi de las Culturas

En un esfuerzo conjunto entre la Municipalidad de San Gregorio y la Seremi de las Culturas, las Artes y el Patrimonio, se  ●
llevaron a cabo talleres artísticos en Punta Delgada. Vecinos aprendieron técnicas de pintura y orfebrería, culminando en 
una exposición que destacó su talento creativo.

Los participantes agradecieron la posibilidad de poder realizar este tipo de talleres.

ce
d
id
a

aprendieron la técnica desde 
cero: “Durante dos semanas 
las personas se sumergieron 
en este mundo maravilloso 
de la técnica de la acuarela 
y expresaron, con sus ma-
nos y con el aprecio que 
le tienen a la región, estos 
paisajes hermosos. Fue un 
proceso muy bonito y mu-
chos quedaron encantados. 
Los participantes estuvieron 
dispuestos a aprender algo 
nuevo y a poder transmitir el 
aprecio que tienen a sus pai-
sajes con esta técnica”.

Por su parte, Ivonne 
Soto, profesora del Taller 
de Orfebrería, destacó la 
expresión del territorio, de 
la comuna de San Gregorio, 
en las joyas elaboradas en 
las sesiones: “Para mí esta 
experiencia ha sido súper 
enriquecedora porque me 
ha ayudado a conocer la 
comuna, a las artistas. Me 
llevo un grato recuerdo de 
estas joyas hechas a mano 
con respecto al territorio 
que habitan”.

En el marco del 
convenio entre la 
Municipalidad de 
San Gregorio y la 

Seremi de las Culturas, las 
Artes y el Patrimonio de 
Magallanes, se realizaron 
durante el mes de noviem-
bre talleres de acuarela y 
orfebrería en Villa Punta 
Delgada.

A lo largo de varias se-
siones, los participantes 
aprendieron el arte de tra-
bajar con metales y sus 
aleaciones. En tanto, en 
el Taller de Acuarela, ex-
ploraron las posibilidades 
creativas de la técnica pic-
tórica. Los resultados de su 
dedicación y aprendizaje de 
ambos Talleres fueron pre-
sentados en una exposición 
en la Oficina de Información 
Turística, en una activi-
dad conjunta con un nuevo 
operativo de Gobierno en 
Terreno.

Lizbeth Contreras, encar-
gada del Taller de Acuarela, 
comentó que los participantes 

Esta iniciativa permi-
tió a los vecinos de San 
Gregorio no solo desa-
rrollar nuevas habilidades 
artísticas, sino también 

fomentar el encuentro 
comunitario a través del 
arte.

Jacqueline Aguilar, 
presidenta del Centro 

de Madres Bernando 
O´Higgins, apuntó, que 
todas las clases de ambos 
Talleres se realizaron en 
dicho espacio: “Esto ha 

sido realmente muy bue-
no, muy reconfortante para 
toda la comunidad. Ha sido 
un trabajo muy lindo, con 
profesoras excelentes”.
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https://chat.whatsapp.com/GPE0ECuVQum3bTHpRTcPfY
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-Venta e instalación de  
parabrisas
-Cotiza tu parabrisa
-Consulta por tu modelo
-Garantías de instalación

PARABRISAS

www.solovidrios.cl Mejicana N°762, Punta Arenas
612 224835 +569 40211638 Solovidriosparabrisas@gmail.comSOLOVIDRIOS

@SOLOVIDRIOS.MAG

DESPACHOS: NATALES, PORVENIR Y COYHAIQUE

El golfista nacional Pablo Viterbo fue el 
ganador del “Abierto de Magallanes” 2024
En la categoría profesional, la primera ubicación fue para el jugador Gustavo Silva; mientras que en damas, Karen  ●

Bitsch se quedó con la primera ubicación del certamen organizado por el Magallanes Golf Club y llevado a cabo en las 
instalaciones del Club Naval de Campo Río de los Ciervos.

de Magallanes” fue el juga-
dor de Concepción Pablo 
Viterbo, quien por punto 
relegó a la segunda ubi-
cación al magallánico 
Matías Sánchez. En tan-
to en los profesionales el 
ganador fue el representan-
te de Rancagua, Gustavo 
Silva.

En la categoría damas 
la ganadora fue, Karen 
Bitsch, mientras que Mario 
Garcia fue en senior.

En la edición de maña-
na entregaremos detalles 
y resultados de cada una 
de las categorías.

Con una inten-
sa y atractiva 
competencia 
se vivió ayer la 

jornada final de la ver-
sión 33 del tradicional 
torneo de golf “Abierto 
de Magallanes”. 

El certamen organiza-
do por el Magallanes Golf 
Club, contempló en esta 
ocasión,  participación 
de ocho jugadores profe-
sionales: Gustavo Silva, 
Antonio Costa, Carlos 
Torres, Ángel Fernández, 
Rodrigo Quezada, Dionisio 
Morinigo, Manuel Pichún 
y Jorge Klain, 

Junto ellos se agregan 
dos destacados jugadores 
aficionados enviados por 
la Federación Chilena de 
Golf: Cristián Maldonado 
y Pablo Viterbo, ade-
mas golfistas invitados 
de Santiago, Rancagua, 
Puerto Varas, Viña del 
Mar, Concepción, Río 
Grande, Ushuaia, Río 
Gallegos y Comodoro 
Rivadavia, más los crédi-
tos puntarenenses, quienes 
dieron a la categoría pro-
fesionales,  varones todo 
competidor, varones se-
nior y damas.

En temas de resultados 
el gran ganador del “Abierto 

Ciudad:

Fecha:
Horario:

Sector Comprendido:

Aviso de suspensión programada de 
suministro para realizar mantenimiento 
a la red de distribución.

Población Domingo Espiñeira. Cuadrante de Av. Pedro 
Aguirre Cerda, E. Lillo, Jorge Mabón y Carlos Miller.

Publicado el día domingo 8 de diciembre de 2024

PUNTA ARENAS
MIÉRCOLES 11 DE DICIEMBRE

DE 08:30 A 13:30 HRS.

ESPECIAL

Christian González
cgonzalez@elpinguino.com

En la gráfica, directivos del Magallanes Golf Club, junto a los 
grandes ganadores del “Abierto de Magallanes 2024”. Pablo Viterbo, ganador del Abierto de Magallanes 2024.
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Prestigiosa empresa Rubro Marítimo
Busca para Punta Arenas

ASISTENTE EN EL ÁREA DE MANTENIMIENTO
Perfil
- Técnico o ingeniero del área mecánica, industrial, electromecánica o similar.
- Familiarizado con la planificación de mantenimiento de equipos y servicios.
- Manejo de Office, ERP ´s y otros softwares
- Manejo de idioma Inglés técnico y conversacional.
- Capacidad de negociación con proveedores.
- Orientado a la seguridad laboral.
- Con disponibilidad para desplazarse fuera de la ciudad si las labores lo  
 requieren.
- Experiencia en el área marítima es un plus, no excluyente.

Enviar CV indicar el cargo a postular en el asunto
 y sus pretensiones de renta al correo: 
puq.reclutamiento.2024@gmail.com

VENTANAS DE
PVC Y ALUMINIO

BALMACEDA N° 854
612 224912

FERROSURVENTAS@YAHOO.CL

FERROSUR

FERROSUR LTDA.

PINCHE AQUÍ

Comenzó el mercado de pases 2025 
del fútbol chileno: refuerzos, rumores y 

salidas del torneo
Los clubes de Primera División se arman de cara a la próxima temporada y ya hay llegadas confirmadas. Conoce todos  ●

los detalles sobre los nombres que aterrizan, suenan o se van de Chile.

Deportes Iquique
•	 Altas:	Misael	Dávila	

(Palestino).	 Renovados	
Miguel	Ramírez	(DT),	Hans	
Salinas,	Daniel	Castillo,	
César	González,	Rubén	
Farfán,	Matías	Blázquez,	Iam	
González,	Dilan	Rojas,	Matías	
Reyes	y	Edson	Puch.

•	 Ba j a s : 	 Da n ie l	
Sappa.

•	 Rumores:	Daniel	
Gut iér rez	 (Colo	 Colo)	
y 	 Cr i s t ophe r 	 Tose l l i	
(Universidad	de	Chile).

Deportes La Serena
•	 Altas:	Renovados	

Erwin	Durán	(DT),	Eryin	
Sanhueza	 y	 Sebast ián	
Díaz.

•	 Ba j a s : 	 L i o n e l	
Altamirano.

•	 Rumores:	Daniel	
Gutiérrez	 (Colo	Colo)	 y	
Guillermo	 Paiva	 (Colo	
Colo).

Everton
•	 Altas:	Renovado	

Benjamín	Berrios.
•	 B a j a s : 	 Fe l i p e	

Campos,	Federico	Martínez,	
Sebastián	Pereira,	Mitchell	
Wa s s e n n e , 	 E d u a r d o	
Bauermann,	Tomás	Asta-
Buruaga	y	Esteban	Solari	
(DT).

•	 Rumores:	Guillermo	
Paiva	(Colo	Colo).

Huachipato
•	 A l t a s : 	 J a i m e	

García	(DT),	Rafael	Caroca	
(Ñublense),	Óscar	Ortega	
(Santiago	Morning),	Lionel	
Altamirano	(Deportes	La	
Serena),	Brayan	Garrido	
(Santiago	Wanderers)	 y	
Rodrigo	Odriozola	(Racing/
URU).

•	 Rumores:	Matías	
Moya	(Colo	Colo).

Cobresal
•	 Altas:	Cristopher	

Barrera	(Coquimbo	Unido),	
Jorge	Pinos	(Mushuc	Runa,	
ECU)	y	José	Tiznado	(Unión	
Española).	Renovado	Gustavo	
Huerta	(DT).

•	 Bajas:	Leonardo	
Va le nc i a , 	 Gu i l l e r mo	
Pacheco,	Leandro	Requena,	
Gastón	Lezcano,	Marcelo	
Jorquera,	Marcelo	Filla,	
Francisco	Alarcón	y	Felipe	
Barrientos.

Colo Colo
•	 Altas:	Renovados	

Alan	Saldivia,	Arturo	Vidal,	
Vicente	Pizarro	y	Esteban	
Pavez.

•	 Bajas:	Emiliano	
Amor,	Ramiro	González,	
Gonzalo	Castellani,	Leonardo	
Gil,	Guillermo	Paiva,Omar	
Carabalí	y	Brayan	Cortés.

•	 Rumores: 	 Iván	
Román	(Palestino),	Marcelo	
(Fluminense),	 Gonzalo	
Mas t r i a n i 	 (At h le t i co	
Paranaense,	BRA),	Sebastián	
Vi l l a 	 ( I ndepend ien t e	
Rivadavia,	ARG),	Claudio	
Bravo	 (Retirado),	Matías	
Dituro	(Elche,	ESP),	Keylor	
Navas	(Libre)	y	Gonzalo	Tapia	
(Universidad	Católica).

Coquimbo Unido
•	 Altas: 	 Esteban	

González	(DT).	Renovados	
Sebastián	Galani,	Benjamín	
Chandía,	Sebastián	Cabrera,	
Dylan	 Escoba r, 	 Elv is	
Hernández,	Bruno	Cabrera,	
Nicolás	Johansen	y	Alejandro	
Azócar.

•	 Bajas:	Cristopher	
Barrera.

Luego	de	un	ace-
lerado	 final	 de	
temporada,	 los	
clubes	de	Primera	

División	comienzan	a	refor-
zarse	con	todo.	El	mercado	
de	pases	del	fútbol	chileno	
para	2025	ya	 inició	y	 lo	
hace	con	movimientos	por	
todos	lados.

Desde	fichajes	confir-
mados,	rumores	de	jerarquía	
desde	el	extranjero	hasta	
salidas	de	 jugadores	han	
animado	el	final	del	año.	
Uno	en	que	se	espera	una	
serie	de	movimientos	en	
quienes	aspiran	ser	pro-
tagonistas	en	 la	próxima	
campaña.

Si	bien	todavía	resta	co-
nocer	a	uno	de	los	clubes	que	
dirá	presente,	el	que	saldrá	
de	la	Liguilla	del	Ascenso,	
ya	hay	noticias	importan-
tes.	Es	por	ello	que	aquí	te	
dejamos	todos	los	detalles	
sobre	lo	que	está	pasando	
en	el	mercado	de	pases	del	
fútbol	chileno.

¿Cuándo termina el 
mercado de pases del fút-
bol chileno en 2025?

El	mercado	de	pases	
2025	del	fútbol	chileno	co-
menzó	apenas	finalizó	la	
temporada	2024.	Si	bien	
todavía	no	se	publican	las	
bases,	se	espera	que	manten-
ga	su	tradición	de	terminar	
24	horas	antes	de	la	cuar-
ta	fecha.

Revisa	 los	 refuerzos,	
fichajes	y	todo	el	mercado	
de	pases	2025	del	 fútbol	
chileno

Audax Italiano
•	 Ba j a s : 	 C a r l o s	

Villanueva.

•	 Bajas:	 Igor	Oca	
(DT).

•	 Rumores:	Federico	
Mateos	 (Universidad	de	
Chile)	 y	Nicolás	Vargas	
(libre)

Ñublense
•	 Altas:	Renovados	

Nicola	Pérez,	Patricio	Rubio	
y	Jovany	Campusano.

•	 Bajas:	Mario	Salas	
(DT),	Ismael	Sosa	y	Rafael	
Caroca.

•	 Rumores:	-.

O’Higgins
•	 Altas:	Francisco	

Meneghini	 (DT),	Omar	
Carabal í 	 (Colo	 Colo).	
Renovado	Bryan	Rabello.

•	 Bajas:	Víctor	Fuentes	
(DT).

•	 Rumores:	Guillermo	
Paiva	(Colo	Colo)	y	Matías	
Moya	(Colo	Colo).

Palestino
•	 Altas:	Jason	León	

(Sant iago	 Wanderers).	
Renovados	Antonio	Ceza,	
Nicolás	Meza,	Iván	Román,	
Bryan	Carrasco	y	Jonathan	
Benítez.

•	 Bajas:	Misael	Dávila,	
Felipe	Chamorro	y	Gonzalo	
Sosa.

•	 Rumores:	Guillermo	
Paiva	(Colo	Colo)	y	Matías	
Moya	(Colo	Colo).

Unión Española
•	 Altas:	-.
•	 B a j a s : 	 J o s é	

Tiznado.

Unión La Calera
•	 Altas:	Ignacio	Mesías	

(Deportes	Concepción),	
Felipe	Campos	(Everton)	
y	Juan	Méndez	(Curicó	
Unido).	Renovado	Walter	
Lemma	(DT).

U n i v e r s i d a d 
Católica

•	 Bajas:	Nicolás	
C a s t i l l o 	 y 	 G a r y	
Kagelmacher.

•	 Rumores:	Gary	
Medel	 (Boca	 Juniors),	
Álvaro	Madrid	(Everton),	
N i c o l á s 	 R a m í r e z	
(Barcelona,	 ECU)	 y	
Matías	Marín	(Belgrano,	
ARG).

Un i ve r s i d a d  d e 
Chile

•	 Alt as: 	 Ju l ián	
Alfaro	(Magallanes).

•	 Rumores:	Nicolás	
Fe r n á ndez 	 (Aud a x	
Italiano),	Álvaro	Madrid	
(Everton),	Octavio	Rivero	
(Barcelona,	ECU),	Nicolás	
Ramírez	 (Barcelona,	
ECU)	y	Javier	Altamirano	
(Estudiantes	de	La	Plata,	
ARG).

https://www.youtube.com/watch?v=jYmTNaScGSk
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 www.rymautomotriz.cl / @rymautomotrizpuq

CONTÁCTENOS

LAVADERO EXPRESS
MANTENIMIENTO PREVENTIVO
MECÁNICA EN GRAL
LUBRICENTRO
SCANNER
BALANCEO
FRENOSFRENOS
RECTIFICACIÓN 

ASMAR MAGALLANES 
REQUIERE CONTRATAR

PARA LA CIUDAD DE PUNTA ARENAS

JEFE DE PROYECTO VENTAS
(Plazo Fijo)

REQUISITOS:

a) Técnico Nivel Superior, Ingeniero Naval, Ingeniero en Sistemas Navales,  
 Ingeniero Ejecución.
b) Experiencia demostrable de a lo menos cinco años en gestión de  
 reparaciones de buques.
c) Conocimiento de planes de mantenimiento y técnicos de buques. 
d) Experiencia de a lo menos tres años en administración de personas. 
e) Conocimientos en control de presupuesto y gestión comercial.
f) Orientación de servicio al cliente.   
g) Manejo de idioma inglés nivel intermedio (deseable). 
h) Dominio MS Office / Intermedio.   
i) Experiencia en astilleros (deseable). 
j) Conocimiento de la Reglamentación Naval (deseable).
k) Residencia o disponibilidad de residir en comuna de Punta Arenas.
    
DESCRIPCION DEL EMPLEO:

Planificar, dirigir, coordinar y controlar las diferentes fases y actividades 
de uno o más proyectos, con el propósito de contribuir a que se consigan 
los resultados esperados de margen de contribución, plazos y calidad 
satisfaciendo los requerimientos de los clientes y sus expectativas.

Interesados enviar Curriculum Vitae, indicando pretensiones 
de renta al correo electrónico: scardenas@asmar.cl 

Se recibirán antecedentes hasta el 20/12/2024 

Con éxito culminó el 
Karukinka Gravel Race 2024

El evento contó con el apoyo del Gobierno Regional de Magallanes y la Municipalidad de Timaukel.  ●
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En la comuna de 
Timaukel se dio 
termino a la cuarta 
y última etapa de 

Karukinka Gravel Race 
2024, con un exigente re-
corrido de cerca de 90 km., 
que unió Pampa Guanaco 
con Villa Cameron, donde 
la principal dificultad estu-
vo en el viento que se hizo 
presente durante gran parte 
del recorrido. 

La etapa fue ganada 
por el holandes Denis Van 
Winden, seguido de su 
compatriota Jetse Bol y del 
argentino Facundo Perez 
Costa. 

En mujeres la ganado-
ra fue: Cynthia Carson, 
que demostró un nivel im-
presionante durante todo el 
evento, seguidas de las na-
cionales Angélica Ibáñez y 
Marian Schmid.

En la general y gana-
dor del evento de gravel 
más austral del mundo, 
fue: Facundo Perez Costa, 
seguido de Antonio Ortiz 
de España y tercer lugar 

fue para Robert Gesink de 
Países Bajos.

En Damas, la ganado-
ra fue Cynthia Carson de 
Estados Unidos, seguida de 
las chilenas Angélica Ibáñez 
y Catalina Donoso.

El evento contó con el apo-
yo del Gobierno Regional de 
Magallanes y la Municipalidad 
de Timaukel. El evento tuvo 
una alta cobertura mediáti-
ca a nivel mundial debido a 
la importancia de los com-
petidores de 10 países que se 
hicieron presente en el pun-
to de largada.

El balance del evento fue 
positivo, ya que se dio a co-
nocer uno de los destinos más 
hermosos de la región a tra-
vés del deporte.  Por su parte 
Robert Gesink, de Países 
Bajos, expresó que, “en bi-
cicleta se aprecia mejor las 
bellezas de esta zona natu-
ral, con fauna, pingüinos en 
Caleta María y tranquilidad 
extraordinaria. Hay buen fu-
turo para el turismo, después 
del Covid para la naturaleza 
virgen de este lugar”.
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Institución de Educación Superior
Requiere para las distintas carreras profesionales para docencia 

Profesiones: 
• Ingeniero/a en Logística
• Técnico/a en Logística

• Profesor/a de Educación Física
• Ingeniero/a en informática

• Trabajador/a Social, experiencia en salud
• Educador/a de Párvulo
• Técnico/a en Hotelería

• Administrador/a Turístico

Requisitos:
• Idealmente experiencia en docencia de pregrado
• Manejo nivel medio de Microsoft office y sistema
• Adecuado manejo relacional con grupos de trabajo
• Disponibilidad para docencia en jornada diurna y/o vespertina 

Enviar CV con Certificación a Centro840@gmail.com.
 Recepción de CV hasta el día viernes 20 de Diciembre.

Por la organización Red de Innovación Local

Río Gallegos obtuvo el 
certificado nacional de 
Ciudad Emprendedora

Luego de varios meses de trabajar sobre distintos ejes temáticos, la ciudad  ●
de Río Gallegos fue elegida por la organización Red de Innovación Local 
como Ciudad Emprendedora. De esta forma, la capital provincial logra un 
nuevo reconocimiento nacional que le da la posibilidad de captar inversiones, 
conseguir capacitaciones e intercambiar experiencias y saberes con otras 
ciudades comprometidas con el desarrollo económico para beneficio de sus 
habitantes.

La capital provincial logra un nuevo reconocimiento nacional que le da la 
posibilidad de captar inversiones.
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La secretar ia de 
P r o d u c c i ó n , 
C o m e r c i o  e 
I n d u s t r i a  d e l 

Municipio, Moira Lanesán 
Sancho, participó del evento 
de cierre de año del programa 
Ciudades Emprendedoras, del 
cual Río Gallegos forma parte 
junto a otras 9 localidades 
y que es llevado adelante 
por la organización Red de 
Innovación Local.

Durante el encuentro, 
realizado en Mendoza, se 
hizo un balance de todo lo 
hecho durante este año 2024 
y se habló de la proyección 
para el 2025.

Cabe destacar que la Red 
de Innovación Local trabaja 
junto a más de 500 gobiernos 
de ciudades en 16 países de 
Latinoamérica y tiene como 
objetivo acompañar y pro-

mover el desarrollo de las 
comunidades a través de la 
mejora de sus capacidades 
de gestión, la construcción 
de redes de colaboración y 
la promoción de políticas 
públicas innovadoras.

La ciudad de Río Gallegos 
comenzó a ser parte de esta 
organización a principios 
del 2024, cuando Moira 
Lanesán Sancho fue invitada 

a exponer sobre la Escuela 
de Oficios recientemente 
inaugurada, que en ese en-
tonces era un proyecto en 
desarrollo.

Desde abril a la fecha, el 
Municipio de Río Gallegos y 
la Red de Innovación Local 
trabajaron en conjunto en 
diferentes capacitaciones y 
proyectos, cerrando el 2024 
con grandes avances.

Cabe destacar que, ade-
más de la capital santacruceña, 
forman parte de este progra-
ma las siguientes ciudades 
argentinas: Junín (Buenos 
Aires), Formosa (Formosa), 
Mendoza (Mendoza), Puerto 
Madryn (Chubut), Salta 
(Salta), Santa Fe (Santa Fe), 
Tigre (Buenos Aires), Rojas 
(Buenos Aires) y Villa María 
(Córdoba).

En un trabajo conjunto 
entre el Municipio de Río 
Gallegos, organizaciones 
protectoras de animales y 
la empresa Nueva Santa 
Cruz, comenzó la imple-
mentación del programa 
“Huellitas de Amor”, cuyo 
objetivo es fomentar el re-
ciclaje de residuos secos y 
limpios en distintos puntos 
de la ciudad capital

Los materiales recolec-
tados serán procesados en 
la planta recicladora y, se-
gún el volumen obtenido, 
se beneficiará económica-
mente a las fundaciones 
Narices Frías y Amigos de 
4 Patas para solventar gas-
tos veterinarios relacionados 
con el cuidado de anima-
les en situación de calle o 
abandono.

Daniel Baker, director 
de Gestión Ambiental del 
municipio, comentó al res-
pecto: “La campaña surge 
en base a las necesidades de 
la comunidad que trabaja 
con animales en situación 
de calle. Durante este año, 
instalamos puntos verdes en 
distintos establecimientos 
educativos, donde alumnos 
y sus familias acercaban 

materiales reciclables que 
luego eran clasificados y 
pesados en la planta de sepa-
ración y clasificación”.

Baker agregó que los 
materiales reciclados se 
convierten en recursos eco-
nómicos gracias al aporte 
de Nueva Santa Cruz, que 
devuelve su valor a co-
operadoras escolares y 
asociaciones de padres. 
Esto permitió que grupos 
de vecinos que se dedican 
a ayudar a animales aban-
donados se sumaran a esta 
iniciativa: “Sabemos del 
gran esfuerzo que realizan 
estos grupos para asistir a 
los animalitos, y del impac-
to económico que implica 
la compra de alimentos, 
medicamentos y atención 
veterinaria. Por eso, sur-
gió esta idea de trabajar en 
conjunto para brindarles una 
ayuda concreta”.

Actualmente, el progra-
ma cuenta con dos puntos 
de reciclaje:

• Panadería Santa Cruz 
(Mariano Moreno esquina 
Corrientes).

• Autoservicio Cerca 
(Batalla Puerto Argenti-
no 846).

“Huellitas de Amor”: Un 
programa para apoyar a 
animales en situación de calle

En Río Gallegos
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https://rematesdelrio.cl/remates/remate-18-de-diciembre-2024-1500-hrs-propiedades/
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Papa Francisco eleva a Fernando 
Chomalí al rango de cardenal en 

ceremonia en el Vaticano

Durante la jornada de ayer en Roma

En una ceremonia realizada en la Basílica de San Pedro, el pontífice designó al arzobispo de Santiago en su nuevo rol,  ●
instancia en que el presbítero nacional destacó su compromiso de trabajar por la fraternidad humana y enfrentar desafíos 
sociales.

El papa Francisco celebró su décimo consistorio en el que invistió al 
arzobispo de Santiago, Fernando Chomalí, como nuevo cardenal.
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E l papa Francisco 
celebró durante 
la jornada de 
ayer su décimo 

consistorio en el que invis-
tió a 21 nuevos cardenales, 
entre ellos al arzobispo 
de Santiago, Fernando 
Chomalí, quien se convir-
tió en el noveno cardenal 
chileno de la historia.

Además del repre-
sentante nacional ,  el 
papa entregó el birrete 
y el anillo cardenalicio 
a otros cuatro sudame-
r icanos.  Se t rat a del 
arzobispo de Lima, Carlos 
Castilo Mattasoglio; el de 
Santiago del Estero y pri-
mado argentino, Vicente 
Bokalic Iglic (72); el de 
Guayaquil, el ecuatoria-
no Gerardo Luis Cabrera 
(69), y el brasileño arzo-
bispo de Porto Alegre, 
Jaime Spengler.

En la basílica de San 
Pedro el papa Francisco 
creó a veinte cardenales 
electores, es decir, meno-
res de 80 años que podrán 
participar en un futuro 
cónclave para elegir a un 
nuevo papa, y solo a un no 
elector, el italiano Angelo 

Acerbi, de 99 años, ex-
nuncio apostólico.

La ceremonia de crea-
ción de los que solían ser 
llamados “príncipes de la 
Iglesia” comenzó con la 
presentación de los nue-
vos cardenales quienes 
después, como requiere 
el ritual, se arrodillaron 
ante el papa, quien les en-
tregó el anillo, símbolo 
de su nuevo compromiso 
universal con la Iglesia, 
y el birrete, rojo como 
la sangre de los mártires 
que dieron su vida por 
defender su fe, según la 
tradición católica.

Tras la entrega a cada 
cardenal de la “Bula de 
Creación de Cardenales”, 
la asignación de diaconías 
y la iglesia de pertenencia 
en Roma, el papa saludó 
cariñosamente a todos 
ellos e intercambió algu-
nas palabras.

Fernando Chomalí
Tras ser ordenado car-

denal, el sacerdote señaló 
que “estoy sereno, estoy 
contento de ser cardenal 
porque pienso que, con la 
ayuda de Dios, de la comu-

nidad y de mis hermanos 
obispos voy a prestar un 
servicio, y el mejor ser-
vicio que puedo prestar 
es anunciar el evangelio, 
hablar de Jesucristo, de 
Dios.  Eso implica hablar 
de la fraternidad huma-
na y trabajar mucho para 
terminar con todo aque-
llo que se aleje de Dios, 
que son sobre todo las in-
justicias, la guerra y la 
violencia”.

Con estos nombra-
mientos, el papa ha dejado 
su huella en el futuro 
cónclave para elegir al 
próximo papa, ya que casi 
el 80% de los purpurados 
que entrarán en la Capilla 
Sixtina han sido elegidos 
en su pontificado.

VISÍTANOS EN ARAUCO 1698 ESQUINA BELLAVISTA

HUEVOS DE PRIMERA 
(BLANCOS) CAJA 180 
UNIDADES

$26.900
DETERGENTE 
MATIC
5 LITROS

$2.890LONGANIZA  
DE CHILLAN
1 KILO (AL VACÍO)

$5.990 HUEVOS DE PRIMERA 
(BLANCOS)
BANDEJA

$4.600

PAPA NUEVA COLORADA

$24.900
$1.090 KG

25 KG

PAPEL HIGIENICO 
SCOTT
24 ROLLOS

$7.590

ARROLLADO HUASO 
C/AJÍ 1 KILO
(AL VACÍO)

$9.990

OFERTAS 
VÁLIDAS HASTA 
AGOTAR STOCK

+569 58540034 - 61 2 340601
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Capturan al líder del Tren de 
Aragua en Chile: Boric destaca 

trabajo en conjunto de las policías

En Colombia

“Avanzamos juntos en seguridad, firmes contra el crimen organizado”, indicó el mandatario a  ●
través de su cuenta de X.

La captura del criminal se llevó a cabo en una acción en conjunto entre la 
institución, la Fiscalía Nacional y el equipo Gaula de la Policía Nacional de 
Colombiana.
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Los sobrevivientes del accidente 
aéreo en el que falleció el expresidente 
Sebastián Piñera el pasado 6 de fe-
brero, emitieron ayer una declaración 
pública en la que contradicen el infor-
me preliminar de la Dirección General 
de Aeronáutica Civil (DGAC).

Según el documento de la autori-
dad, el cuerpo del exmandatario fue 
hallado “sin su arnés de seguridad” 
luego que se hundiera junto al aparato 
en las aguas del Lago Ranco.

“Como testigos y sobrevivientes 
del accidente aéreo registrado el 6 de 
febrero de este año, en el que falleció 
el expresidente Sebastián Piñera, po-
demos asegurar que al momento del 
accidente el piloto del helicóptero es-
taba usando el cinturón de seguridad, 
al igual que los otros tres pasaje-
ros”, declararon Magdalena Piñera 

Echenique, hermana del exmanda-
tario, e Ignacio Guerrero Gutiérrez 
y Bautista Guerrero Matta, los otros 
dos ocupantes.

El comunicado también señala que 
el único propósito de su declaración 
es “aclarar la información entregada 
ayer (viernes) respecto de un informe 
preliminar de la DGAC”.

El informe de la DGAC, publica-
do este viernes, detalló que Piñera se 
encontraba sin arnés de seguridad al 
momento de ser encontrado su cuerpo, 
y sugirió que el expresidente pudo ha-
berse quitado el cinturón en un intento 
para intentar salir de la aeronave.

Además, el reporte preliminar men-
cionó que el helicóptero Robinson R44 
II se estrelló en el Lago Ranco a las 
14:57 horas del 6 de febrero, cayendo 
a 28 metros de profundidad.

Informe de la DGAC por accidente 
de Sebastián Piñera

La DGAC también indicó que 
los sobrevivientes lograron salir del 
helicóptero por sus propios medios 
antes de ser rescatados por embar-
caciones particulares.

Sin embargo, los testigos ase-
guran que todos los ocupantes, 
incluido el piloto, llevaban sus cin-
turones de seguridad al momento 
del impacto.

Recordemos además que el ac-
cidente ocurrió durante un vuelo 
recreativo después de un almuerzo 
en la casa del empresario José Cox. 
Según los sobrevivientes, el helicóp-
tero cayó al agua debido a la baja 
visibilidad, y aunque el impacto no 
fue violento, la aeronave comenzó 
a hundirse rápidamente.

Sobrevivientes a accidente donde murió el expresidente Piñera responden a informe de la DGAC
Señalan que si estaba usando el cinturón

Durante la jornada 
de ayer se confir-
mó la captura de 
Carlos Gómez, 

alias “Bobby”, quien es 
indicado como ser líder 
del Tren de Aragua en 
Chile.

El Presidente Gabriel 
Boric destacó la detención 
de Gómez, jefe de la ban-
da multinacional Tren de 
Aragua en Chile, la ma-
drugada de este sábado en 
Colombia.

Según informó la Policía 
de Investigaciones (PDI), 
la captura del criminal se 
llevó a cabo en una acción 
en conjunto entre la institu-
ción, la Fiscalía Nacional y 

el equipo Gaula de la Policía 
Nacional de Colombiana.

Asimismo, el presidente 
de Colombia, Gustavo Petro, 
expresó a través de su cuenta 
de X que “en una operación 
policial en Los Patios fue 
capturado Carlos Gómez, 
alias Bobby, jefe de la ban-
da multinacional Tren de 
Aragua en Chile”.

“La colaboración poli-
cial con inteligencia chilena 
y colombiana logró este 
gran éxito en la seguridad 
de Chilenos y colombia-
nos”, señaló el presidente 
colombiano.

En ese sentido, Boric, a 
través de la misma plataforma, 
reposteó el pronunciamiento 
de Petro, destacando que la 
detención fue “trabajo con-
junto de nuestros Estados de 
Chile/Colombia y nuestras 
policías”.

“Avanzamos juntos en 
seguridad, firmes contra el 
crimen organizado”, indicó 
el mandatario nacional.

A esas palabras se ple-
gó la ministra del Interior y 
Seguridad Pública, Carolina 
Tohá, quien usó su cuenta en 

X para manifestar que “no hay 
espacio para la impunidad”.

“La colaboración con 
autoridades de Colombia per-

mitió un golpe clave al Tren 
de Aragua. La lucha contra 
el crimen organizado es prio-
ridad”, cerró.
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Senapred declaró 
Alerta Roja para la comu-
na de Quillota por incendio 
forestal. De acuerdo a la 
información de la entidad, 
hay dos hectáreas afecta-
das en el incendio en el 
fundo Santa Rosa.

Momentos antes, el or-
ganismo solicitó evacuar el 
sector población Enrique 
Arenas en la comuna de 
Quillota por un nuevo in-
cendio forestal en la Región 
de Valparaíso, sin embar-
go, ahora declaró la alerta 
para toda la comuna.

La autoridad también 
solicitó considerar a las 
mascotas y sus necesidades 
durante la evacuación.

Por otro lado, este in-
cendio se suma a otro 
siniestro que ocurre pa-
ralelamente en la comuna 
de Cartagena, en la mis-
ma región, donde CONAF 
informó que preliminar-
mente hay 20 hectáreas 
afectadas.

Senapred 
declara Alerta 
Roja para 
Quillota

Por incendio forestal
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VISÍTANOS Y 
ENCONTRARÁS 
EN NUESTROS 

DISEÑOS
COMODIDAD AL 

VESTIR
 EL DÍA A DÍA

¿Eres un crack en ventas? 

En MIC Ferretería 
Buscamos VENDEDORES para 

nuestra nueva sucursal en la ciudad de 
Punta Arenas. 

Envía tu CV a: constanza@la-mic.cl
Unete a nuestro equipo.

Claudia Sotz

Gobierno ficha a execonomista del 
Banco Central para área clave en cálculos 

de los ingresos fiscales
En medio de la discusión sobre las proyecciones fiscales, la Dirección de Presupuestos (Dipres) fichó a una nueva jefa de  ●

la División de Finanzas Públicas.

El Ministerio de Hacienda dio a conocer que Claudia Sotz es la nueva jefa de 
la División de Finanzas Públicas.
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Los ingresos fiscales 
están bajo el es-
crutinio. Desde las 
críticas técnicas 

el tema ahora ya pasó a la 
discusión política. Tanto 
así que para este lunes la 
Comisión de Hacienda de 
la Cámara de Diputados citó 
al ministro de Hacienda, 
Mario Marcel, y a la 
Directora de Presupuestos, 
Javiera Martínez para que 
den cuenta la situación de 
los ingresos fiscales y el 
reclamo de los gobernadores 
regionales quienes acusan 
de un recorte “arbitrario”.

En medio de este esce-
nario es que la Dirección 
de Presupuestos (Dipres) 
fichó, a través de concur-
so público, a Claudia Sotz 
como jefa de la División 
de Finanzas Públicas. Sotz 
es economista con un lar-
go pasado por el Banco 
Central. Estuvo durante 11 
años, entre 2010 y 2019, en 
distintas funciones: fue eco-

nomista jefa de Mercados 
Nacionales, economista 
jefa del departamento de 
Coyuntura Financiera y eco-
nomista jefa de Estrategia 
y Coyuntura.

Luego del Banco Central 
saltó al sector privado y 
llegó como economista 
jefa de Tanner, lugar don-
de estuvo durante 3 años. 
Su más reciente trabajo fue 
en ProFintech como asesor 
económico.

Sotz es Ingeniero co-
mercial y economista de la 
Universidad de Concepción 
y tiene un magister en 
economía aplicada en la 
Universidad Católica.

Ella llega a la Dipres en 
reemplazo de David Duarte 
quien en agosto de este año 
dejó sus funciones en esta 
repartición.

¿Qué pasó con 
los ingresos?

Lo primero que se debe 
aclarar es que no hay una 

en noviembre (que se in-
forma a fines de diciembre) 
y en el actual mes, lo que 

conoceremos finalmen-
te el último día hábil de 
enero.

menor recaudación, al me-
nos por ahora de US$4.400 
millones. Esa cifra sólo se 
podría llegar a dar en el es-
cenario de que los ingresos 
fiscales entre noviembre 
y diciembre crezcan por 
debajo de lo que espera el 
gobierno que es el orden 
de 38% para que los ingre-
sos fiscales pasen desde los 
$54.788.906 millones (cer-
ca de US$56 mil millones) 
que acumulan a octubre y 
lleguen a los $70.123.258 
millones de ingresos (unos 
US$71,9 mil millones), que 
proyecta Hacienda.

De todas maneras, 
si hay una merma de 
US$1.235 millones en re-
lación a lo que Hacienda 
estimó en el Informe de 
Finanzas Públicas del 
tercer trimestre del 2023, 
cuando se presentó la ley de 
Presupuestos de este año. 
Ahora bien, esa merma 
llega a US$1.321 millo-
nes si se compara con la 

proyección que se hizo en 
el informe de finanzas pú-
blicas del primer trimestre 
del 2024.

Entonces, todo depen-
derá de lo que haya pasado 

https://www.instagram.com/mountainhousepatagonia
https://www.instagram.com/cer_ventanas/
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CONSTRUCTORA VILICIC S.A.  INFORMA:

QUE MEDIANTE RESOLUCION DEL MINISTERIO DE   
TRANSPORTES  Y  TELECOMUNICACIONES Nº 1060 DEL 06-
12-2024, SE NOS AUTORIZA EL CIERRE PARCIAL Y CIERRE 
UNIDIRECCIONAL DE LA RUTA CORRESPONDIENTE A LA OBRA 
“MEJORAMIENTO  PASO FRONTERIZO 253 CH, TRAMO DM 
0,000 AL DM 3060,000, PROVINCIA DE ULTIMA ESPERANZA, 
REGIÓN DE MAGALLANES Y DE LA ANTÁRTICA CHILENA”,  QUE 
A CONTINUACIÓN SE INDICA:

• CIERRE PARCIAL RUTA  253 CH;  de  DM. 0,000  al DM 3060,000, 
Complejo Fronterizo Casas Viejas desde el 16 de Diciembre 2024 
y hasta 28 de Febrero de 2025.  Comuna de Natales, Provincia de 
Ultima Esperanza.

• CIERRE UNIDIRECCIONAL RUTA  253 CH;  de  DM. 0,000  al DM 
3060,000, Complejo Fronterizo Casas Viejas desde el 16 de Diciembre 
2024 y hasta 28 de Febrero de 2025.  Comuna de Natales, Provincia 
de Ultima Esperanza.

LAS VÍAS DE TRANSITO ESTARÁN DEBIDAMENTE SEÑALIZADAS 
SEGÚN LA NORMATIVA VIGENTE.

p. CONSTRUCTORA VILICIC S.A.

ENCUENTRA TODO EN UN SOLO LUGAR

DESDE EL 18 AL 23 DE DICIEMBRE 12:00 A 20:30 HRS.

REGALOS NOVEDOSOS PARA TODA LA FAMILIA
MÀS DE 100 EMPRENDEDORES 
PATIO DE COMIDA
MÚSICA EN VIVO
SORTEO FINAL DE LA EXPO 

LICEO LUIS ALBERTO BARRERA
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Trump nomina a ex oficial de Patrulla 
Fronteriza como embajador en Chile

El presidente electo de Estados Unidos

Brandon Judd debe ser confirmado por el Senado y se conoce que trabajó alrededor de tres décadas como funcionario  ●
de ese organismo en cuatro estados: Arizona, California, Maine y Montana.

Donald Trump nominó al ex presidente del sindicato de Patrulla Fronteriza, 
Brandon Judd, como próximo embajador en Chile.
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“También he visto cómo 
Brandon representó incan-
sable y honorablemente a 
los agentes de la Patrulla 
Fronteriza que lo eligieron 
como su voz en todos los 
asuntos, especialmente en 
sus esfuerzos por proteger 
las fronteras de nuestro gran 
país y mantener a todos los 
estadounidenses a salvo”, 
añadió el presidente electo, 
según informó el medio es-
tadounidense The Hill.

Fue presidente  del 
Consejo Nacional de Patrulla 
Fronteriza, que representa a 
unos 18.000 agentes y perso-
nal de apoyo de la Patrulla 
Fronteriza. Se retiró ofi-
cialmente del cargo el 18 
de mayo. Judd ha criticado 
las políticas de inmigración 
del presidente Biden, parti-
cularmente el aumento del 
número de inmigrantes ile-
gales que cruzan la frontera 
sur, durante sus apariciones 
en televisión.

“Biden sólo está preocu-
pado por su futuro político. 
La seguridad de sus compa-
triotas estadounidenses es 
secundaria a ese objetivo”, 
criticó Judd en un ensa-
yo de opinión de Fox News 
publicado a fines de febre-
ro. “Trágicamente, hemos 
presenciado el resultado ca-
tastrófico de sus decisiones 
políticas egocéntricas duran-
te más de tres años”, añadió 
en esa ocasión.

Trump anunció este jue-
ves por la noche una nueva 
ronda de nominados y nom-
bramientos para abordar su 
agresiva agenda de inmigra-
ción y seguridad nacional. En 
ese contexto fue que nom-
bró a su candidato para ser 
embajador en Chile, expli-
ca el medio estadounidense 
Político.

La inmigración fue la 
principal prioridad de Trump 
durante la campaña electoral 
y en sus primeros 100 días 

El presidente elec-
to de Estados 
Unidos, Donald 
Trump nominó al 

ex presidente del sindicato de 
Patrulla Fronteriza, Brandon 
Judd, como próximo emba-
jador en Chile.

Se trata de un duro 
partidario de frenar la in-
migración ilegal, propósito 
por el que se desempeñó tres 
décadas en ese organismo, 
ocupando diversos roles y 
sirviendo en estados como 
Arizona, California, Maine 
y Montana. Judd debe ser 
confirmado por el Senado.

“Conozco personalmen-
te a Brandon y he trabajado 
con él durante los últimos 
nueve años. Brandon me 
ayudó a desarrollar e im-
plementar las políticas de 
seguridad fronteriza más 
efectivas en la historia de 
nuestra nación”, dijo Trump 
el jueves por la noche en 
Truth Social.

planea iniciar el proceso de 
deportación de cientos de 
miles de personas y revertir 
las políticas migratorias del 
presidente Joe Biden.

Los aliados externos espe-
ran que la política migratoria 
de la administración, similar 
a la del primer mandato de 
Trump, sea dirigida desde 

la Casa Blanca por el nuevo 
zar fronterizo Tom Homan y 
Stephen Miller, subdirector de 
gabinete para políticas y ase-
sor de seguridad nacional.
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Milei cumple un año como presidente 
con apoyo récord: ¿qué es lo que más le 

celebran los argentinos?

En Argentina

Tres encuestas de opinión marcan una tendencia favorable para la gestión de Milei, incluso por encima de la aprobación  ●
que supo gozar el expresidente Néstor Kirchner en noviembre de 2004.

El Presidente de Argentina, Javier Milei, logra 
una aprobación histórica en su gestión.

ce
d
id
a

2024, que tenía el récord en 
la comparativa al mismo pe-
riodo de gestión.

En los 11 meses de ges-
tión medidos, el ICG le da 
a Milei 2,52 puntos de pro-
medio, el más alto entre los 
presidentes relevados desde 
2003. Es escoltado por Néstor 
Kirchner (2,49) y Mauricio 
Macri (2,27). En tanto, los 
dos gobiernos de Cristina 
Fernández de Kirchner cose-
charon 1,83 (entre 2011-2015) 
y 1,71 (entre 2007-2011). Por 
último, Alberto Fernández 
quedó en 1,69.

Para UTD-Poliarquía, 
que abarcó en su estudio a 
1.000 personas de distintas 
ciudades del país con más 
de 10.000 habitantes, la suba 
del ICG en noviembre para 
Milei se potenció de la si-
guiente manera:

• Imagen general del go-
bierno: 2,46 puntos (+20%)

• Eficiencia del gasto pú-
blico: 2,64 (+12,1%)

• Preocupación por el inte-
rés general: 2,24 (+9,3%)

• Honestidad de los fun-
cionarios: 2,93 (+7,9%)

último beneficiado por las 
medidas populistas en los pri-
meros meses de la pandemia 
de Covid-19 y luego despre-
ciado en tiempo récord tras el 
descalabro económico y bo-
chornosos escándalos.

Milei tiene la confianza 
ciudadana más alta entre 
los últimos presidentes

El relevamiento de Índice 
de Confianza en el Gobierno 
(ICG), elaborado cada mes 
por la Universidad Torcuato 
Di Tella de Buenos Aires y 
Poliarquía Consultores, toma 
en cuenta cinco factores cla-
ves: la imagen general del 
gobierno, la percepción so-
bre si se gobierna pensando 
en el bien general o de secto-
res particulares, la eficiencia 
en el gasto público, la hones-
tidad de los funcionarios y la 
capacidad para resolver los 
problemas del país. El índi-
ce se presenta en una escala 
que varía entre un mínimo de 
0 y un máximo de 5.

En noviembre, la valo-
ración positiva respecto del 
rumbo de la administración de 
Javier Milei creció un 9,86% 
en comparación al mes ante-
rior, dando como resultado 
2,66 puntos. Se trata de un ni-
vel de confianza 5,7% mayor 
al de la medición de noviem-
bre de 2016, al comienzo del 
gobierno de Mauricio Macri 
(Cambiemos), y 31,7% mayor 
al de la medición de noviem-
bre de 2020, al comienzo de la 
gestión de Alberto Fernández 
(Frente de Todos).

De ir atrás en el tiempo, 
Milei cosecha una confianza 
superior a la del expresidente 
Néstor Kirchner (Frente para 
la Victoria) en noviembre de 

El libertario llega al 
primer aniversario 
de su mandato con 
una renovada ex-

pectativa por la mejora de 
índices económicos. Además, 
su discurso repercute a nivel 
cultural en la región. ¿Cuánto 
mide para las elecciones le-
gislativas de 2025 y qué pasa 
con el kirchnerismo?

Que la motosierra. Que 
el ajuste. Que el discurso sin 
filtro. Que las peleas inter-
nacionales. Que si pacta por 
detrás con la casta. A pesar 
de todo pronóstico, Javier 
Milei cumplirá este 10 de di-
ciembre su primer año como 
presidente de Argentina, 
donde los indicadores de la 
economía empiezan a sa-
nearse, entre duros recortes 
en el Estado, el levantamien-
to de trabas burocráticas y 
una apertura del mercado. 
También, la meca de un li-
bertarismo y batalla cultural 
de exportación para la región 
latinoamericana.

Las críticas al gobierno 
parecen venir más de una 
“minoría ruidosa”, a juzgar 
por las encuestas que le dan 
un apoyo consolidado de 
cara a los comicios legisla-
tivos de 2025.

Tres encuestas de opi-
nión marcan una tendencia 
favorable para la gestión de 
Milei, incluso por encima de 
la aprobación que supo go-
zar el expresidente Néstor 
Kirchner en noviembre de 
2004, un año después de asu-
mir en el periodo posterior a la 
peor crisis económica del país 
vecino, y de Mauricio Macri 
(Cambiemos, 2015-2019) y 
Alberto Fernández (Frente 
de Todos, 2019-2023), este 

• Capacidad para resolver 
problemas: 3,07 (+3,2%)

En cuanto a lo geográ-
fico, el informe reveló que 
fuera del área metropolitana 
de Buenos Aires se registró 
el valor más alto de Milei 
en el índice de confianza 
(2,93 puntos, +11%), versus 
la Ciudad (2,57, +13,2%) y 
Gran Buenos Aires (2,16, 
+6,4%). Todos en alza, 
como indican los porcenta-
jes comparativos.

Seis de cada diez argentinos 
valoran en forma positiva 
a Milei

Un informe con datos re-
levados a nivel nacional por 
Aresco, consultora del ana-
lista Federico Aurelio, uno 
de los más seguidos por el 
jefe de Estado argentino, 
señaló que Milei llega a su 
primer año de mandato con 
una imagen personal positi-
va del 57,2%, por encima del 
53,7% de octubre y el 51,7% 
de septiembre. En cuanto a 
su gestión, el dato es similar: 
en noviembre dio 57,1% de 
evaluación favorable.

Si bien los encuestados 
respondieron en un 60,8% 
de los casos, que es negativa 
la evaluación de la situación 
económica actual, la cifra de 
noviembre respeta una ten-
dencia marcada a la baja: en 
los dos meses anteriores ha-
bía sido del 65,3% (octubre) 
y 72,1% (septiembre).

El sendero optimista se 
traslada entonces a la hora 
de medir expectativas a fu-
turo: para 2025, el 52,9% de 
los argentinos cree que será 
favorable la situación econó-
mica del país, especialmente 
por la desaceleración infla-
cionaria y la recuperación de 
los ingresos familiares.
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E l domingo 1 de diciem-
bre, la diócesis de Pun-
ta Arenas celebró los 40 
años del tratado de Paz 

entre Chile y Argentina, celebra-
ción que tuvo una participación 
muy activa de las autoridades y 
de toda la comunidad. La cele-
bración se inició a las 10.30 hrs. 
en la Plaza “Cardenal Samoré”. 
El acto cívico contó con la par-
ticipación del Gobernador Re-
gional de Magallanes y Antárti-
ca Chilena Jorge Flies Añón; el 
Delegado Presidencial de Maga-
llanes y Antártica Chilena José 
Ruíz Pivcevic; el Embajador de 
la Cancillería Chilena Juan Ani-
bal Barría García; el Cónsul de 
la República Argentina en Punta 
Arenas Germán Domínguez; el 
Decano del Cuerpo Consular en 
Punta Arenas Rodrigo Fernán-
dez Dubrock, cónsul honorario 
de España junto a otros cónsu-
les honorarios; los Comandantes 
en jefe de las Fuerzas Armadas 
y de las Policías de la Región, 
estudiantes de los colegios y 
público en General. Se entona-
ron los himnos patrios de Chile 
y Argentina y luego, el Obispo 
Diocesano, Óscar Blanco Mar-
tínez manifestó la gratitud al 
Señor por el regalo de la paz y 
el compromiso a cuidarla y tra-
bajar por ella. Manifestó: “Chi-
le y Argentina vivieron hace 
40 años un conflicto que ponía 
en riesgo la paz y la amistad y 
con ello las consecuencias que 
trae consigo toda guerra. En un 
ambiente de tensas relaciones 

entre gobernantes y la “sicosis 
de guerra” que se vivía en gran 
parte del país, especialmente en 
la Patagonia chilena y argentina, 
“surge la voz y la palabra pro-
fética del sucesor de Pedro, el 
Papa Juan Pablo II” ... Al con-
memorar 40 años de paz y amis-
tad entre chilenos y argentinos, 
no nos cansaremos de agradecer 
a Dios por su poder y gloria de 
habernos salvado de una guerra 
y ayudado a mantener la paz. Es 
posible que la gran mayoría de 
los chilenos no hayamos toma-
do conciencia del eminente pe-
ligro que tuvimos de caer en un 
abismo sin retorno y de la paz 
y amistad que hemos gozado en 
estos cuarenta años. 
Desde los confines de la tierra, 
desde la Patagonia, donde el 
viento no conoce fronteras, re-
novamos nuestro compromiso, 
de trabajar la dureza y aridez de 
los conflictos para sembrar la 
semilla de la paz y amistad du-
radera”.
También se dirigieron a los pre-
sentes el Gobernador, el delega-
do Presidencial y el Cónsul de 
la República Argentina en Punta 
Arenas.
Tras las ofrendas florales de au-
toridades presentes en memoria 
agradecida al trabajo realizado 
por el Cardenal Antonio Samo-
ré, se entrega a todos los presen-
tes unas “Chapitas” donde se en-
cuentra el monumento a la Paz 
de Monte Aymond, flanqueado 
por las banderas chilenas y ar-
gentinas, ofrecidas por alumnas 

del Instituto Sagrada Familia. La 
ceremonia concluyó con el baile 
del Chamamé, expresión artísti-
ca de la Patagonia, ofrecido por 
la Escuela República Argentina 
de Punta Arenas.

Eucaristía en la Catedral.  
Al mediodía se celebró la eu-
caristía en la iglesia catedral 
con la participación de toda la 
comunidad y de las autorida-
des presentes en el acto cívico. 
Particularmente significativa 
fue la entrega de la ofrenda de 
los símbolos patrios de Argenti-
na y Chile, en una sola bandera, 
presentada por el Gobernador 
Regional y por el Cónsul de la 
República Argentina en el “tron-
co de Jesé”, árbol seco del que 
surge un vástago, una esperanza 
de vida. 
Al final, se entrega el Cirio de la 
Paz, a las autoridades y jóvenes 
estudiantes presentes, para ex-
presar la gratitud-compromiso 
que comporta la celebración 
de un tratado de paz y amistad 
tan importante para nuestros 
pueblos, expresión modélica al 
mundo de que la paz siempre es 
posible porque, como expresara 
el Papa Francisco desde Roma 
refiriéndose a la celebración de 
los 40 años: ”Un entendimiento 
que es un brillante ejemplo de 
cómo el diálogo y una buena es-
trategia diplomática pueden evi-
tar el derramamiento de sangre 
entre los pueblos” (Obispado 
de Punta Arenas / Fotografías 
Gerardo López Masle-LPA).  
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El Amigo de la Familia / Punta Arenas, domingo 8 de diciembre de 2024

“Es para mí 
un gran 
honor es-
tar hoy 

presente junto a todos us-
tedes frente al monumento 
al cardenal Antonio Samo-
ré para conmemorar los 40 
años de la firma del tratado 
de paz y amistad entre Ar-
gentina y Chile. 
Se trata de un ejercicio de 
memoria, una memoria que 
aspiramos compartida y 
sentida en una narrativa co-
mún, una narrativa que dos 
pueblos unidos por una sen-
sibilidad religiosa común 
contribuyeron a construir 
hace ya 46 años en vísperas 
de la Navidad de 1978, bajo 
la guía de Su Santidad el 
Papa Juan Pablo II, a través 
de su representante el car-
denal Samoré. 
El gran filósofo y teólogo 
danés Soren Kierkegaard 
decía que el problema de 
la vida es la que se la vive 
para adelante, pero se la en-
tiende desde atrás. De allí 
este ejercicio necesario de 
memoria colectiva. 
En esta parte del extremo 
sur de América, la crisis del 
78 afectó la vida, las ale-
grías y las esperanzas de 
dos comunidades hermana-
das por una larga historia de 
convivencia pacífica y fra-
terna, con intereses enton-

ces, con familia y apellidos 
que se repiten tu lado y otro 
de la frontera desde fines 
del siglo XIX. 
En el caso particular de 
quien habla, recuerdo que 
en mayo de 1978 terminé 
mi servicio militar obliga-
torio y unos meses después 
recibí una convocatoria para 
una eventual movilización. 
En las escrituras sagradas 
de oriente hay un viejo Su-
tra que dice lo siguiente: 
Cuando te encuentres con 
la adversidad no te enojes, 
porque tiene sentido. Esto 
terrible que sucedió hace ya 
45 años entre argentinos y 
chilenos ha de tener un sen-
tido. 
Ese sentido es tal vez el lla-
mado a una tarea diaria para 
salir del “yo y tú” o -peor 
aún- del “ellos” y ver cómo 
lentamente podemos cons-
truir un “nosotros”. 
En este contexto, el acuerdo 
al que se arribó en 1984 por 
la intercesión del Papa Juan 
Pablo II y la mediación del 
Cardenal Antonio Samoré 
reafirmó el valor de la di-
plomacia y de la solución 
pacífica de las controver-
sias junto a la vocación de 
hermandad y compromiso 
con la paz de nuestras na-
ciones. 
El Cardenal Antonio Samo-
ré trabajó denodadamente 

para acercar a las partes, 
con gran paciencia y sabi-
duría. Algunos recordarán 
su frase, allá por la Navidad 
de 1978: “Veo una lucecita 
de esperanza al final del tú-
nel”. 
Eran tiempos en los cuales 
probablemente no había 
paz al interior de nosotros 
mismos y al interior de 
nuestras sociedades. Por 
ende, muchos vaticinaban 
el fracaso de la negocia-
ción. Sin embargo, tanto 
desde la Santa Sede como 
en las respectivas iglesias y 
comunidades religiosas de 
ambos países se impusie-
ron los valores que siempre 
vencen a la violencia.
La sociedad civil supo en-
tender la urgencia y no in-
terrumpió los tradicionales 
eventos deportivos como 
era el “Rally de la Herman-
dad”, que tuvo lugar a pesar 
de todo en ese difícil año de 
1978. Está aquí con noso-
tros María Angélica Mimi-
ca, mentora desde 1999 del 
Campeonato Patagónico 
por la Paz, que se celebra 
todos los años y une a los 
jóvenes de ambos países a 
través del basketbol. Estoy 
siendo injusto y pido discul-
pas si no menciono a tantos 
y tantas otras magallánicas 
de esa época que trabajaron 
por la paz.
Al término de su mediación, 
el Cardenal Samoré presen-
tó la propuesta papal, en el 
año 1980. Lamentablemen-
te, falleció a comienzos de 
1983 y no pudo llegar a pre-
senciar la firma del acuer-
do. 
Este acuerdo no sólo evitó 
una guerra. Resolvió varias 
disputas territoriales y sem-
bró las bases para preservar, 
desarrollar y reforzar nues-
tros vínculos de paz inalte-
rable y amistad perpetua, 

como reza el artículo 1 del 
Acuerdo. 
Y de allí el Tratado de Mai-
pú en 2009 que profundiza 
la integración entre ambas 
naciones en todos los cam-
pos. 
Para finalizar quiero agra-
decer muy especialmente 
a Monseñor Óscar Blanco 
Martínez (o Padre Obispo 

como me han contado pre-
fiere que le digan) y también 
a su equipo de colaborado-
res en el obispado por haber 
propiciado y organizado la 
realización de este acto y 
de la Eucaristía de acción 
de gracias que nos aguarda 
a continuación” (Fotogra-
fías Gerardo López Masle 
/LPA).

DISCURSO DEL CÓNSUL GENERAL DE LA REPÚBLICA ARGENTINA 
EN PUNTA ARENAS, DON GERMÁN GUSTAVO DOMINGUEZ

EN MUY SENTIDA CEREMONIA CÍVICA EN LA PLAZA CARDENAL SAMORÉ, EMPLAZADA EN AVDA. COLÓN CON LAUTARO NAVARRO, EL CÓNSUL 
DE LA REPÚBLICA ARGENTINA EN PUNTA ARENAS DON GERMÁN GUSTAVO DOMINGUEZ, PRONUNCIÓ UN SIGNIFICATIVO MENSAJE.

40 AÑOS DEL TRATADO DE PAZ Y AMISTAD ENTRE CHILE Y ARGENTINA 



El Amigo de la Familia / Punta Arenas,  domingo 8 de diciembre de 2024NOTICIAS

En la eucaristía del domin-
go pasado en la comunidad 
de San Sebastián, se agra-
deció al Señor por el servi-
cio y testimonio generoso 
de la Hermana Lila, Sierva 
del Divino Espíritu que se 
incorporará a la comunidad 
religiosa de su Instituto en 
Perú, considerando la cer-
canía con su familia ante la 
enfermedad de la Mamá. 
Damos gracias al Señor 
por su servicio y pedimos 
por ella y su familia (Yago-
da Martinic Ruzic).

Con la hermosa presencia de la Comunidad educativa del Liceo Bicentenario María Mazzarello, Carabineros de Chile, Ejercito de Chile, Yacimiento Carbonífero Río 
Turbio, Municipalidad de 28 de Noviembre, Parroquia María Auxiliadora de 28 de Noviembre, Parroquia Santa Bárbara, Parroquia María Auxiliadora Natales, Cuencasur 
Carbonifera, Concejo municipal de 28 de Noviembre, Centro De Residentes Chileno Argentino “Los Copihues” de 28 de Noviembre,  Municipalidad de Torres del Paine, 
colaboradores y bienhechores venidos desde Santiago, celebramos los 40 años del Tratado de Paz y Amistad entre Chile y Argentina, en el Santuario Virgen de la Patagonia 
en Puerto Natales (Facebook Parroquia María Auxiliadora Natales).

CELEBRACIÓN POR LOS 40 AÑOS DEL TRATADO DE PAZ Y AMISTAD ENTRE CHILE Y ARGENTINA EN PUERTO NATALES

El domingo 1 en la catedral, el Padre Obispo Óscar ben-
dijo a los estudiantes que rendían la PAES, pidiéndole 
al Señor en el gesto de la bendición de los lápices, que 
experimenten serenidad y la fuerza del Señor y el resul-
tado de la prueba sea fruto del esfuerzo y trabajo rea-
lizado (Carolina Herrera, coordinadora de la Parroquia 
Catedral – Fotografías Gerardo López Masle/LPA).

BENDICIÓN DE ESTUDIANTES 
QUE RINDEN LA PAES

GRATITUD POR EL SERVICIO DE LA HERMANA LILA 
CRISTOBAL TRINIDAD

El viernes 29 de noviembre nos reunimos autoridades 
civiles y militares y parte de la feligresía de la comuni-
dad para recordar este hito histórico vivido entre Chile 
y Argentina, con la mediación de la Santa Sede, que 
evitó una confrontación entre ambas naciones.
Cabe destacar que para la provincia de Tierra del Fuego 
está situación fue patente de muchas formas, lo que se 
recordó en la Eucaristía celebrada, pidiendo a Dios y a 
su madre santísima que nos ayude a hacer prevalecer 
la paz y buscar siempre el diálogo y el entendimiento 
como formas de encuentro (Pbro. Alejandro Fabres).

MISA DE ANIVERSARIO AL CUMPLIRSE LOS 
40 AÑOS DE LA FIRMA DEL TRATADO DE PAZ 
Y AMISTAD ENTRE CHILE Y ARGENTINA EN 

PORVENIR

Las padres y niños de la Cate-
quesis Familiar de la comuni-
dad La Milagrosa, se dieron a 
la tarea de preparar, junto a sus 
catequistas, un gran pesebre 
que se instaló al ingreso de la 
capilla. Durante varias horas 
vivieron una experiencia de 
fraternidad donde cada uno 
aportó con su trabajo y crea-
tividad para modificar mate-
riales reutilizables y transfor-
marlos en este símbolo que 
llena de alegría el corazón de 
los cristianos. Para finalizar 
esta actividad en el mismo es-
píritu fraternal, compartieron 
una rica completada (Comu-
nidad La Milagrosa). 

PREPARACIÓN DEL PESEBRE EN LA COMUNIDAD 
DE LA MEDALLA MILAGROSA

EL viernes 29 de noviembre, se llevó a cabo una emotiva ce-
lebración Eucarística en el Museo Batería Róbalo, donde se 
conmemoraron los 40 años del tratado de paz y amistad entre 
Chile y Argentina. En una condición climática característica 
de la región, el párroco llamó a la comunidad a recordar este 
significativo acontecimiento no solo como un hito del pasa-
do, sino como un llamado a renovar nuestro compromiso con 
la paz y la justicia en el presente. Enfatizó la importancia de 
construir una comunidad en constante búsqueda de la paz, 
resaltando el respeto por la dignidad de cada persona y la uni-
dad entre nuestras naciones y pueblos (Facebook Parroquia 
Nuestra Señora Virgen de la Patagonia).

CELEBRACIÓN EUCARÍSTICA EN EL MUSEO 
BATERÍA RÓBALO DE PUERTO WILLIAMS EN 

CONMEMORACIÓN DE LOS 40 AÑOS DE PAZ Y 
AMISTAD ENTRE CHILE Y ARGENTINA

El martes 26 
de noviembre, 
el Liceo María 
A u x i l i a d o r a 
tuvo el honor 
de recibir la 
visita del P. Al-
fred Maravilla, 
Consejero Ge-
neral para las 
Misiones de 
la Congrega-
ción Salesiana. 
Esta visita se 
enmarca en la 
próxima con-
memorac ión 
del 150 aniver-
sario del pri-

mer viaje de los misioneros salesianos a América, un 
hito fundamental en la historia de la educación y la 
evangelización en el continente. Durante su visita, el 
Padre Maravilla recorrió las instalaciones del liceo, que 
se enorgullece de ser el primer colegio de las Hijas de 
María Auxiliadora en Chile. A lo largo de su recorrido, 
se detuvo a explorar los museos del liceo, donde pudo 
conocer más sobre la rica historia de la región y la la-
bor de las primeras misioneras salesianas. La presencia 
del Padre Maravilla no solo simboliza el legado de la 
obra salesiana en América, sino que también refuerza el 
compromiso continuo de la Congregación con la edu-
cación y el bienestar de las comunidades (www.liceo-
mariaauxiliadora.cl).

VISITA DEL PADRE ALFRED MARAVILLA AL LICEO 
MARÍA AUXILIADORA EN CONMEMORACIÓN DEL 
150 ANIVERSARIO DE LAS MISIONES SALESIANAS 

EN AMÉRICA
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«¡ALÉGRATE!, LLENA DE GRACIA, 
EL SEÑOR ESTÁ CONTIGO»

Solemnidad de la Inmaculada Concepción de la Virgen María

María guía en el camino a todos los que ca-
minan hacia el Señor. Hoy la Iglesia aplica a 
María, la virgen concebida sin pecado, las 
palabras del profeta: “Me regocijo de ale-
gría en el Señor, mi alma se alegra en mi 
Dios”. ¿Por qué esta alegría? Porque María 
es como el jardín de la humanidad donde 
Dios hace brotar la buena semilla. Porque 
ella es la sierva del Señor y la imagen de lo 
que la Iglesia habría de ser. Dios es fiel a 
sus promesas y, por medio de María, nos 
dio a nuestro Salvador. María es, en la hu-
manidad, la primera y la única que fue pre-
servada del pecado.
Dios condena el poder del mal simbolizado 
en la serpiente. Promete que las fuerzas del 
bien, activas también en la humanidad y en 
el mundo,  vencerán al pecado (PRIMERA 
LECTURA). Antes de todos los tiempos, 
fuimos destinados para llegar a ser hijos 
de Dios, su pueblo santo, por medio de la 
salvación de Cristo (SEGUNDA LECTURA). 
Como la “Favorecida de Dios”, María es el 
modelo profético de los que vencen al mal. 
Con ella comienza el cumplimiento de las 

promesas de Dios. Con ella, los que son 
uno con Cristo, aprenderán a decir “Sí”  al 
Plan de Dios (EVANGELIO). 

PRIMERA LECTURA: Génesis 3,9-15.20
Después que el hombre y la mujer comie-
ron del árbol que Dios les había prohibido, 
el Señor Dios llamó al hombre y le dijo: 
«¿Dónde estás?». «Oí tus pasos por el 
jardín, respondió él, y tuve miedo porque 
estaba desnudo. Por eso me escondí». El 
replicó: «¿Y quién te dijo que estabas des-
nudo? ¿Acaso has comido del árbol que 
yo te prohibí?». El hombre respondió: «La 
mujer que pusiste a mi lado me dio el fruto 
y yo comí de él». El Señor Dios dijo a la mu-
jer: «¿Cómo hiciste semejante cosa?». La 
mujer respondió: «La serpiente me sedujo 
y comí». Y el Señor Dios dijo a la serpiente: 
«Por haber hecho esto, maldita seas entre 
todos los animales domésticos y entre to-
dos los animales del campo. Te arrastrarás 
sobre tu vientre, y comerás polvo todos los 
días de tu vida. Pondré enemistad entre ti 
y la mujer, entre tu descendencia y la suya. 

Él te aplastará la cabeza y tú le acecharás el 
talón». El hombre dio a su mujer el nombre 
de Eva, por ser ella la madre de todos los 
vivientes.

PALABRA DE DIOS

SALMO: 97,1-4

R. CANTEN AL SEÑOR UN CANTO NUEVO, 
PORQUE ÉL HIZO MARAVILLAS.

Canten al Señor un canto nuevo, porque Él 
hizo maravillas: su mano derecha y su san-
to brazo le obtuvieron la victoria. R.

El Señor manifestó su victoria, reveló su 
justicia a los ojos de las naciones: se acor-
dó de su amor y su fidelidad en favor del 
pueblo de Israel. R.

Los confines de la tierra han contemplado 
el triunfo de nuestro Dios. Aclame al Señor 
toda la tierra, prorrumpan en cantos jubi-
losos. R.

SEGUNDA LECTURA: Efesios 1,3-6.11-12
Bendito sea Dios, el Padre de nuestro Se-
ñor Jesucristo, que nos ha bendecido en 
Cristo con toda clase de bienes espirituales 
en el cielo, y nos ha elegido en él, antes de 
la creación del mundo, para que fuéramos 
santos e irreprochables en su presencia, 
por el amor. Él nos predestinó a ser sus hi-
jos adoptivos por medio de sus hijos adop-
tivos por medio de Jesucristo, conforme al 
beneplácito de su voluntad, para alabanza 
de la gloria de su gracias, que nos dio en su 
Hijo muy querido. En él hemos sido consti-
tuidos herederos, y destinados de antema-

no -según el previo designio del que realiza 
todas las cosas conforme a su voluntad- a 
ser aquellos que han puesto su esperanza 
en Cristo, para alabanza de su gloria.

PALABRA DE DIOS

EVANGELIO: Lucas 1,26-38
El ángel Gabriel fue enviado por Dios a una 
ciudad de Galilea, llamada Nazaret, a una 
virgen que estaba comprometida con un 
hombre perteneciente a la familia de David, 
llamado José. El nombre de la virgen era 
María. El ángel entró en su casa y la salu-
dó, diciendo: «¡Alégrate!, llena de gracia, el 
Señor está contigo». Al oír estas palabras, 
ella quedó desconcertada y se preguntaba 
qué podía significar ese saludo. Pero el 
Ángel le dijo: «No temas, María, porque 
Dios te ha favorecido. Concebirás y darás 
a luz un hijo, y le pondrás por nombre Je-
sús; Él será grande y será llamado Hijo del 
Altísimo. El Señor Dios le dará el trono de 
David, su padre, reinará sobre la casa de 
Jacob para siempre y su reino no tendrá 
fin.» María dijo al ángel: «¿Cómo puede 
ser eso, si yo no tengo relación con ningún 
hombre?». El ángel le respondió: «El Espí-
ritu Santo descenderá sobre ti y el poder 
del Altísimo te cubrirá con su sombra. Por 
eso el niño será Santo y será llamado Hijo 
de Dios. También tu parienta Isabel conci-
bió un hijo a pesar de su vejez, y la que era 
considerada estéril, ya se encuentra en su 
sexto mes, porque no hay nada imposible 
para Dios». María dijo entonces: «Yo soy la 
servidora del Señor, que se cumpla en mí lo 
que has dicho». Y el ángel se alejó.

PALABRA DEL SEÑOR

DIOS HABLA 
CADA DÍA 

AGENDA 
DEL PASTOR

Domingo 08: 12.15 hrs. Eucaristía de celebración 
de sacramentos de Iniciación Cristiana en Catedral / 
19.00 hrs. Eucaristía en Catedral.
Martes 10: 11.00 hrs. Reunión Directorio CARITAS 
MAGALLANES en el obispado.
Jueves 12: 19.30 hrs. Consejo de Gobierno Pastoral 
en Villa Alfonso.
Sábado 18: 18.00 hrs. Formación de Cevas.

Lunes 09: Is 35,1-10; Sal 84,9-14; Lc 5,17-26 (san 
Juan Diego de América). 
Martes 10: Is 40,1-11; Sal 95,1-3.10-13; Mt 
18,12-14 
Miércoles 11: Is 40,25-31; Sal 102,1-4.8.10; Mt 
11,28-30
Jueves 12: Is 7,10-14;8,10; Sal 66,2-3.5.7-8; Lc 
1,39-48 (Nuestra Señora de Guadalupe – Patrona 
de América).
Viernes 13: Is 48,17-19; Sal 1,1-4.6; Mt 11,16-19 
Sábado 14: Ecli 48,1-4.9-11; Sal 79,2-3.15-16.18-
19; Mt 17,10-13 (San Juan de la Cruz).

40 AÑOS DE PAZ Y AMISTAD ENTRE 
CHILE Y ARGENTINA CUANDO EL 

DIÁLOGO FUE MÁS FUERTE QUE LA 
VIOLENCIA DE LA GUERRA

¡GRACIAS POR LA PAZ Y LA 
AMISTAD!



REPARTO A dOmiciliO  
612280749 
974523586

PaPas ROJas 
NUEVas

$20.000
(sAcO 25 Kg.)

PENsANdO EN sU cOmOdidAd
cOmPRE sU AVisO clAsiFicAdO
EN NUEsTRA PÁgiNA WEB
www.elpinguino.com

cONTÁcTEsE Al:  61 2292900 Anexos 145 - 143 clasificados@elpinguino.com Balmaceda 753 - Punta Arenas

31 automóviles

chANgAN cs35, FUll 2019,  

54.500 Km, único dueño, de agencia 

súper económico. $7.750.000. 

+56952354893. (07-10)

60 arriendos Ofrecidos

sE dA PENsióN EN cAsA dE  

familia. Abate Molina 0398. Tel. 

612260129.

cABAñAs cAPiTÁN gUillERmO,  

arriendo a empresas casas para 

dos personas, amobladas. Llamar 

+56999329577. (12dcbre)

s E A R R i E N d A U N A P i E z A  

para varón, central, solo interesados. 

Llamar 984231659, con señora 

María.

sE ARRiENdA dPTO EN sANTiAgO  

centro,cerca hospital clínico la 

Católica,por días,35.000 diario, 

llaves se entregan en Punta Arenas, 

consultas al 990741928.

sE ARRiENdA PiEzA cENTRAl.  

Tratar al 942955738. (03-09)

A R R i E N d O  d E P T O .  

Completamente equipado, 1 mes 

adelantado $350.000 a personal sola 

o acompañada. Fono 998916856. 

(04-10)

cOciNA iNdUsTRiAl cONsTA  

de: 04 platos, 2 hornos, cámara 

churrasquera, para local $700.000. 

Generador eléctrico poco uso 

$250.000. Estufa aérea con gas 

licuado $170.000. +56952354893. 

(07-10)

B U E N A  O P O R T U N i d A d  
de inversión, venta departamento 
en Valparaíso $86.000.000, ubicado 
en el plan de la ciudad, Avda. 
Brasil, muy buena ubicación a 
servicios, Barrio Universitario, 
locomoción, supermercados, metro 
tren, costa de dos dormitorios, uno 
con baño en suite, baño de visitas, 
living comedor, cocina, gastos 
comunes bajos. Mayores detalles 
al +56989956809, +56996402702. 
www.garciapropiedades.cl. (05-08)

ARRiENdO cAsA BÁsicA $400.000,  
patio amplio. Cel. 989752592. 
(08-13)

100 Construcción

cONsTRUccióN, gAsFiTERíA,  

electricidad. Precios módicos ga-

rantizados. Fono 981357853.

cONsTRUccióN EN mAdERA y  

Metalcom, ampliaciones de baños y 

cocina, cerámicos, pintura, arreglo 

de techo y canaletas, gasfitería, 

profesional. 981223399. (08)

R E P A R A c i ó N  d E  

alcantarillado, cámaras, pinturas de 

casa exterior, interior, cerámicos, 

reparación de baños. 981223399. 

(08)

sE hAcEN TRABAjOs dE PiNTURA  

exterior, interior, techos, fachadas, 

cocinas, baños, reparación, se 
instalan cerámicos, profesional 
en el área. 981223399. (08)

110 Guía para el hogar

AlgUiEN dE BUENA VOlUNTAd mE  
regale ropa mujer, hombre, cosas 
de casa. 959305597. (05-08)

sE VENdE cAmA AmERicANA,  
incluye colchón. 995412224 – 
942955738. (06-11)

V E N d O  P i A N O  A l E m Á N  
Ger Zimmermann $1.050.000 
conversable, además loza y 
cristalería antigua, platos de 
colección. 2 neumáticos aro 
15 completo, 5 hoyos y varios 
artículos más. Fono 612216888. 
Cel. 992480219. (07-10)

330 servicios Varios

d E s T A P O  d E s A g Ü E s  y  
artefactos sanitarios, moderna 
maquinaria eléctrica, su única y 
mejor solución. Maestro Arancibia. 
amplia experiencia. 612213915- 
996493211. Todo medio de pago. 
(25ene2025)

sERViciO dE AmPliFicAcióN.  
Tratar 950978386. 

s E  O F R E c E  s E R V i c i O  
electricidad, certificado. 985336753. 

(20dic)

VENdO TiERRA NEgRA mEzclAdA  
con turba, turba, gravillas, are-
nas finas, por bolsas. $4.000. 
981223399. (08)

s E  h A c E  c O R T E  P A s T O ,  
dentro y fuera de la ciudad, retiro 
escombro. 965425803- 959402116. 

(30dic)

sE REAlizA cORTE dE PAsTO PREciOs  
modicos +56966513267. (07-09)

VENdO 
EstaNqUE dE 
aGUa NUEVO 

5.400 lts

ValOR 
$1.100.000. 

PaGO CONtadO 
sOlO whassaP 
+56968471729

(10)

VENdO O 
aRRiENdO 
tERRENO 

2,88 hA. KM 29 NorTE. 
PriMErA LíNEA rUTA 

9 Por CALETErA. 
SECTor CABo NEGro. 

+56996491164

340 Empleos Ofrecidos

sE REqUiERE PERsONAl PARA  
planta de procesos de salmones 
con experiencia en las siguientes 
áreas: Control Producción, Frigorífico, 
Control Calidad, Producción Procesos, 
operarios en todas las áreas. Enviar 
currículum al correo: lm.rrhh2024@
gmail.com. (04-07)

s E R E q U i E R E g A R z ó N (A )  
para céntrico café pub, con experiencia, 
jornada completa, turnos rotativos. 
interesados enviar curriculum: admpa-
tagoniacold@gmail.com. (04-10)

sE NEcEsiTA AyUdANTE cARPiNTERO,  
con disponibilidad para trasladarse a 
diferentes puntos de la región. Enviar 
CV con referencias, experiencia compro-
bable, pretensiones de sueldo y datos 
de contacto al correo: vodaterraspa@
gmail.com. (04-08)

sE NEcEsiTA VENdEdORA, jORNAdA  
parcial, sueldo base más bonos. Enviar 
curriculum y solicitar entrevista a ven-
tas@heladoscalafate.cl. (07-08)

sE NEcEsiTA OVEjERO PARA  
estancia en el continente. se ofrece 
trabajo año redondo debe poseer 
experiencia, perros y montura. 
se solicitará referencias. celu 
993387631. (07-14)

Clasificados

Balmaceda 753

ElEcTRóNicA cERcON NEcEsiTA  
vendedor (a) con conocimientos 
y experiencia en el rubro. Enviar 
curriculum a: electronicacercon@
gmail.com. (07-11)

350 Empleos Buscados

sE OFREcE PERsONA PARA  
trabajos en pintura, carpintería, 
sacado pasto o trabajos en general. 
984669926. (06-07)

SE NECESiTA CoNTrATAr 

AdmiNisTRAdOR PARA 
sUPERmERcAdO 

EN PUERTO NATAlEs. 
ForMACióN EN 

AdMiNiSTrACióN, ExPEriENCiA 
MíNiMA 2 AñoS. CoNoCiMiENToS 

dE SoFTwArE dE GESTióN, 
LidErAZGo, orGANiZACióN, 
ETC. ENViAr CUrríCULUM A: 

PANAdEriAdoNBoSCoNATALES@
GMAiL.CoM  

(09)

sE OFREcE PERsONA PARA  
trabajos en general, disponibilidad 
inmediata. 959001937. (07-08)

sE OFREcE PiNTOR iNTERiOR,  
exterior. Cel. 982150677. (08-11)

webdiario Tv radio



Abogados Laboratorios

Análisis clínicos y tomas de 
muestras. Toma de muestra a 

domicilio.
Fonasa e Isapres

Avda. Colón N° 1098 edif. Cruz Roja
Horario atención:

Lunes a jueves  7:30 a 18:00 hrs
Viernes 7:30 a 16:00 hrs
Sábado 8:00 a 12:00 hrs.
(61) 2 244454- 2 248734

secretaria@laboratoriomagallanes.cl

PROFESIONALES

Mejicana Nº 762 Fono 61 2224835 Punta Arenas
Blanco Encalada Nº 761 Fono 61 2412101

Psicólogos

MARIAM TOLEDO 
GUICHACOY

PENSIONES: Vejez, Anticipada, 
invalidez y sobrevivencia.

PILAR SOLIDARIO.
995377796

majetogu1@gmail.com 

Asesoría Previsional

(3
1d

ic
)

(27abr21)

ClíniCa de 

implantes 
dr. eduardo lépori díaz. 
Diplomado en U.S.A. Miembro 
Soc. de Implantología Oral de 
Chile. Cirugía Oral Ultrasónica 22 
años de experiencia en implantes.  
Croacia 799 Fono: 61 2 242168.          

Odontólogos
Podólogos y Técnicos

podÓloGa
FABIOLA GODOY  

atiende a domiCilio, 

tratamiento inteGral del 

pie. paCientes en General y 

diabétiCos.

Celular  Whatsapp

+56982635021

(17m
ay)

Veterinarios

COVEPA
Consulta Veterinaria, 

Vacunas, desparasitaciones,  
esterilización, castración 

caninos y felinos. 
implantación de chip.
Gral. salvo nº 0648
Fono 971399112. 

(15m
ay22)

Pje. Dr. Juan Marín Nº550 (Barrio Sur) 957710494 
 E-mail: automotriz.miltonperez@gmail.com

Horario de atención 
de lunes a viernes 
de 09:00 a 13:00 

y de 14:30 a  19:00 Hrs.

- Mecánica diesel y bencinero, 
  todas las marcas y modelos
- Scanner todas las marcas
- Servicio de frenos

MECÁNICA - AUTOMOTRIZ
MILTON PÉREZ

Escapes y 
Gomería

UMANZOR
Soldadura especial 

aluminio, tubos de escape. 

dobladora hidraulica.

Abate Molina 0494 (14 sur)

61 2742745 - 997579945. 

•  INSTALACIÓN DE KITS GNC 
EN 3RA Y 5TA GENERACIÓN

•  REINSTALACIÓN DE EQUIPOS GNC
•  ANÁLISIS Y REPARACIÓN, 

TODAS LAS MARCAS

SOMOS AUTORIZADO POR 

EL MINISTERIO DE TRANSPORTES.

DIR.: COVADONGA 242 BARRIO PRAT

FONO: 61 2 222865

COMERCIAL 
EL GARAGE
REPUEstOs Y 
ACCEsORIOs 
AUtOMOtRIZ 
de todas las marcas 

y modelos.
confía en el experto y que 

no te tramiten más, 
AtENCIóN 

PERsONALIZADA.

VIsítANOs EN GENERAL sALVO 
0599 BARRIO PRAt - 979988354

susana Parraguez Ll.
psicóloga

Magister en Psicoterapia familiar de  
Pareja e individual. Enfoque
Constructivista Interaccional

susana@espaciopsicovital.com
+56 9 68363743

@espaciopsicovital
www.espaciopsicovital.cl

CLICK 
AQUí

SÓLO MENSAJES

PUBLIqUE CON 
NOSOTROS

CoNTáCTeNoS AL 2 292900 
CLASIFICAdoS@eLpINguINo.Com

ATeNCIóN 
empReSAS

PLAN CUADRANTE PUNTA ARENAS

CUADRANTE N°1
AVDA. INDEPENDENCIA – AVDA. ESPAñA-  

C.A. MERINO BENíTEZ     
976691792

CUADRANTE N°2
OVEjERO – AVDA. ESPAñA- C.A. BENíTEZ                                          

976691775

CUADRANTE N°3 
OVEjERO- AVDA. ESPAñA – REPúBLICA- 

AVDA. COSTANERA DEL RíO 
976691837

CUADRANTE N°4 
E.LILLO- j.E.ROSALES-PRAT- PéREZ DE ARCE- AVDA. ESPAñA -          

REPúBLICA- AVDA. COSTANERA DEL RíO.
976691811

CUADRANTE N°5 
E.LILLO -jUAN E. ROSALES-PRAT-PéREZ DE ARCE- 

AVDA. INDEPENDENCIA  
976691832

CARABINEROS
PRIMERA COMISARIA PUNTA ARENAS

612761095
SEGUNDA COMISARIA PUERTO NATALES 

612761139
TERCERA COMISARIA PORVENIR

612761171
VIOLENCIA INTRAFAMILIAR

149/61276111
TENENCIA MONTE AYMOND

612761122

Clasificados
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HORARIO: 24 HORAS 
TODOS LOS DÍAS DEL AÑO

Dirección: 
Armando 
Sanhueza 

#556

969172275MISA DE RÉQUIEM: RAÚL MUÑOZ PÉREZ
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Mil gracias, Señor, por este nuevo día que me 
permites comenzar. ¡Es tan lindo despertar 
sabiendo que estás conmigo! En esta mañana 
recibo tu paz y tu amor. Gracias porque me 
acompañas siempre y me ayudas. Hoy quiero 
estar atento a tu presencia y a tu voz para 
andar conforme a tu voluntad.

Por favor, protégeme y guíame en este día. 
Quiero que tú me dirijas en todo lo que tengo 
que hacer con mi familia, en el trabajo y don-
dequiera que yo vaya. Quiero hacer tu volun-
tad y ser sensible a tu dirección. Ayúdame a 
saber cuándo hablar y cuándo permanecer en 
silencio. Que mis palabras reflejen tu amor y 
tu interés genuino por las demás personas. 
Quiero vivir para ti hoy y por siempre. En el 
nombre de Jesús, amén.

Mil gracias, Señor Oración a San Expedito
Este Santo es para la ayuda urgente, para los proble-
mas que exigen una solución rápida y cuya invoca-
ción nunca es tarde. ORACIÓN: Mi San Expedito de 
las causas urgentes e inmediatas.  Intercede por mí 
junto a nuestro Señor Jesucristo para que venga en 
mi auxilio en esta hora de aflicción y desesperanza. 
Mi San Expedito, tú que eres el Santo Guerrero. Tú 
que eres el Santo de los afligidos. Tú que eres el 
Santo de los desesperados. Tú que eres el Santo de 
las causas urgentes, protégeme, ayúdame, otórga-
me fuerzas, coraje y serenidad. ¡Atiéndeme mi pe-
dido! (Hacer el pedido). Mi San Expedito, ayúdame 
a superar estas horas difíciles, protégeme de todos 
los que puedan perjudicarme, protege a mi familia, 
atiende mi pedido con urgencia. Devuélveme la paz 
y la tranquilidad. ¡Mi San Expedito! Estaré agradeci-
do por el resto de mi vida y propagaré tu nombre a 
todos los que tienen fé. Reza un Padre nuestro, un 
Ave María, un Gloria y hacer la señal de la Cruz.  
ORACIÓN A SAN EXPEDITO. Reza 9 Ave María, du-
rante 9 días y pide 3 deseos, uno de negocio y dos 
imposibles, al noveno día publicar este aviso y se 
cumplirá aunque sea imposible.

Bienaventurado P. Pío, testigo de fe y de amor. Admiramos tu vida como fraile 
Capuchino, como sacerdote y como testigo fiel de Cristo. El dolor marcó tu vida 
y te llamamos "Un crucificado sin Cruz".
El amor te llevó a preocuparte por los enfermos, a atraer a los pecadores, a vivir 
profundamente el misterio de la Eucaristía y del perdón.
Fuiste un poderoso intercesor ante Dios en tu vida, y sigues ahora en el cielo 
haciendo bien e intercediendo por nosotros.
Queremos contar con tu ayuda. Ruega por nosotros.
Lo pedimos por Jesucristo, nuestro Señor. Amén.

Oración al Padre Pío

Santo Apóstol San Judas, fiel siervo y 
amigo de Jesús, la iglesia te honra e in-
voca universalmente, como el patrón de 
los casos difíciles y desesperados. Ruega 
por mí, estoy sólo y sin ayuda. Te implo-
ro hagas uso del privilegio especial que 
se te ha concedido, de socorrer pronto y 
visiblemente cuando casi se ha perdido 
toda esperanza. Ven en mi ayuda en esta 
gran necesidad, para que pueda recibir 
consuelo y socorro del cielo en todas mis 
necesidades, tribulaciones y sufrimientos, 
parwticularmente (haga aquí su petición), 
y para que pueda alabar a Dios contigo y 
con todos los elegidos por siempre. Te doy 
las gracias glorioso San Judas, y prometo 
nunca olvidarme de este gran favor, hon-
rarte siempre como mi patrono especial 
y poderoso y, con agradecimiento hacer 
todo lo que pueda para fomentar tu devo-
ción. Amén. 

Milagroso 
San Judas Tadeo

Amadísimo señor mío, confío ciegamente porque eres tú mi 
eterno salvador, por eso te pido con todas las fuerzas de mi 
alma, para que con tu omnipotencia ilumines la gracia que 
tanto deseo. Señor Jesucristo, te pido la gracia para que me 
la concedas en nombre del padre santo. Amen. (Haces la 
petición). Se reza 3 días seguidos: Padre nuestro, ave María 
y gloria y se publica el 4. Gracias padre celestial por el favor 
concedido. Gracias te doy de todo corazón Dios hijo señor 
Jesucristo, Rey de Reyes por escuchar mi petición y obrar 
en nombre del Padre Santo. Les estaré a mi Padre Dios y a ti 
eternamente agradecida, gloria a ti señor Jesús. 

ORACIÓN DESEO IMPOSIBLE 
MISA DE RÉQUIEM

RAÚL MUÑOZ PÉREZ
(Q.E.P.D.)

Invitamos a familiares y 
amigos en recuerdo de 
su memoria, al cumplir-
se diez años de su ines-
perada partida de quien 
en vida fuera, don Raúl 
Muñoz Pérez (Q.E.P.D.). 
El oficio religioso se 
efectuará el día martes 
10 a las 19:00 horas en 
la Iglesia Catedral. Par-
ticipa: La familia.
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(23 de septiembre al 22 de octubre)
AMOR: Piense bien si realmente vale la pena arriesgar 
una hermosa relación por una aventura. SALUD: Debe 
tratar de alimentarse bien y evitar la comida chatarra. DI-
NERO: La honradez siempre le traerá beneficios tanto en 
su trabajo con en su vida. COLOR: Lila. NÚMERO: 11.

(23 de octubre al 22 de noviembre)
AMOR: Si continúa con una actitud distante lo único que lo-
grará es que quien está a su lado decida alejarse. SALUD: 
Mantenga siempre la calma eso ayuda mucho al sistema 
nervioso. DINERO: Debe tratar de ahorrar con miras al futu-
ro. COLOR: Granate. NÚMERO: 10.

(23 de noviembre al 20 de diciembre)
AMOR: Cuidado con provocar desencuentros con su pa-
reja. SALUD: Cuidando más su alimentación estará dando 
un importante paso para mejorar su calidad de vida. DINE-
RO: Debe tratar de disminuir su nivel de endeudamiento, 
actúe con responsabilidad. COLOR: Gris. NUMERO: 22.

LIBRA SAGITARIOESCORPIÓN

ACUARIO PISCISCAPRICORNIO
(20 de febrero al 21 de marzo)
AMOR: Cuidado con que los cambios ocurridos en su in-
terior terminen por afectar las cosas con su entorno. SA-
LUD: Evite problemas a su respalda, no se debe descuidar. 
DINERO: Lo principal es que usted debe mostrar iniciativa 
en su trabajo. COLOR: Amarillo. NÚMERO: 20.

(21 de enero al 19 de febrero)
AMOR: Piense las cosas, no equivoque el camino. SA-
LUD: Para poder salir adelante y superar sus problemas 
de salud debe ser responsable y buscar ayuda. DINERO: 
La responsabilidad implica analizar si está en condiciones 
de realizar ciertos gastos. COLOR: Marrón. NÚMERO: 21.

(21 de diciembre al 20 de enero)
AMOR: Para amar solo se necesita tener el deseo de ha-
cerlo. Deje que la vida le muestre el camino. SALUD: 
Tiene que evitar pasar malos ratos que alteren sus ner-
vios. DINERO: Antes de invertir piense muy bien donde 
lo hará, cuidado. COLOR: Negro. NÚMERO: 2. 

ARIES GÉMINISTAURO
(21 de marzo al 20 de abril)
AMOR: El corazón le indicará cuando sea la persona 
correcta para usted. SALUD: Controlar un poco el peso 
no tendrá nada negativo, muy por el contrario, le hará 
muy bien. DINERO: Cuidado con salirse mucho del 
presupuesto durante diciembre. COLOR: Café. NUME-
RO: 1.

(21 de abril al 20 de mayo)
AMOR: Las decisiones difíciles se deben meditar ya que 
estas pueden traer repercusiones si es que no se ana-
lizan detenidamente. SALUD: Cuidado con descuidar la 
salud de su corazón. DINERO: Cuidado, este fin de año 
lo primordial será ser prudente en lo económico. CO-
LOR: Verde. NUMERO: 13.

(21 de mayo al 21 de junio)
AMOR: Mucho cuidado con dejarse llevar solamente 
por las apariencias. SALUD: Aproveche de realizar acti-
vidades que favorezcan al bienestar de su salud. DINE-
RO: Demuestre que puede salir adelante a pesar de las  
complicaciones del camino. COLOR: Salmón. NUMERO: 
34.

CÁNCER LEO VIRGO
(22 de junio al 22 de julio)
AMOR: Entiende que usted tiene todo el derecho del 
mundo para encontrar la felicidad. SALUD: Tiene que 
poner más atención cuando su organismo le indica que 
algo no está bien. DINERO: Sea responsable y piense 
en los pasos que dará más adelante. COLOR: Celeste. 
NÚMERO: 3.

(23 de julio al 22 de agosto)
AMOR: No se deje influenciar por terceras personas en 
materia amorosa, haga lo que usted y su corazón desea. 
SALUD: Tiene que evitar a toda costa el cigarrillo. DINE-
RO: Las metas se irán logrando en la medida que siga 
esforzándose. Debe trabajar duro. COLOR: Blanco. NU-
MERO: 25.

(23 de agosto al 22 de septiembre)
AMOR: Siempre debe mantener la fe en que el mañana 
será mucho mejor para usted, no pierda la esperanza 
de que el amor llegará a su vida. SALUD: No desgaste 
su salud por culpa del trabajo. DINERO: Sea paciente, 
todo se basa en su esfuerzo. COLOR: Blanco. NÚME-
RO: 7.

HORÓSCOPO
POR: YOLANdA SULTANA Atiendo en Santiago (José Domingo Cañas 386, Ñuñoa. fono 7780731)
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Balmaceda 753

SexmagallaneS.cl 
señoritas escort

(30 abril)

maÑaneRaS 
DesDe 10 MiL. 

958331443
(05-08)

PUeRTO 
naTaleS 

NikoL, veNezoLaNa 
reciéN LLegaNDo, 
joveNcita rica y 

coN Mucho carisMa 
para Darte uNa rica 
ateNcióN. 985349585

(29-04)

caTalina 
NacioNaL DivertiDa, 

bieN cariñosa, 
pechugoNa, reLajaDa, 

besaDora soy caLieNte. 
940384680. (17)

en PUeRTO 
naTaleS 
Morocha hot, 

pechugoNa, potoNa  
WWW.patagoNiahot.cL  
soy tu Mejor opcióN. 
LLÁMaMe +56961825243  

(18)

gaBY 
argeNtiNa MaDurita. 

teL. 958302668
(29-07)

nina 
Me gustaN MaDuritos 

para hacerLo 
MÁs rico, Lugar 

propio. 958331443

(22)

mOROcHa 
hot pechugoNa 
potoNa, WWW.

patagoNiahot.cL 
soy tu Mejor opcióN. 

LLÁMaMe 
+56961825243.

nicOl 
rica ateNcióN, Muchos 

cariñitos, besos 
De pies a cabeza. 

996673817

(22)

$10.000 
rebeca aMpLias 

caDeNas, besaDora, 
chiLeNa. +56959747047. 

(05-14)

naTalia
FLaQuita rica, 

cariñosa, ateNcióN 
reLajaDa, besos 
caricias y MÁs. 

950362515. 

(22)

HOla 
soy esther estoy 

pubLicaDa eN 
sexpatagoNia, soy 
tetoNa, cuLoNcita, 

chica tropicaL. 
988112741

(03-10)

maxi 
31 años, Nueva eN tu 

ciuDaD, cariñosa, 
tetoNa, besaDora. 
coNtactarMe vÍa 

Whatsapp. 
+56997188463

(07-12)

$15.000 
carMeN aMpLias 

caDeras, besaDora
(23-04)

gYna 
varieDaD estiLos, 

ateNcioNes siMpLes, 
trÍos, juguetes. 

950293100

(10dic)

PROmOciOneS 
toDo eL DÍa, rica 

ateNcióN. 991793860
(05-08)

maÑaneRaS 
eMpieza tu MañaNa 

coN uNa rica ateNcióN. 
991793860

(05-08)

PROmOciOneS 
MañaNeras toDo eL DÍa 
DesDe 10 MiL. 958331443

 (05-08)

eliSa 
guachita rica cariñosa, 
sexo siN LÍMite, Lugar 

propio. 991793860
 (05-08)

gina 
ateNcióN a Mayores, 

besos, caricias y 
Muchos cariñitos, 

Lugar propio. 
950362515

(05-08)

nina 
Me gustaN MaDuritos 

para hacerLo MÁs 
rico, Lugar propio. 

958331443

(05-08)

neceSiTO 
señoritas LocaL 

NocturNo. 
950293100 (28-05)

maÑaneRaS 
DesDe 10 MiL. 

996673817
(22)

naTalia 
FLaQuita rica, 

cariñosa, ateNcióN 
reLajaDa, besos 
caricias y MÁs. 

965344376. 

(05-08)

cHileniTa 
siMpÁtica, 

aMorosita, ateNta 
para cabaLLeros, 

tetoNcita. 927422108
(17)

CON RESULTADOS

ECONÓMICOS

EFECTIVOS

Balmaceda 753

Fono: 612 292900

PaRagUaYa 
LiNDa FLaQuita, 

estoy pubLicaDa eN 
sexpatagoNia coMo 
sabriNa. LLÁMaMe 

945128441. (03-12)

KaTi 
FLaca tetoNa Nuevita. 

56996978161

(07-12)

nicOl 
rica ateNcióN, Muchos 

cariñitos, besos 
De pies a cabeza. 

991793860
(05-08)

maDURiTa 
siN estrés. 
954850355  (04-09)

https://placerpatagonico.cl/

